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Sumando esfuerzos. Reciclando más. Como manda la Ley.

C/ Hermosilla, 28. 1º A. 28001 Madrid | Tel. 902 104 982 | Fax +34 91 431 59 99
www.ecolum.es

Durante los últimos diez años en la Fundación Ecolum hemos mejorado diariamente  
la gestión de nuestro modelo, alcanzando una mayor eficiencia de los procedimien-
tos, lo que nos ha permitido reducir los valores de la Ecoraee. Dicho ajuste tendrá efecto 
a partir del 1 de Enero de 2012. 

Si desea saber más acerca de las nuevas tarifas, entre en ecolum.es o llame al 902 104 982.
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Arrancamos una nueva etapa en esta publicación
bajo el título de ‘Urbanismo y Medio Ambiente’, un
paraguas en el que tendrán cabida todas aquellas ini-
ciativas que permitan avanzar hacia el objetivo de dis-
frutar de ciudades cada vez más sostenibles y amiga-
bles con el medio ambiente. 
Un entorno de crisis como el que vivimos supone
también grandes oportunidades para cambiar mode-
los de urbanismo caducos y dañinos para nuestro
entorno. La ciencia y la tecnología avanzan a pasos
de gigante en este sector y presentan continuamente
proyectos y desarrollos que pueden hacernos la vida
más fácil y ecológica en nuestras ciudades. En Inte-
rempresas queremos hacernos eco de buena parte de
estas iniciativas con la intención de contribuir, en la
medida de nuestras posibilidades, a la conservación
del planeta. 
En este sentido, las ciudades inteligentes o ‘smart
cities’, que hasta no hace mucho parecía un concepto
salido de la ciencia ficción, ya se puede decir que es
una agradable realidad en España. Cada vez son más
los ayuntamientos que aplican las más avanzadas tec-
nologías para la gestión eficaz y eficiente de las ciu-
dades. Modernos sistemas de iluminación que optimi-
zan el consumo energético, dispositivos de gestión
avanzada del tráfico, chips que facilitan la recogida de
las basuras, sistemas que mejoran el aparcamiento de
los vehículos en el centro de la ciudad… son todos nue-
vos elementos del paisaje urbano que pretenden hacer
mucho más sencillo nuestro día a día en las ciudades.
También son más que notables los avances logrados
en materia de reducción de emisiones contaminantes,
con un imparable progreso en las labores de reciclaje
de todo tipo de residuos y con una gestión de los mis-
mos cada vez más profesional y responsable. De todas
formas todavía hay mucho que avanzar en esta línea
de trabajo, sobre todo a la hora de reducir el uso del
vehículo tradicional, origen de gran parte de las emi-
siones contaminantes, y sustituirlo por alternativas
mucho más limpias como el coche eléctrico. 
Otro de los sectores que tendrán protagonismo en
esta publicación es la industria del agua, en cuyas tec-
nologías España sigue siendo un referente interna-
cional gracias a la experiencia acumulada durante años.
Firmas nacionales están hoy presentes en los proyec-
tos de mayor calibre mundial en materia de depura-
ción de aguas o, por ejemplo, en la construcción de
nuevas plantas desalinizadoras. En este campo, los
profesionales tienen en marzo una cita ineludible, la
celebración de Smagua 2012, la gran cita mundial del
sector hídrico, que además cuenta en esta edición con
el atractivo adicional de acoger el Foro Internacional
de Tecnología Española del Agua.

Ciudades sostenibles

LAIROTIDE

|7

El don celestial
de interpretar 
las cifras

CONTRARIOÁNGULO

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

No hay forma de lanzar algo brutalmente interesante si no se
dan cifras. ¿Cuatro millones y pico de parados? Más tendrían que
ser si se incorporaran todos los que se dedican a predecir lo que
ocurrirá en la economía e incluso los del tiempo, que aciertan
cuando ponen, en un mismo día, una nube, con un sol, unas gotas
de agua y un rayito, por si acaso.
Pero sigamos. Cercano a todas las grandes cifras hay alguien

con ese don celestial para interpretarlas. El arriba firmante, con
humildad, piensa que ha sido dotado con ese don. Un decir: publi-
can en los medios recientemente que la llamada fuga de cerebros
se ha disparado un 25%. ¿Esto cómo se cuenta? ¿Exactamente
quién es un cerebro? Dependiendo de las respuestas a estas pre-
guntas, podríamos concluir, por ser optimistas, que se nos van
muchos cerebros pero que también vienen muchos otros. Los
inmigrantes siempre los hemos considerado como entrada de ‘no
cerebros’. ¿Alguien ha dicho alguna vez, “España recibe miles de
cerebros al año”, procedentes de África, Latinoamérica, Asia o
el Este de Europa? Nunca. Y yo pienso que hay una probabilidad,
vale, lejana, pero hay una de que haya cerebros inmigrados. Así
pues, lo relevante no es tanto cuántos cerebros se han ido sino
cómo ha quedado la balanza final. Pensemos por un momento
que la noticia fuera: “España tiene en 2012 un 10% más de cere-
bro que en 2011”. Una noticia brutalmente interesante.
Más. FOPAE, Federación de Organizaciones de Profesionales,

Autónomos y Emprendedores, dice que en enero de 2012 se per-
dieron un 21% más de autónomos que el mismo mes de 2011.
Una magnífica noticia para los vendedores de GPS. Es un sector
en el que la gente tiende a perderse.
Y otra. Al valenciano Canal Nou le baja la audiencia, le suben

las pérdidas, tiene unos 1.800 trabajadores, más que todas las pri-
vadas nacionales juntas, y acaba de gastar 200.000 euros en tres
documentales de una productora relacionada con uno de sus direc-
tivos. Bueno, también es cierto que es una empresa creadora de
empleo, que gasta en documentales y no programas basura, que
su audiencia baja porque es sabido que los programas culturales
tienen menos audiencia.
Leed ésta: En 2010, el 19% de las empresas de más de 10

empleados innovaron en producto o proceso, un punto porcen-
tual menos que en 2009. Es decir, que una quinta parte de las
empresas tuvo que hacer algo para seguir adelante, mientras que
el resto, la mayoría, está lo suficientemente asentada como para
no tocar nada. Innovar por innovar, es tontería.
BBVA gana un 35% menos en 2011 y obtiene un beneficio de

3.004 millones. ¿Un 35% menos? ¡Qué desastre! ¿Un beneficio
de 3.004 millones? ¿Dónde hay que firmar?
Y la última: Un periódico de EE UU ha acusado a Michelle

Obama de gastarse 50.000 dólares en lencería, algo más de 38.000
euros. Esto viene a salir unos 104 euros diarios durante un año.
Si Michelle es de las de braga y sujetador diarios, le llega para gas-
tar 52 euros al día en cada una de esas prendas. Malo es robar,
pero peor es ir sucio, así que aprobamos la compra de Michelle.
La verdad, da pena no aprovechar este don que me ha dado el

señor para hablar de Gamesa que tiene ahora como tercer accio-
nista fuerte al fondo tejano DFA, en el que participa Arnold Sch-
warzenegger. En este caso la cifra es el 3,002% de la corporación
tecnológica.
Esto amigos, no es un valle de lágrimas ¡es un baile de cifras!
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Para reducir el déficit en 40.000 millones, el Gobierno de

España, presidido nominalmente por Mariano Rajoy y en la prác-

tica por Angela Merkel, ha tenido que subir impuestos y va a rea-

lizar en los próximos meses dolorosos ajustes, eufemismo polí-

tico del término recortes. Ajustes o recortes, probablemente

necesarios, pero que van a laminar todavía más el débil creci-

miento económico y que afectarán negativamente las presta-

ciones sociales de muchos, las condiciones laborales de algunos

y el bolsillo de todos. Bueno, de todos no. Hay un sector de la

sociedad española que vive cómodamente instalada en el para-

íso. En el paraíso fiscal, se entiende.

Hablemos de fraude. Es enormemente difícil cuantificar el volu-

men del dinero que debiendo ingresar en las arcas del estado per-

manece opaco a pesar del creciente esfuerzo de la inspección

fiscal en perseguirlo. Un estudio reciente de la Universidad Pom-

peu Fabra de Barcelona, estima que el fraude fiscal en España

asciende a 80.000 millones de euros, justo el doble del objetivo

de reducción de déficit que tantos sacrificios nos va a costar.

España es uno de los países de la Unión Europea donde el dinero

negro encuentra un hábitat especialmente adecuado para exten-

derse y multiplicarse. Algunos pensarán que esto es un tópico y

que en todas partes se cuecen habas. Y es cierto. Pero también

es cierto que aquí se cuecen más. Un dato esclarecedor: el dinero

en efectivo, que en toda la zona euro es el 5% del PIB, en España

es el doble. Un 30% de los billetes de 500 euros emitidos en

Europa circula en España. Algo habrá que hacer para corregir

este exceso y situar la economía sumergida en una magnitud

razonable.

Es sabido que cualquier economía moderna, por muy sofisti-

cados que sean los sistemas de control, que lo son cada vez más,

puede tolerar un cierto nivel de intercambio económico invisible

al fisco. Más aún, algunos economistas sostienen que el dinero

negro, en una proporción adecuada, constituye un lubricante

que facilita el buen funcionamiento de la economía a pequeña

escala y, por ende, de la sociedad en su conjunto. El problema

no es tanto el pequeño fraude de la factura sin IVA, el sobre-

sueldo que no se consigna en la nómina, el hijo de la vecina que

viene a hacer una horas y no está dado de alta, la compra-venta

no declarada de bienes o servicios habituales en el pequeño comer-

cio y en la pequeña empresa. Eso, sin ser defendible, forma parte

de los hábitos culturales de nuestro sistema productivo y tiene

una repercusión muy limitada en la salud de la Hacienda Pública.

Otra cosa es la evasión fiscal, la fuga ilícita de capitales, la ocul-

tación al fisco de cantidades importantes de dinero negro que se

depositan en entidades financieras de países con secreto ban-

cario. Eso tiene otra dimensión y debiera ser duramente perse-

guido. Pero hay otra más distinta aún y de mayor calado. Me

refiero a los paraísos fiscales y a su utilización legal por las gran-

des corporaciones empresariales. Un dato ilustrativo: 21 empre-

sas del Ibex tienen filiales en paraísos fiscales. Son las llamadas

sociedades ‘offshore’, domiciliadas en países cuya tributación

para los no residentes es prácticamente nula. Sólo en las Islas

Caimán, un grupo de islotes con apenas 350.000 habitantes,

hay instalados 584 bancos y domiciliadas unas 44.000 empre-

sas. Otro tanto ocurre en las Barbados, en las Bermudas, en las

Vírgenes... La magnitud del dinero procedente en su mayor parte

de empresas multinacionales que, aprovechando las ventajas de

la globalización, con toda impunidad y dentro de la legalidad,

‘optimizan’ su fiscalidad, es de proporciones colosales. Si todo

ese dinero que dejan de tributar fuera a parar a las respectivas

agencias tributarias, ni habría déficit público, ni habría crisis eco-

nómica.

Mientras tanto, por estos páramos, la Inspección Tributaria se

ceba en las pequeñas y medianas empresas, en los profesiona-

les liberales, en los autónomos, buscando con lupa el pequeño

fraude, la más diminuta infracción. Y el nuevo Gobierno, aún a

su pesar, no tendrá más remedio que seguir subiendo tasas e

impuestos y recortando gastos e inversiones para disminuir el

déficit público, a costa del sufrimiento de todos. Ah no, de todos

no, de casi todos...

No es un problema sólo de España, es un problema global.

Vivimos en un mundo dominado por las grandes corporaciones

económicas y financieras. Ellas son las que fijan las reglas del

juego, las que condicionan las políticas económicas y reparten

credenciales de idoneidad política. Las que condenan cualquier

tipo de regulación o de control como una amenaza letal al cre-

cimiento económico, las que satanizan a cualquiera que se atreva

a sugerir que tal vez debiera establecerse alguna limitación a la

sacrosanta ‘libre circulación de capitales’.

Hay que dejar de mirar para otro lado. Los gobernantes no

pueden seguir de perfil ante la clamorosa injusticia que supone

que los pequeños y medianos empresarios y que los asalariados

en su conjunto sufran una creciente presión fiscal mientras la

nueva oligarquía global hace surfing fiscal en el paraíso.

Albert Esteves
aesteves@interempresas.net

el punto DE 
LAi

Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

Vivir en el paraíso (fiscal)
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PANORAMA
Un nuevo sistema de cámaras estéreo detecta
peatones desde el coche
Investigadores alemanes, con la colaboración de un profesor de la Universidad
de Alcalá (UAH), han desarrollado un sistema que localiza mediante visión arti-
ficial la presencia de peatones delante del vehículo. El dispositivo, que pronto
incorporarán los Mercedes de gama alta, incluye dos cámaras y una unidad que
procesa en tiempo real la información que suministran todos los puntos de las
imágenes.
“Nuestro nuevo sistema permite detectar a los peatones desde el automóvil con
cámaras de espectro visible y en condiciones diurnas”, explica a la agencia SINC
David Fernández Llorca, profesor de la Universidad de Alcalá (UAH). El investi-
gador ha participado, junto a otros científicos de la Universidad de Heidelberg y el Instituto Max Planck de Informática, en
un nuevo desarrollo destinado a los prototipos de la compañía Daimler en su centro de investigaciones de Ulm (Alemania).
El estudio se publica en la revista IEEE Transactions on Intelligent Transportation Systems.

Barcelona será la primera ciudad en
tener fibra óptica en todos los hogares

Barcelona será la primera ciudad de España en tener fibra
óptica en todos los hogares, ya que Telefónica ha anunciado
que antes del verano, en julio, la fibra óptica llegará a todas
las casas de la capital catalana.
Así, los domicilios de la ciudad podrán tener cien megas de
velocidad en Internet, por ejemplo, a un precio de 39,9 euros
para los que también contraten el servicio de telefonía móvil.
El director general de Telefónica en Cataluña, Kim Faura, ha
anunciado que para llevar a cabo este proyecto la empresa
ha creado 1.300 nuevos puestos de trabajo de alto nivel.
De estos nuevos contratados, 100 serán ingenieros, 200
comerciales muy cualificados, 450 operarios de construcción
de redes, 200 para proyectos de fibra en domicilios y otros
350 instaladores de redes en domicilios.

Asepi España organiza el
I Congreso Internacional de
Pavimento Inteligente

Asepi, Agrupación Empresarial Innovadora del Pavi-
mento Inteligente de España, organizará el I Congreso
Internacional de Pavimento Inteligente, del 20 al 21
junio de 2012 en Madrid, con el objetivo de promover
el nuevo estándar europeo de Pavimento Inteligente.
Tras los buenos resultados de la iniciativa puesta en
marcha en la Puerta del Sol durante las Navidades
2011-2012 por el Ayuntamiento de Ma drid y Asepi, la
ciudad de Madrid se ha convertido con este proyecto
en la primera ca pital europea que transforma sus calles
en una eficiente plataforma de comunicaciones y ser-
vicios dirigidos al ciudadano.

10|

EM15_010_013_Panoramas  27/02/12  08:07  Página 10



Aidico investiga cómo mejorar la
calidad del aire a través del
hormigón

Aidico, el Instituto Tecnoló-
gico de la Construcción
par ticipa en el proyecto eu -
ropeo subvencionado por
el VII Programa Marco
(FP7-ENV-2011-ECO-Inno-
vation). Este proyecto lleva
por nombre 'Visible LIGHT
Active PhotoCATalytic Con-
cretes for Air pollution
Treatment' (Light2CAT) y
tiene como objetivo desa-

rrollar nuevos aditivos para el hormigón en base dióxido de
titanio para mejorar la calidad del aire en las ciudades. Este
componente se aplica en el hormigón que se utiliza en las
estructuras de los edificios de toda Europa y se activa con
la luz visible o solar purificando el aire. Se pretende así
extender el uso de este tipo de hormigones al conjunto de
países del Norte de Europa con menor radiación solar.

Anfalum firma con la Comunidad
de Madrid el Plan Renove de
Alumbrado Exterior

Rafael Barón, presidente de Anfalum (Asociación Espa-
ñola de Fabricantes de Iluminación) estuvo presente el
pasado 10 de enero en la mesa de portavoces de la rueda
de prensa celebrada en la sede de la Conserjería de Eco-
nomía y Hacienda de la Comunidad de Madrid, en la
que el consejero de Economía y Hacienda, Percival
Manglano presentó el Plan Renove de Alumbrado Exte-
rior que entró en vigor el pasado 1 de enero.
El objetivo de este nuevo Plan Renove es la moderniza-
ción y la mejora de la eficiencia energética de las insta-
laciones de alumbrado exterior de los municipios de la
región a través de incentivos que faciliten la sustitución
de los puntos de luz equipados con tecnología más anti-
gua (lámparas de vapor de mercurio) por otros con solu-
ciones técnicas más eficientes o dando lugar a la reno-
vación de las instalaciones que supongan una disminu-
ción de la potencia instalada superior al 35%.
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PANORAMA

Interactiva-Tech
permite crear visitas
virtuales personalizadas
a centros culturales

El Clúster de Electrónica, Informática
y Telecomunicaciones del País Vasco,
GAIA-Cluster TEIC, junto con la Aso-
ciación Innovalia, Vicomtech y el
Clúster Audiovisual de Islas Baleares
ha desarrollado una herramienta 3D
que permite crear visitas culturales
personalizadas a museos, catedrales
o exposiciones de forma interactiva y
adaptada a los intereses de cada visi-
tante. El proyecto, denominado Inte-
ractiva-Tech y desarrollado entre
comienzos de 2010 y finales de
2011, ya ha sido probado con éxito
en el Museo de La Paz de Gernika y
en el museo esBALUARD de Islas
Baleares.

La feria Pollutec Horizons marca tendencia

Pollutec Horizons cerró sus puertas el pasado 2 de diciembre. Aunque el número
de visitantes mermó ligeramente (29.680 profesionales en total, es decir un -10%
respecto a 2009), la cualificación de los mismos, como señala la organización, cre-
ció de forma significativa, como demuestran los primeros análisis que destacan una
concentración de las funciones principales de empresas y organismos. Como ejem-
plo, el 36,2% de los visitantes procede de las direcciones generales o las direccio-
nes de servicios; el 32,9% desempeña otras funciones claves como responsables,
jefes de proyectos o consultores; y el 20,6% ejerce funciones de ingenieros, arqui-
tectos, geólogos o urbanista-paisajista.

Nutrida participación española en el
XI Congreso Internacional sobre
Reciclaje Electrónico
Más de 500 expertos de la industria, autoridades y acadé-
micos pertenecientes al mundo del reciclaje se han reuni-
do en Salzburgo (Austria) para participar en el XI Congre-
so Internacional sobre Reciclaje Electrónico. Entre el 18 y
el 20 de enero han debatido el estado actual del reciclaje
de los residuos de aparatos eléctricos y electrónicos (RAEE)
en el mundo, desde los nuevos desarrollos para el recicla-
je de los televisores de pantalla plana y los riesgos y opor-
tunidades de este negocio; cómo Europa debe tener como
objetivo y reto convertirse en una fuente de economía eficiente y sociedad del reciclaje; el futuro de la tecnología de iluminación
LED, o las nuevas tecnologías para la recuperación de metales; y con mesas de debate con temas tan interesantes como a quién
le corresponde la responsabilidad de la recogida de residuos.
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Ecolum firma un convenio de colaboración con
la asociación Ambilamp
La Fundación Ecolum (Sistema Integrado para la gestión de los residuos
de luminarias) y la Asociación Ambilamp (Sistema Integrado para la ges-
tión de los residuos de lámparas), han firmado un convenio de colabora-
ción que establece las condiciones mediante las cuales ambas organiza-
ciones se coordinarán para gestionar el residuo procedente de las lámpa-
ras que se recojan conjuntamente con las luminarias, que sean puestas en
el mercado por los productores de dichos aparatos.
Ciertos tipos de luminarias, como son los sistemas de emergencia, incor-
poran en su interior lámparas. Cuando estos aparatos dejan de tener utili-
dad, se convierten en residuo y éste debe ser manipulado de forma espe-
cial, separando la fuente de luz del resto del aparato. 
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consumo energético, biodegradable, compostable, etc;
aunque desde el punto de vista de aplicabilidad a los pro-
ductos plásticos quizás las más habituales sean reciclable
(reciclabilidad) y contenido en reciclado.

14|

La empresa cada vez más busca que el producto que
pone en el mercado presente un menor impacto
ambiental. Este hecho es en sí importante, sin embar-

go hay que tener en cuenta que este esfuerzo se puede ver
reforzado si se comunica adecuadamente esta situación al
cliente o consumidor final mediante las denominadas eco-
etiquetas o etiquetas con carácter ambiental.
En principio existen tres tipos de ecoetiquetas: las de tipo I,
de tipo II y de tipo III; reguladas por normas UNE-EN ISO.
Las ecoetiquetas tipo I son  autodeclaraciones en las que
no es necesaria la certificación por parte de terceros y son
aplicables a cualquier tipo de producto.
Las de tipo II, son declaraciones informativas sobre el
medio ambiente realizadas por el propio fabricante o titu-
lar de los productos o servicios. Dichas declaraciones se
pueden hacer de diferente forma, aunque lo más habitual
es en forma de texto, símbolo o cifras y señalan normal-
mente una sola característica del producto (no basándose
en todo el ciclo de vida del producto) que se convierte en
diferenciadora desde el punto de vista ambiental. Algunas
de las características señaladas más importantes son: bajo

La diferenciación de un producto
mediante las ecoetiquetas

Por último encontramos las ecoetiquetas del tipo III,
declaraciones ambientales que dan información cuantitati-
va muy detallada basada en indicadores obtenidos
mediante el Análisis de Ciclo de Vida del producto. Requie-
ren de la certificación de organismos independientes.
Están dirigidas principalmente a facilitar información
ambiental de productos que se comercializan entre empre-
sas o compra Pública, y no tanto a consumidores finales. 
De todas ellas, estas últimas son las que están experimen-
tando un mayor crecimiento en los últimos años, principal-
mente para productos del sector de la construcción. Resul-
ta claro, que existe una fuerte tendencia en el mercado y en
la Administración pública sobre la necesidad de informa-
ción relativa a los aspectos ambientales de los productos y
que el sector de productos de construcción está fuerte-
mente influenciado por la misma. Esta transparencia
ambiental permite que técnicos y profesionales sean capa-
ces de escoger productos según criterios ambientales, más
allá de los estéticos, económicos y funcionales.
Para ayudar a las empresas en este aspecto, AIMPLAS actúa
co mo socio tecnológico identificando la mejor opción de
comunicación ambiental de su producto a través del ecoe-
tiquetado y una vez definido éste, ayudándoles a dar cum-
plimiento a los requisitos exigidos para el desarrollo de las
mismas. De esta manera las empresas tienen la oportuni-
dad de anticiparse y dar cumplimiento a las exigencias del
propio mercado, cada vez más interesado en la búsqueda
de productos de menor impacto ambiental.�

Más información: reciclado@aimplas.es

Reciclable Contenido en reciclado %
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AIMPLAS: INNOVACIÓN EN PLÁSTICO

AIMPLAS ha participado como expositor en ECOFIRA,
la 11 Feria Internacional de las Soluciones Medio-
ambientales que ha tenido lugar en Valencia del 29

de febrero a 2 de marzo.
En ella ha presentado la oferta de proyectos de I+D+i y ser-
vicios tecnológicos que pone a disposición de las empresas
en materia de biopolímeros, ecoetiquetado, huella de car-
bono, plásticos reciclados (nuevas aplicaciones y mejora de
propiedades) y reciclado de plásticos complejos.
AIMPLAS también ha dado a conocer las soluciones que
ofrece en construcción sostenible para productos como:
revestimientos, cerramientos, aislantes, tuberías, depura-
doras, depósitos e impermeabilizantes. 
Además, el certamen ha seleccionado dos de sus investiga-
ciones europeas finalizadas con éxito para la zona de Ecofi-
ra Innovación, el proyecto COBAPACK y ECO-RUBBER. El pri-
mero ha consistido en desarrollar un envase para alimen-
tos pre-cocinados más ecológico y económico y el segun-
do en fabricar un bolardo reciclado que aumenta la seguri-
dad vial. 
En el marco de ECOFIRA,  AIMPLAS también ha participado
como experto en la jornada “Marco regulatorio de residuos
y suelos contaminados: novedades y tendencias”. En esta
jornada, en forma de mesa redonda, se ha debatido sobre
las consecuencias de la nueva legislación de residuos (Ley
22/2011 de residuos y suelos contaminados) y su aplica-
ción en la Comunidad Valenciana.
La presentación ha corrido a cargo de Vicente Tejedo Tor -
mo, Director General de Calidad Ambiental de la Generali-
tat Valenciana, Jorge Tejedo Orts, Presidente Ecofira,
Manuel García Portillo. Presidente de la Comisión de Indus-
tria, Energía y Medio Ambiente. Cámara Oficial de Comer-

Parque Tecnológico de Valencia, Gustave Eiffel, 4

46980 Paterna (Valencia)

Tel.: 96 1366040 • Fax: 96 1366041

envases@aimplas.es • labenvase@aimplas.es • www.aimplas.es

cio, Industria y Navegación de Valencia y José Ruiz-Seiquer
Verdú. Presidente de la Asociación de Empresas Gestoras
de Residuos y Recursos Especiales, ASEGRE.
En esta mesa redonda, coordinada por Luis Palomino Leal,
Secretario General de ASEGRE, Asociación, han participa-
do: Carmen de Rosa Torner, Subdirectora General de Cali-
dad Ambiental de la Generalitat Valenciana, Rafael Mossi
Peiró, Jefe del Servicio Industria y Medio Ambiente de la
Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de
Valencia, Eva Teresa Verdejo Andrés, Responsable de Reci-
clado y Medio Ambiente del Instituto Tecnológico del Plás-
tico, AIMPLAS, Ángel La Orden Gil, Director Regional de
Levante del Grupo Urbaser y Carlos González, Director del
Departamento de Residuos de Bureau Veritas.
Algunos de los temas tratados han sido las consecuencias
ambientales y económicas de la producción y gestión de
residuos, la necesidad de aumentar los niveles de reciclado,
las figuras del agente y el negociante, la condición de fin de
residuo o la aplicación de la legislación en las diferentes
Comunidades Autónomas.�

AIMPLAS presenta las últimas soluciones
medioambientales para materiales
plásticos en ECOFIRA

Más información: reciclado@aimplas.es
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nómicas actuales, no ha querido
dejar de asistir a su feria de refe-
rencia.

¿Cuáles van a ser, a su juicio, los
puntos fuertes y novedades de
esta edición?
Smagua se ha convertido en el
principal escaparate de las noveda-
des técnicas que ofrece el mercado
hidráulico internacional. El sector
se caracteriza por ser un segmento
tecnológicamente muy avanzado y
con una gran proyección en el
campo de las ingenierías y de la
innovación, que son dos de las
notas características del certamen.
En esta edición, como aspectos
novedosos y que suponen un
revulsivo para el mercado, me gus-
taría indicar la fuerte presencia de
los mercados exteriores, con un
incremento significativo en el
número de encuentros comercia-
les. Para conseguir un mayor éxito,
contamos con la participación de
las asociaciones sectoriales, como

Smagua llega este año a su 20ª
edición, 20 citas que consolidan
a esta feria como un referente
internacional del sector hídrico.
¿Cómo van los preparativos del
certamen de este año?
Los preparativos continúan a buen
ritmo y nos indican que la vigésima
edición de Smagua será, una vez
más, el referente internacional del
sector del agua y el punto de
encuentro de los profesionales. La
cita hídrica cuenta con una trayec-
toria de éxito, que ha servido para
situar a Zaragoza como capital del
agua en el plano europeo.
En Smagua 2012 estarán presentes
las principales firmas, que ocupa-
rán más de 50.000 metros cuadra-
dos y cuatro pabellones. Considero
que se trata de una respuesta muy
positiva y un respaldo del sector
que, a pesar de las dificultades eco-

el referente
internacional del 
sector del agua” 

David Muñoz
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Del 6 al 9 de marzo de 2012, Feria de Zaragoza acoge
la vigésima edición de Smagua, el Salón Internacional
del Agua y del Riego, un punto de encuentro
fundamental para todos los profesionales del sector
hídrico. Conocemos las novedades del certamen de
este año, los objetivos que se ha marcado la
organización y algunos de los temas que conforman el
amplio programa de jornadas técnicas, de la mano de
Ángel Simón, quien además nos ofrece su opinión
sobre la situación que atraviesa el sector.

Entrevista a
Ángel Simón,
presidente del

comité
organizador
de Smagua
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Fluidex, Amec, Afre o Crea, quienes
coorganizan las misiones, junta-
mente con Feria de Zaragoza.

¿Qué objetivos se marcan tanto
a nivel expositivo como de
asistencia?
Los objetivos del Salón Internacio-
nal del Agua y el Riego son, siem-
pre, conseguir posicionarse en los
lugares preferentes de las ferias del
sector. Además, trabajamos para
que nuestro salón sea visto como la
plataforma sectorial más importan-
te de este mercado con un perfil
profesional y de gran proyección
exterior. Del 6 al 9 de marzo de
2012, la vigésima edición de Sma-
gua aportará soluciones y nuevos
mecanismos que contribuyen a
afrontar el futuro con herramientas
y nuevos proyectos que generen
optimismo en los mercados.
Todos estos elementos se unen y
crean sinergias que generan bene-
ficios a las empresas que participan
en Smagua. Lo que es lo mismo,
generamos ilusión y potencial al
mercado del agua.

¿Qué iniciativas han tomado
para potenciar el carácter
internacional de la feria?
¿Confían en tener una buena
asistencia de profesionales
extranjeros?
Tal y como le he comentado ante-
riormente, uno de los aspectos más
importantes que se ha tratado de
potenciar y reforzar en esta edición
es la participación y proyección de
otros países en el marco de Sma-
gua. Consideramos que mercados
de Iberoamérica, Asia, Europa del
Este o norte de África suponen un
paso más a la hora de establecer
vínculos comerciales.
Sin embargo, en nuestro plantea-
miento estratégico con el exterior
hemos querido centrarnos en dos
mercados: Marruecos y China. En
ambos lugares hemos llevado a
cabo un interesante proyecto ferial
que nos aporta un posicionamien-
to prioritario a la hora de generar
nuevos contactos.
Estos mercados ofrecen unas opor-
tunidades inmejorables, puesto
que tienen unas necesidades de
desarrollo sectorial, así como un
potencial crecimiento.

¿Puede adelantar ya algunos de
los temas que se tratarán en esta
edición de Smagua?
Como bien sabe, uno de los pun-
tos más importantes del programa
de Smagua es la celebración de un
extenso y profundo programa de
jornadas, conferencias y presenta-
ciones de carácter comercial, que
aporta un extraordinario valor al
salón y que cuenta con el respaldo
de los profesionales.
En la programación para esta edi-
ción hemos tratado de incluir nue-
vos temas directamente relaciona-
dos con la actualidad que marcan
el presente del mercado interna-
cional. Tenemos, asimismo, una
apuesta clara por la unión entre
agua y energía que cuenta con un
especial protagonismo en la temá-
tica de las sesiones.
En las instalaciones de Feria de
Zaragoza, expertos nacionales e
internacionales profundizarán en
asuntos tan relevantes como el
ahorro energético, la valorización
de recursos o los nuevos mecanis-
mos de gestión, en el que los
Gobiernos locales y autonómico
están inmersos.

Por lo que comenta, han
conformado un programa de
ponencias muy variado.
Además, la normativa en el trata-
miento de aguas en los edificios,
las plantas desaladoras, la calidad
de las aguas o la corrosión en el
ciclo del agua protagonizarán los
temas sobre los que versarán algu-
nas de las ponencias que tendrán
lugar en el marco de este certa-
men. Otros de los asuntos a tratar
serán la reutilización de aguas gri-
ses –que está en relación con el
Plan de Seguridad del agua en la
edificabilidad-, los planes hidráuli-
cos de cuenca o la calidad de las
aguas, entre otros.
Consideramos primordial ofrecer
un programa completo y de calidad
que sirva para ofrecer una visión
global e interdisciplinar de la reali-
dad hidráulica.

Desde hace varias ediciones,
junto a Smagua se celebra el
Salón del Medio Ambiente.
¿Qué sinergias se dan entre
ambos certámenes?
Medio ambiente y agua son, hoy
por hoy, dos términos que van

Smagua busca generar
ilusión y potencial al

mercado del agua.

“Uno de los aspectos más importantes 
que se ha tratado de potenciar y reforzar en
esta edición es la participación y proyección 

de otros países”
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Smagua 2012 ofrecerá un programa de jornadas técnicas completo y de calidad. 

elevada, fundamentalmente si la
comparamos con otras áreas como
las comunicaciones, es un incre-
mento muy importante y que apor-
ta vitalidad y perspectivas al futuro
del mercado. Este dato nos anima a
continuar en nuestro camino y a
apostar, al igual que lo estamos
haciendo, por la internacionalidad
y el compromiso tecnológico.

Recientemente, en una reunión
de la Plataforma Tecnológica del
Agua, se señaló que España es el
segundo país europeo más
innovador en aplicación de
tecnologías del agua. ¿Corremos
peligro de perder esta
privilegiada situación?
Evidentemente, no podemos vivir
siempre del pasado. Lo que quiero
decir con esta frase es que si conti-

nuamos haciendo el mismo esfuer-
zo y trabajo que hemos protagoni-
zado hasta ahora, las empresas
españolas continuarán a la cabeza
de la innovación en aplicación de
tecnologías del agua. Sabemos de
la importancia de invertir, pero
también necesitamos contar con el
apoyo de otros sectores para poder
salir fuera y competir de tú a tú con
el resto de empresas mundiales.

Las empresas españolas del
sector hídrico están logrando
una más que notable presencia
internacional, participando en
grandes proyectos de plantas
desalinizadoras, canalizaciones,
etc. ¿Es ésta la gran tabla de
salvación?
Indudablemente, los mercados in -
ter nacionales aportan un balón de

18|
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intrínsecamente relacionados y
que se retroalimentan. Fuimos
pioneros al unificar la celebración
de estos dos salones, porque
observamos, hace ya diez edicio-
nes, que ambos tendrían un peso
importante en el desarrollo de sus
sectores, que cuentan, en muchos
casos, con una normativa y una
regulación similar. En estos mo -
men tos, la ecología y el respeto y
cuidado del medio ambiente
suponen el ‘sancta sanctorum’ de
las leyes y normas que se estable-
cen y, en este aspecto, también se
encuentra el segmento del agua.
Es por ello que, agua y medio
ambiente van de la mano en nues-
tro salón.

¿En qué situación se encuentra
el sector del agua en España
actualmente? ¿Cómo está
incidiendo en él la crisis
económica?
La industria del agua en España
presenta unas cifras, que si bien
no son las mejores en los últimos
años, pueden ser calificadas de
notables. España ha sido, en la últi-
ma década, un país muy avanzado
en la tecnología del agua. Se trata-
ba de un sector con un fuerte
impacto en la economía nacional y
que aportaba un gran valor en el
plano internacional.
Según los datos del INI, la inver-
sión en I+D del sector sobre la cifra
neta de negocio en el segmento del
agua pasó del 0,32% al 0,46% entre
el periodo 2006 y 2009. A pesar de
que no se trata de una cifra muy

“La industria del agua
en España presenta
unas cifras, que si

bien no son las
mejores en 

los últimos años,
pueden ser
calificadas 

de notables”
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oxígeno a nuestras empresas que,
a su vez, se han mostrado rápidas a
la hora de reaccionar y redirigir
sus proyectos a otros mercados
con siderados como emergentes.
Países como los de América Latina
o los del este asiático suponen un
revulsivo para las firmas españolas
que cuentan, además, con un
reconocimiento internacional. La
innovación y la búsqueda de nue-
vos clientes son, sin duda, dos de
los ejes que marcan el futuro del
sector.

Y por último, ¿qué medidas
urge tomar a nivel nacional en
el sector hídrico por parte de la
nueva Administración?
Gobierno y empresas debemos ir
de la mano para conseguir un ma -
yor avance sectorial. Todos de be -
mos trabajar para reforzar la com-
petitividad, sin olvidar factores co -
mo la tecnología y la eficiencia. El
cumplimiento de la normativa y
las obligaciones medioambienta-
les de  ben pasar de ser una obliga-
ción a una parte fundamental de
nuestra estrategia empresarial.
Bajo mi punto de vista, debemos
unificar esfuerzos y colaborar de
manera estrecha y directa con el
fin de duplicar esfuerzos. Para ello,
Smagua 2012 representa una opor-
tunidad única para el mercado
nacional y su posicionamiento en
el exterior. �

Alto grado de 
satisfacción entre 
expositores y visitantes

La encuesta de satisfacción lleva-
da a cabo entre expositores y
visitantes de la última edición,
arrojó datos favorables para Sma-
gua:

- El 87% de los expositores en -
cuestados y el 86% de los visi-
tantes vieron cubiertos sus
objetivos.

- El 82% de las empresas consi-
deraron que los contactos rea-
lizados fueron los esperados o
superiores a los esperados.

- El 76% de los visitantes en -
con tró novedades.

- El 93% aseguró su intención de
volver a visitar a Smagua en
esta edición de 2012.
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AFRE, Asociación de Fabricantes de Tecnologías del Agua, y Feria de Zaragoza, han organi-
zado un programa de misiones inversas en el que participarán 15 países de Iberoamérica,
África y Asia Central y que tendrán lugar durante los días 6 y 7 de marzo, en el marco de Sma-
gua, el punto de encuentro internacional de empresas y profesionales del sector de las tec-
nologías del agua y del riego. Han confirmado su asistencia delegaciones de: Argelia, Argen-
tina, Armenia, Australia, Brasil, Burkina Faso, Colombia, Croacia, Federación Rusa, Kazajas-
tán, Marruecos, Portugal, Sudán, Tajikistan y Túnez.

Dirigido a empresas fabrican-
tes de tecnologías del agua,
ingenierías, constructoras e

instaladoras especializadas en tec-
nologías o infraestructuras del agua,
el objetivo de las jornadas es cono-
cer la realidad y las necesidades en
materia de agua de las Administra-
ciones y las empresas de los países
participantes, para analizar las opor-
tunidades de negocio que ofrecen
los países de la zona en tecnologías
del agua e infraestructuras hidráuli-
cas y alcanzar principios de acuer-
dos comerciales con los represen-
tantes dichos países.
La asistencia estará limitada a 100
plazas, repartidas entre las entidades
españolas que se inscriban y los
altos cargos de los países participan-
tes. Los idiomas oficiales serán:
inglés, francés, ruso y castellano, dis-
poniendo de un sistema de traduc-
ción simultánea durante el foro y de
traductores para el resto de las acti-
vidades. Y está prevista una agenda
de entrevistas personalizada para
cada asistente para favorecer las
colaboraciones de las empresas
españolas con las administraciones
de los países centroasiáticos.
Han confirmado su asistencia dele-

Los días 6 a 9 de marzo, en el marco de la Feria Internacional Smagua

AFRE y Feria de Zaragoza
organizan misiones inversas
con 15 países

idóneo para conocer las nuevas
políticas del agua en España, las
mejores soluciones tecnológicas
que ofrecen las empresas españolas
y los planes de inversión hidráulica
en economías consolidadas, emer-
gentes y en vías de desarrollo.
El modelo español de planificación
y gestión del agua es un referente
mundial y las empresas españolas
de tecnologías del agua gozan de un
incuestionable prestigio internacio-
nal, por ese motivo, Administracio-
nes y compañías de todos los países
del mundo se interesan en conocer

gaciones de: Argelia, Argentina,
Armenia, Australia, Brasil, Burkina
Faso, Colombia, Croacia, Federación
Rusa, Kazajastán, Marruecos, Portu-
gal, Sudán, Tajikistan y Túnez.
Estas misiones se integrarán en el
Foro Internacional ‘Tecnología Espa-
ñola del Agua’, también organizado
por AFRE y Feria de Zaragoza, que
contará con la participación de
Miguel Arias Cañete, ministro de
Agricultura, Alimentación y Medio
Ambiente, e inaugurado por Juan
Urbano López de Meneses, director
general del Agua, y será el marco

AFRE y Feria de Zaragoza
organizan misiones inversas con

15 países en el marco de
Smagua 2012.
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recursos subterráneos. Por otra
parte, estos países necesitan mode-
los de gestión que permitan un ade-
cuado reparto al nivel de la cuenca.

África
Los países de África necesitan dar
una respuesta eficiente y rápida a
sus necesidades en materia de agua
y les resulta prioritario conocer de
primera mano a las mejores empre-
sas del sector. El Programa de Nacio-
nes Unidas para el Desarrollo
(PNUD) ha subrayado que la ausen-
cia de infraestructuras necesarias de
canalización y tratamiento, la escasa
inversión en mejoras hídricas y el
alto precio del agua, son algunas de
las causas que han colocado al con-
tinente africano en una situación
alarmante desde el punto de vista
económico, social y medioambien-
tal. Muchos países del continente

africano están planificando la pues-
ta en marcha de infraestructuras
que den respuestas definitivas a
todos estos problemas.

Asia Central
En la región de Asia Central (Kaza-
jastán, Kiriguistán, Tayikistán, Turk-
menistán y Uzbekistán), los proble-
mas derivados de la falta de tecno-
logías y soluciones a la gestión efi-
ciente del agua tiene graves conse-
cuencias económicas, sociales y
medioambientales. Se prevé que el
cambio climático eleve la tempera-
tura de la zona, lo que, junto con el
incremento de la población, incre-
mentará la demanda, gran parte de
ella para la agricultura. Para contra-
rrestar esta situación, la United
Nations Environment Programme
propone reconstruir los sistemas de
riego, ya que se estima que más de
la mitad del agua de regadío se pier-
de por filtraciones y escapes y a
causa de la evaporación. Estos paí-
ses ya han iniciado el diseño de un
futuro hídrico sostenible con ayuda
de la cooperación internacional.�
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con detalle y adquirir las soluciones
y productos de vanguardia que
aportan las tecnologías españolas
del agua a cada una de sus proble-
máticas.

Iberoamérica
La abundancia de agua en Iberoa-
mérica, que cuenta con más del 40%
de los recursos hídricos del planeta
para el 8% de la población, lejos de
ofrecer soluciones a las necesida-
des socioeconómicas y medioam-
bientales del subcontinente, genera
desigualdades y conflictos. El Con-
sejo Mundial del Agua ha señalado
que 100 millones de personas care-
cen de servicios sanitarios en Ibero-
américa y que 77 millones no acce-
den a agua potable. Además, menos
del 14 por ciento de las aguas resi-
duales son tratadas, lo que acentúa
la contaminación de sus ríos, lagos y
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Conclusiones del estudio ‘Sectores’, de DBK: “Distribución de Agua”

Los ingresos por
abastecimiento
de agua crecieron
un 4% en 2011

El fomento del uso racional del agua y la
mejora de la planificación y reutilización
de los recursos hídricos, unidos a la desfa-

vorable coyuntura económica, han motivado
una trayectoria descendente del consumo de
agua en España durante los últimos años.
Así, se estima que el volumen de agua abaste-
cido cerró el ejercicio 2011 con una disminu-
ción del 2,4%, inferior, no obstante, a la caída
del 3,5% contabilizada en el año anterior, hasta
situarse en unos 3.300 hectómetros cúbicos
(Nota: agua abastecida en redes públicas de
suministro urbano. Excluye sector agrícola).
Más del 71% del consumo de agua correspon-
de a los hogares, siendo del 20% la cuota de
consumo de la industria, el sector servicios y la

ganadería, y del 9% la de los consumos muni-
cipales y otros usos.
En un contexto de incremento de las tarifas, el
volumen de negocio por la actividad de abas-
tecimiento finalizó 2011 con un aumento esti-
mado del 4%, hasta alcanzar los 3.225 millo-
nes de euros. Para 2012 y 2013 se prevén
variaciones del 3,6% y 4,8%, respectivamente.
Como vía para compensar la madurez del
mercado nacional de abastecimiento, refleja-
da en la escasez de nuevas adjudicaciones, los
principales operadores del sector continua-
rán potenciando la diversificación hacia otros
negocios relacionados con la gestión del ciclo
integral del agua, así como la actividad inter-
nacional.

El volumen de negocio generado por la
actividad de abastecimiento de agua
alcanzó en 2011 los 3.225 millones de euros,
lo que supuso un crecimiento del 4% res-
pecto al año anterior. Esta tendencia se
sustentó en el incremento de tarifas, ya
que el consumo volvió a registrar un mode-
rado descenso. Ante la madurez del mer-
cado nacional, los principales operado-
res están potenciando la diversificación
hacia otros negocios relacionados con el
ciclo integral del agua, así como la activi-
dad internacional, según señala DBK en
el siguiente informe.
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El volumen de agua abastecido cerró el ejercicio 2011
con una disminución del 2,4%.
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Estructura de la oferta
A principios de 2011, el número de empresas
dedicadas a la captación, distribución y
depuración de agua se situó en 2.887, un
0,2% más que en el año anterior, concentran-
do la Comunidad Valenciana el 24,8% del
total, seguida de Andalucía, con el 17,7%.
La tendencia a la subcontratación de los ser-
vicios del ciclo integral del agua por parte de
las administraciones públicas locales en los
últimos años ha tenido como consecuencia
un fortalecimiento de la presencia de los
principales operadores privados del sector,
los cuales, además, han llevado a cabo una
política activa de adquisición de empresas.
En términos de facturación, el sector muestra
un alto grado de concentración de la activi-
dad. Así, los cinco primeros operadores reu-
nieron de forma conjunta el 43,6% del valor
del mercado de abastecimiento en 2010, por-
centaje que se elevó hasta el 57% al conside-
rar el grupo de los diez primeros. �

DBK es una empresa española especializada en la elaboración de estudios de análisis sectorial y 
de la competencia, participada por Informa D&B, compañía del Grupo CESCE, líder en el suministro 

de información comercial, financiera y de marketing en España y Portugal.

DATOS DE SÍNTESIS
Mercado en volumen (Hm3)

• 2010 3.380

• 2011 (a) 3.300

Variación del mercado en volumen

• % var. 2010/2009 -3,5

• % var. 2011/2010 (a) -2,4

Mercado en valor (ingresos por abastecimiento) (mill. euros)

• 2010 3.100

• 2011 (a) 3.225

Crecimiento del mercado en valor (ingresos por abastecimiento)

• % var. 2010/2009 +0,3

• % var. 2011/2010 (a) -4,0

Concentración (cuota de mercado conjunta en valor), 2010

• Cinco primeras empresas (%) 43,6

• Diez primeras empresas (%) 57,0

Previsión de evolución (% var. 2012/2011)

• Mercado en volumen -1,5

• Mercado en valor +3,6

Nota: agua abastecida en redes públicas de suministro urbano. Excluye sector agrícola.
(a) provisional.
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AZUD Watertech proporciona innovadoras soluciones para el tratamiento
in situ del agua

El agua en los
pequeños núcleos
de población

En algunos pequeños núcleos de población y en municipios aislados de las grandes ciuda-
des no llegan las redes habituales de abastecimiento o de saneamiento de agua, por lo que
no pueden conectarse a las grandes estaciones de tratamiento. Para cubrir estas carencias,
AZUD Watertech plantea soluciones centradas en realizar tratamientos in situ en el lugar
donde se va a consumir el agua potable o en el lugar donde se va a generar el agua residual.

24|
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“[…] El agua se necesita en todos los aspec-
tos de la vida. El objetivo general es velar
por que se mantenga un suministro sufi-

ciente de agua de buena calidad para toda la
población del planeta y preservar al mismo
tiempo las funciones hidrológicas, biológicas y
químicas de los ecosistemas, adaptando las
actividades humanas a los límites de la capaci-
dad de la naturaleza y combatiendo los vecto-
res de las enfermedades relacionadas con el
agua. Es preciso contar con tecnologías inno-
vadoras, entre ellas las tecnologías locales
mejoradas para aprovechar plenamente los
recursos hídricos limitados y protegerlos contra
la contaminación […].
La escasez generalizada de recursos de agua
dulce, su destrucción gradual y su creciente
contaminación, así como la implantación pro-
gresiva de actividades incompatibles en
muchas regiones del mundo, exigen una plani-
ficación y una ordenación integradas de los
recursos hídricos. Esa integración ha de abar-
car todos los tipos de masas interrelacionadas
de agua dulce, tanto las aguas superficiales
como las subterráneas, y ha de tener debida-
mente en cuenta los aspectos de la cantidad y
calidad del agua […].”
Esta declaración, elaborada durante la Cum-
bre de la Tierra en Río de Janeiro en 1992,
hace ya 20 años, planteaba problemas con
los que aún hoy nos seguimos enfrentando.
El agua es un derecho y una responsabilidad.
Tiene valor económico, social y ambiental y
no es un bien ilimitado, ni su disponibilidad
en cuantía y calidad es gratuita. Por lo que se
debe apelar a la responsabilidad ciudadana
para efectuar un uso eficiente del agua y a
una voluntad social y política para gestionar
dicho recurso de forma sensata, madura y
equitativa mediante el uso de las tecnologías
adecuadas.
España no es una excepción. En nuestro país
nos encontramos ante un panorama comple-
jo, en el que la escasez, sumada a la mala cali-
dad, nos obliga a buscar soluciones adecua-

das a la contaminación de nuestras aguas, así
como sostenibles con nuestro entorno.
Actualmente, las grandes poblaciones tienen
resueltas, en líneas generales, las cuestiones
de tratamiento y distribución de agua. Dispo-
nen de procesos de Potabilización para
aguas que van a ser consumidas y de proce-
sos de Depuración, para las aguas vertidas.
Así, mientras que en muchos lugares un agua
limpia y fresca se da por hecho, en otros es un
recurso escaso debido a la falta de agua o a la
contaminación de las fuentes.
Este problema lo encontramos en pequeños
núcleos de población y municipios aislados
de las grandes ciudades. Aquí no llegan las
redes de abastecimiento o de saneamiento
por lo que no pueden conectarse a las gran-
des estaciones de tratamiento.
La solución que se plantea es la de realizar
tratamientos in situ en el lugar donde se va a
consumir el agua potable o en el lugar donde
se va a generar el agua residual. Es una solu-
ción a medida que permite el desarrollo sos-
tenible de núcleos de población aislados o
de nuevas áreas residenciales o industriales,
que emplea los recursos locales con trata-
mientos adaptados y resuelve el problema
del abastecimiento o del saneamiento con
una rápida implantación y reducidos costes
de ejecución.
Otra alternativa implicaría la conexión de
estos núcleos mediante redes de abasteci-
miento con las grandes poblaciones cerca-
nas. Pero esto supone la ejecución de obras
complejas, elevados costes de bombeo,
mantenimientos constantes de las redes de
distribución y desaprovechamiento de agua
por fugas y evaporaciones; además, conlle-
va problemas como contaminaciones en las
aguas potables u olores en las residuales
debido a los prolongados tiempos de estan-
camiento de las aguas en las tuberías, apar-
te de otro tipo de inconvenientes relaciona-
dos directamente con las estaciones de tra-
tamiento.

Azud Watertech ofrece tratamientos in situ en el
lugar donde se va a consumir el agua potable o en
el lugar donde se va a generar el agua residual.

Existen diversas
tecnologías

para potabilizar
aguas que
contienen

sólidos
suspendidos,

aunque
actualmente la
tecnología más
avanzada es la
Ultrafiltración

EM15_024_027_Azud  27/02/12  08:14  Página 25



T
R
A
T
A
M

IE
N

T
O

 D
E
 A

G
U

A
S

26|

Agua potable
Cuando se habla de agua potable, la contami-
nación de las fuentes naturales puede estar
causada por la acción del hombre o deberse a
causas naturales. En cualquier caso es impres-
cindible conocer el tipo de contaminante para
aplicar la solución correcta.
En líneas generales, podemos dividir los con-
taminantes en dos grupos: los que están
disueltos y los que no están disueltos en agua.
Estos últimos se dice que están suspendidos.
Existen diversas tecnologías para potabilizar
aguas que contienen sólidos suspendidos.
Actualmente la tecnología más avanzada para
filtrar aguas con alta carga de sólidos en sus-
pensión es la Ultrafiltración. Ésta es una tecno-
logía de membranas que trabajan a baja pre-
sión y que retienen las partículas contenidas
en el agua mediante un sistema de exclusión
por tamaño: retienen en su superficie cual-
quier molécula mayor de 0,01µ (sólidos en
suspensión, bacterias, la mayor parte de los
virus, materia coloidal y especies solubles de
elevada masa molecular).
Una de las grandes ventajas que presenta
esta tecnología es que produce una calidad
constante de agua ultrafiltrada independien-
temente de las fluctuaciones en la calidad de
la alimentación. Esto resulta muy interesante
para el tratamiento de aguas superficiales
cuya composición varía con la temperatura,
la pluviosidad, los vertidos, etc.
Si el contaminante está disuelto en el agua,
como en el caso de las sales minerales, los
metales pesados o, incluso, la radiactividad,
la tecnología a emplear es la de membranas
de ósmosis inversa. Es el sistema de potabili-
zación más exigente del mercado. Elimina
sustancias disueltas por efecto de cribado y
difusión mediante el empleo de presión. Así
consigue producir una corriente de agua

libre de contaminación y una corriente con-
centrada conocida como rechazo.
Los sistemas de ósmosis inversa presentan
conversiones del 75 – 85% cuando tratan
aguas salobres, es decir, de cada 100 litros de
agua tratada, se obtienen entre 75 y 85 litros
de agua de calidad. Cuando trabajan con agua
de mar, esta conversión es menor y se sitúa
entorno al 50 – 60%, debido a la alta concen-
tración de sales de este tipo de agua.
La innovación tecnológica de los últimos años,
ha contribuido a mejorar la eficiencia de la
desalación y a la bajada de los precios, abrien-
do nuevas puertas a una tecnología que hace
no muchos años era considerada como un lujo.
Estas tecnologías de potabilización se acom-
pañan de otros sistemas de filtrado previo
que las protegen y de sistemas de desinfec-
ción del agua producto con el fin de asegurar
un suministro seguro para la población.

Agua residual
Por otra parte, es vital adecuar la calidad de las
aguas residuales antes de verterlas a ríos o
ramblas con el fin de que continúen su ciclo
provocando el menor impacto posible en la
naturaleza y dándoles así un uso sostenible.
Los sistemas idóneos para tratar aguas resi-
duales urbanas son sistemas de depuración
biológica de alto rendimiento. Estos sistemas
ofrecen elevada capacidad de depuración en
el mínimo espacio y gran flexibilidad, son pro-
cesos simples pero robustos y aceptan varia-
ciones en la carga contaminante. Esta última
cualidad es especialmente relevante en núcle-
os cuya densidad de población sufre variacio-
nes muy acusadas en momentos puntuales.
Estos tratamientos se pueden acompañar de
sistemas de reutilización de agua. Sencillos
equipos de filtración y desinfección que pro-
ducen un agua regenerada apta para su uso

Vista aérea de las instalaciones
de Azud.
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en riego de parques y jardines, baldeo de
calles y alcantarillado, agricultura o procesos
industriales, consiguiendo así dar un uso lo
más eficiente posible al agua.

Azud Watertech
Azud Watertech es una de las principales
líneas de trabajo de Azud, un grupo empre-
sarial español fundado hace 35 años y forma-
do por más de 20 empresas sensibles a los
problemas de escasez de agua.
El principal objetivo de Azud ha sido siempre
el desarrollo de tecnologías y productos que
permitan el uso eficiente y la máxima renta-
bilidad de un recurso tan escaso como el
agua. La estrategia de Azud Watertech se
concentra en La Cultura del Agua, eje de su
actividad y que persigue promover un uso
racional de la misma.
Toda esta filosofía se materializa gracias a las
distintas áreas de trabajo que componen
Azud:
– Ingeniería. El departamento técnico se
compone de un equipo multidisciplinar que
selecciona las mejores tecnologías disponi-
bles para la configuración del sistema, ajus-
tándolo a las necesidades de cada cliente.

– Producción. El Departamento de Pro-
ducción está en continua comunicación
con el departamento técnico y cuenta
con recursos y medios productivos pro-

pios para dar forma a la solución de inge-
niería, con plantas hidráulica y eléctrica-
mente inteligentes.

– Instalación. La instalación y puesta en mar-
cha de las plantas de tratamiento se realiza
con un equipo de profesionales cualifica-
dos, supervisado y apoyado en todo
momento por el departamento técnico.

– Servicio post-venta. Las plantas incluyen
un sistema exclusivo de gestión remota
para asegurar en todo momento el correcto
funcionamiento y adecuado mantenimien-
to de los sistemas de tratamiento de agua.

Así, Azud Watertech ofrece plantas de trata-
miento compactas y modulares, robustas,
sencillas de operar y fáciles de mantener. Un
producto que se adapta a las necesidades de
los pequeños núcleos de población con plan-
tas de dimensiones limitadas, de costes redu-
cidos y cuyo mantenimiento no requiere una
formación técnica especializada.�

El principal objetivo de Azud ha sido siempre el
desarrollo de tecnologías y productos que

permitan el uso eficiente y la máxima
rentabilidad de un recurso  tan escaso 

como el agua
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Situación actual, objetivos y prioridades en los tratamientos y calidades
del agua en nuestro país

Visión general y
prioridades de I+D+i
en tratamiento de
agua en España

Los procesos de potabilización, depuración de aguas residuales, reu-
tilización de aguas regeneradas y desalación son especialmente
propicios a nuevos avances tecnológicos que mejoren la calidad de

las aguas, la prevención de la contaminación y la eficiencia energética,
en aspectos tales como el manejo de los nuevos contaminantes, los sis-
temas avanzados de filtración y las membranas, la desinfección, la ges-
tión de fangos y otros subproductos, el control y automatización de pro-
cesos, la reducción de impactos ambientales, o la puesta a punto de
nuevas tecnologías alternativas de regeneración y desalación, sin olvi-
dar la gestión específica de las aguas industriales de alta calidad, su reci-
claje y depuración. Por último, en el sector agrícola hay que avanzar en
la utilización de recursos alternativos —drenajes, aguas regeneradas,
desalación—.
A continuación, se resume de forma sintética la situación actual, objeti-
vos y prioridades de I+D+i en cuanto a tratamientos y calidades del agua
en España.

La Plataforma Tecnológica Española del Agua (PTEA), constituida el 26 de enero de
2011, como red de cooperación público-privada en el fomento de la I+D+i en agua,
aprobó en su Asamblea Constituyente, la ‘Estrategia española de I+D+i del sector del
agua (ΣH2O)’, un instrumento que orienta y estimula la investigación, el desarrollo
tecnológico y la innovación dirigida a la competitividad del amplio y transversal sec-
tor del agua que integra. Uno de los subsectores objeto de estudio son los trata-
mientos y calidades del agua.

Miguel López Estebaranz, secretario general de la
Plataforma Tecnológica Española del Agua

La situación de España en el ámbito
de los tratamientos del agua puede
considerarse satisfactoria en líneas

generales
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Situación actual
La situación de España en el ámbito de los tratamien-
tos del agua puede considerarse satisfactoria en líne-
as generales, tanto por el desarrollo tecnológico y la
calidad de estos servicios en nuestro país como por la
proyección internacional española en el sector. Esta
situación es el resultado de: (1) una buena normativa
reguladora de la gestión de los recursos hídricos, fruto
de la tradicional necesidad española de resolver sus
problemas de escasez y de la incorporación de las
ambiciosas directivas europeas; (2) unos planes
importantes de inversión de las Administraciones
públicas —estatal, autonómicas, locales—, sin perjui-
cio de las dificultades de coordinar la actuación de las
mismas; (3) un sector empresarial competitivo que
está haciendo un considerable esfuerzo de innova-
ción e internacionalización.
La situación específica de cada grupo de tratamientos
es la siguiente:
a) Potabilización y aguas de proceso
La cobertura del abastecimiento urbano e industrial
es prácticamente total en España. No obstante, hay
problemas relativamente frecuentes de calidad, debi-
dos a las características naturales del recurso o a su
contaminación. Más allá del cumplimiento de la nor-
mativa se requiere una mejora de la calidad, con trata-
mientos adicionales o con recursos alternativos, sin
perjuicio de los problemas específicos que plantean
las aguas industriales de alta calidad.
b) Depuración de aguas residuales
El primer plan nacional de depuración de 1995 permi-
tió alcanzar una cobertura del orden del 85%. El
segundo plan 2007/2015 —actualmente en ejecución
por las Administraciones estatal y autonómicas y las
grandes corporaciones locales— tiene como objeti-
vos la cobertura total y el cumplimiento de los objeti-
vos de la Directiva Marco del Agua en esta materia. No
obstante, el esfuerzo inversor no siempre garantiza la
calidad del vertido y la ausencia de otros impactos
ambientales, debido a deficiencias en la explotación
de las instalaciones. También en este aspecto, el sector
industrial requiere atención y esfuerzos específicos.
c) Reutilización de aguas regeneradas
España es el país europeo más avanzado en reutiliza-
ción, con una capacidad de regeneración de alrede-
dor del 14% sobre el total de las aguas depuradas,
encontrándose actualmente en elaboración un plan
nacional por la Administración estatal para incremen-
tar apreciablemente este porcentaje en el año 2015.
d) Desalación de aguas de mar y salobres
España es uno de los primeros países del mundo por
capacidad de desalación. El plan de desalación impul-
sado por la administración estatal, eleva la capacidad
de producción de agua desalada a 900 hm³, convir-
tiéndose así en el tercer país mundial en desalación
por membranas.

Visión y objetivos
Para cada grupo de tratamientos se contemplan los
siguientes objetivos específicos:
a) Potabilización y aguas de proceso
Hay que alcanzar la seguridad total de suministro en
cantidad y calidad para toda la población, lo que exige
mantener y mejorar los planes de sequía aprobados
en los últimos años para cuencas hidrográficas y prin-
cipales sistemas de abastecimiento, y terminar la ela-

boración de los planes aún pendientes.
Los usuarios industriales tienen que valorar el impacto
que supone en su actividad no disponer de aguas de
proceso con la calidad adecuada y reciclada eficiente-
mente.
b) Depuración de aguas residuales
Hay que ejecutar el segundo plan nacional de depura-
ción en los plazos previstos a pesar de las dificultades
económicas, y deben conseguirse unas condiciones de
explotación—do tadas de los necesarios recursos eco-
nómicos— de plantas depuradoras y colectores, inclui-
das ordenanzas municipales, que garanticen el cumpli-
miento de la normativa de calidad. El tratamiento de
aguas industriales requiere nuevos desarrollos específi-
cos en cada sector. Los controles públicos deben ser
adecuados para asegurar el cumplimiento de la nor-
mativa en materia de vertidos.
c) Reutilización de aguas regeneradas
Hay que aprovechar al máximo todas las posibilidades
viables de reutilización, lo que exige iniciativas de todas
las administraciones públicas, regímenes tarifarios
beneficiosos para gestores y usuarios, y revisión de la
normativa vigente
d) Desalación de aguas de mar y salobres
La desalación debe ser el recurso estratégico para
garantizar el abastecimiento en la costa, y sus costes
fijos y variables —que no son significativos para el
usuario— deben repercutirse ponderando los tiempos
de funcionamiento y parada.

Asimismo, se consideran objetivos específicos: (1)
mejorar eficiencias en tratamientos, en particular la
energética; (2) automatización de los procesos y la
mejora de los sistemas de control y de información en
todos los niveles de actuación; (3) la evaluación y con-
trol sistemático de tecnologías y procesos y el estable-
cimiento de especificaciones estandarizadas; (4) la ade-
cuada ponderación de la innovación tecnológica en los
criterios de adjudicación de las infraestructuras licita-
das por las Administraciones públicas.

Barreras
Pueden subrayarse como barreras más críticas específi-
cas a los objetivos anteriores las siguientes: (1) las tec-
nologías más eficientes no son siempre las de menor
inversión, y las Administraciones públicas no valoran
correctamente el coste total en el periodo de vida
incluida la operación, por lo que las empresas del sec-
tor no están incentivadas; (2) sin perjuicio de lo anterior,
las empresas no asumen suficientemente la necesidad
de I+D+i ni de la colaboración con las universidades y
centros de investigación; (3) hay un gran déficit de for-
mación de técnicos cualificados en el sector; (4) los ser-
vicios del agua no están pagados adecuadamente por
los usuarios, y ello compromete la eficiencia y calidad
de los mismos.

El plan de desalación impulsado por la
administración estatal eleva

la capacidad de producción de agua
desalada a 900 hm³
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Líneas prioritarias de I+D+i y acciones 
estratégicas
Línea 1.Potabilización y aguas de proceso
(1) Calidad de los recursos —en particular análisis de
nuevos contaminantes—, requisitos de los usos y ries-
gos sanitarios; (2) sistemas avanzados de filtración; (3)
aplicación de membranas; (4) desinfección; (5) aguas
de muy alta calidad para usos industriales y reciclaje.
Línea 2. Depuración de aguas residuales
(1) Sistemas convencionales y avanzados de elimina-
ción de nutrientes; (2) reducción, tratamiento/valori-
zación y disposición final de fangos; (3) eficiencia ener-
gética y optimización de procesos; (4) recuperación
energética; (5) contaminantes emergentes; (6) trata-
miento de aguas industriales;(7) recuperación de sub-
productos; (8) reducción de impactos medioambien-
tales relativos, entre otros, a olores, ruidos y tecnologí-
as compactas.
Línea 3 Reutilización de aguas regeneradas
(1) Calidad del agua producto y requisitos de los usos;
(2) sistemas avanzados de filtración; (3) aplicación de
membranas; (4) desinfección; (5) nuevas tecnologías
de regeneración; (6) saneamiento y reutilización des-
centralizados, con separación de aguas grises, negras
y pluviales.
Línea 4. Desalación de aguas de mar y salobres
(1) Calidad del agua producto y requisitos de los usos;
(2) pretratamiento y postratamiento; (3) nuevos dise-
ños y materiales para membranas más eficientes y
resistentes; (4) eficiencia energética y aplicación de
energías renovables; (5) tratamiento y vertido de sal-
mueras al medio marino, y al medio terrestre en plan-
tas de aguas salobres alejadas de la costa; (6) nuevas
tecnologías de desalación.
Línea 5. En cuanto a las líneas prioritarias de I+D+i
comunes a todos los tratamientos
(1) Automatización de procesos; (2) sistemas de con-
trol e información; (3) aplicación del Análisis del Ciclo
de Vida en la planificación y selección de alternativas;
(4) elaboración de manuales de buenas prácticas; (5)
evaluación de tecnologías y establecimiento de están-
dares; (6) desarrollo de una calificación de eficiencia
hídrica para los equipamientos domésticos, similar a la
calificación energética.

Acciones estratégicas
Se proponen, como esenciales, las siguientes específi-
cas: (1) adaptar los criterios de adjudicación de las lici-
taciones públicas para incentivar la I+D+i en el sub-
sector; (2) incrementar la financiación privada de
inversiones mediante contratos de concesión; (3) vin-
cular más estrechamente la fase de explotación a la de
ejecución de las instalaciones.�

Indicadores específicos

• Inversiones en los cuatro grupos de trata-
miento y sus costes de explotación.

• Capacidad, producción real y calidad de las
aguas en los cuatro grupos.

• Rendimientos técnicos y económicos de los
mismos cuatro grupos.

• Calidad de las masas de agua receptoras de
vertidos.
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Unos afirman que no es futuro, sino presente. Otros dicen que en
la próxima década se potenciará su mercado. Otros, que se trata de
una quimera. La verdad es que ciudades como Sevilla, Madrid o Bar-
celona ya cuentan con servicios de este tipo, mientras que en Europa,
París es la ciudad más avanzada, con casi 300 coches eléctricos lis-
tos para ser alquilados.

las compañías comerciales, debido a que
cada vez más, especialmente entre los jóve-
nes, se demandan coches limpios”, explica
Ana González, responsable de alquilerdeco-
ches-online.es, que añade: “no obstante,
habrá que esperar más años para que el pre-
cio esté a la altura de los vehículos tradiciona-
les, como los que se pueden encontrar en
nuestra web”.
Los usuarios que deseen comparar los distin-
tos servicios y extras que ofrecen las empre-
sas de alquiler de coches pueden hacerlo en
la web de Alquilerdecoches-online.es y tam-
bién en Facebook.�

Según la web Alquilerdecoches-online.es,
comparador online de precios de vehí-
culos de alquiler, el alquiler de coches

eléctricos se presenta como una de las ten-
dencias a medio plazo más claras del sector.
En España, ciudades como Sevilla, Madrid,
Barcelona o Sagunto – que fue una de las pio-
neras – cuentan ya con un servicio de alquiler
de vehículos eléctricos.
Entre las desventajas de este tipo de servicio,
se encuentra su coste – hasta ahora han
requerido de impulso público – y también su
baja oferta, que hace que no sea fácil encon-
trar un proveedor y que exista nada más que
en unas pocas ciudades en toda Europa.
De hecho, en el continente europeo, sólo
Francia ha apostado firmemente por este ser-
vicio, creando una flota de 300 coches repar-
tidos entre París y las otras 45 localidades que
se han adherido al proyecto.
El precio de este servicio, también puede ser
un óbice para su implantación. Por ejemplo,
en París el abono anual cuesta 144 euros, el
semanal 15 euros y el diario 10, pero este
abono sólo da permiso para usar el servicio.
Utilizarlo, cuesta entre cinco y ocho euros por
sólo media hora. “Aun así, creemos que a
medio plazo, en unos cinco o diez años, el
alquiler de coches eléctricos habrá llegado a

El alquiler de coches eléctricos se presenta como una de las
tendencias a medio plazo más claras del sector

Ventajas y
desventajas
del coche
eléctrico

Entre las ventajas de estos servicios, que han contado hasta ahora con una
fuerte promoción institucional, se encuentran:
• Reducción de la contaminación: Se trata de vehículos ecológicos, que
no emiten contaminantes a la atmósfera y que hacen uso de una ener-
gía más limpia como es la eléctrica.

• Reducción del impacto acústico: Son coches muy silenciosos, lo que
en las grandes ciudades supone una ventaja, tanto para los viandantes
como para los propios conductores del vehículo.

• Mayor libertad a la hora de aparcar: En algunas ciudades se han elimi-
nado las restricciones de aparcamiento para estos coches, de manera
que puedan aparcar sin coste y sin límite de horas en las zonas de pago.
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Renault Trucks aporta un nuevo concepto de transporte urbano de mercancías

Connect: una visión del
camión urbano del futuro

Hoy por hoy, Renault Trucks fabricante que
propone una amplia e innovadora gama
de vehículos urbanos, especialmente

con sus vehículos Clean Tech (eléctricos, híbri-
dos y de gas natural), ha imaginado para el futu-
ro, Connect, su visión del camión urbano ideal.
Para este concept truck, Renault Trucks tenía
muchas razones para elegir la propulsión eléc-
trica. Por un lado, porque en 2040 el acceso a los
centros de la ciudad estará reservado a los vehí-
culos que no contaminen y que sean silenciosos
y, por otro lado, porque esta tecnología abre
nuevos horizontes en la arquitectura del vehícu-
lo. Gracias a la presencia de motores eléctricos
en las ruedas delanteras y a la integración de las
baterías en el chasis, el suelo de Connect es per-
fectamente plano. Esta característica permite
obtener un umbral de acceso que está al nivel de
la acera y hace que la carga y la descarga, tanto

por la puerta trasera como por los lados, sea más
segura y menos cansada para el repartidor.
Para facilitar aún más el movimiento, el asien-
to del conductor ha sido desplazado hacia la
posición central, de modo que puede bajar y
subir tanto por la izquierda como por la dere-
cha. Incluso puede acceder desde su cabina
directamente a la mercancía, limitando así las
subidas y bajadas del camión. La posición
central proporciona al conductor un campo
de visión muy amplio, tanto de frente como
lateral, lo que refuerza la seguridad del con-
ductor y de los otros usuarios, especialmente
los peatones. La visión trasera se concreta con
una pantalla en el salpicadero, que retransmi-
te la imagen de las cámaras situadas en la
parte de atrás del vehículo.
La denominación Connect no ha sido elegida al
azar. Hace referencia a la posibilidad de conectar
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¿Qué aspecto tendrá el transporte urbano de mercancías en 2030 o en 2040? Para inten-
tar contestar a esta pregunta, Renault Trucks ha imaginado 'Connect'. Este concept truck
a escala 1/25, propone diferentes pistas de reflexión para diseñar y crear el vehículo urbano
del futuro. Es, en realidad, una proyección de futuro de la filosofía de Renault Trucks:
“poner el buen camión, con la buena energía, en el buen lugar y en el buen momento”.

Recreación
virtual del
concepto
Connect
circulando por la
ciudad.
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el camión para recargarlo y también a la tele-
mática que se equipa a bordo. Ya presente en
los camiones Renault Trucks actuales, con las
aplicaciones Renault Trucks para smartphones
(como el navegador especial camiones Nav-
Truck…) la telemática a bordo tendrá cada vez
más importancia en el futuro. Será indispensa-
ble y permitirá informar al conductor sobre el
estado del tráfico, por ejemplo, el nivel de auto-
nomía de su vehículo o para indicarle el centro
de recarga más cercano.
“Aunque sea más bien una visión de los camio-
nes del pasado mañana que de los del mañana,
Connect no es, ni mucho menos, una utopía. Su
concepción se enmarca en la reflexión global

de Renault Trucks sobre el transporte urbano
de mercancías y las soluciones propuestas se
basan en fundamentos que, al final, podrían ser
materializados a nivel industrial”, señalan desde
la compañía.
La puesta en práctica de estas soluciones sobre
una maqueta es la primera etapa para ensayar-
las y para estudiarlas de manera más concreta.
Otras soluciones, otros concept trucks irán enri-
queciendo esta reflexión y serán la base, en
definitiva, de futuros modelos comercializados
por Renault Trucks, siempre con el mismo lema,
como concluyen desde la compañía: “poner el
buen camión, con la buena energía, en el buen
lugar y en el buen momento”. �

Boceto con el diseño de
diferentes partes del
concepto Connect.
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Los Premios Ciudad Sostenible, que este año llegaron a su novena
edición, se otorgan como reconocimiento a los municipios y entes
locales supramunicipales del Estado Español que hayan apostado
por proyectos y actuaciones dirigidas a potenciar la sostenibilidad.
El acto de entrega de premios tuvo lugar el pasado mes de diciem-
bre en el Recinto Gran Vía de Fira de Barcelona, donde la Àrea Metro-
politana de Barcelona (AMB) recogió el premio por la implantación
del ciclo integral sostenible del agua en el municipio.

mente la disponibilidad y la fiabilidad de los
recursos hídricos disponibles.
El proyecto incluye una estación de regenera-
ción de agua y una extensa y sofisticada red
de distribución del agua regenerada, para su
uso en el suministro a humedales, el aumento
de caudales circulantes en el río Llobregat, el
riego agrícola y de jardinería, los usos urbanos
no potables y la recarga del acuífero del Bajo
Llobregat. La existencia de estas infraestructu-
ras permitió disponer de hasta 53 hm³de agua
regenerada adicional durante los años 2007 y
2008, ayudando de forma significativa a paliar

El Àrea Metropolitana de Barcelona (AMB)
recibió el Premio Ciudad Sostenible
2011 en la categoría Agua, en razón de

su labor en favor de la gestión integrada de
los recursos hídricos. Cataluña y el Área
Metropolitana de Barcelona son zonas en que
la escasez de recursos hídricos genera nota-
bles retos para el abastecimiento de sus diver-
sos usos. La construcción y explotación de un
proyecto de regeneración y reutilización del
efluente de la estación depuradora de aguas
residuales ha contribuido significativamente
a resolver esos retos y mejorar considerable-

Gestión integrada de los recursos hídricos

AMB, ganador del Premio
Ciudad Sostenible
en la categoría de Agua

El premio fue entregado por el
alcalde de Palencia, Alfonso Polanco
Rebolleda, y por parte de la AMB lo
recibió la vicepresidenta de medio
ambiente, Assumpta Escarp i Gibert.
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Proceso de osmosis
inversa.

Proceso de desinfección con rayos
ultravioletas.

fero del delta del Llobregat o de los embalses
de agua, consiguiendo así un ahorro directo.
Por otro lado, la inversión económica total
necesaria para la realización del proyecto ha
sido de 110 millones de euros, IVA incluido,
en el que la UE, el Ministerio de Medio
Ambiente del Gobierno de España, la Agen-
cia Catalana del Agua, Depurbaix, Aquaebro
y AMB han colaborado conjuntamente.�

los enormes déficits hídricos registrados
durante los mismos años, en que se registró la
sequía más reciente en Cataluña y especial-
mente en el área metropolitana de Barcelona.

Una gestión integrada de los recursos
hídricos
El objetivo básico del proyecto es sustituir
agua potable o prepotable por agua regene-
rada, para lo cual es necesario disponer de
una estación de regeneración de agua (ERA)
donde se produce ésta en función de las
potenciales demandas de agua no potable
que exista en el territorio metropolitano de la
ciudad, y también, de una buena red de dis-
tribución. El tratamiento básico de la ERA
tiene una capacidad de producción de
300.000 m³/día y las conducciones de distri-
bución de agua existentes tienen una longi-
tud de 39,2 km con un diámetro máximo de
1.600 mm. En cambio, el caudal de diseño de
la intrusión salina es de 15.000 m³/día, ya que
es el necesario para que la barrera hidráulica
sea efectiva. El tratamiento con electrodiálisis
reversible (EDR) solamente está pensado
para el riego agrícola y su capacidad de pro-
ducción es de 65.000 m³/día. El volumen de
agua regenerada no se ha extraído del acuí-
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La Fundación Fórum Ambiental es una entidad sin ánimo de lucro que
tiene como principal objetivo crear una plataforma de diálogo y colabo-
ración entre las empresas, las Administraciones y el resto de la sociedad,
para conseguir y aplicar conjuntamente un modelo de desarrollo más sos-
tenible que el actual. Su trabajo se articula entorno a tres líneas de acti-
vidad: información y divulgación, desarrollo de proyectos y apoyo a pro-
gramas de formación y de investigación. Estas líneas persiguen:
• La incorporación de la cultura ambiental a la cultura empresarial
• La difusión entre la sociedad de la compatibilidad entre desarrollo
empresarial sostenible y la protección de la calidad medioambiental

• El desarrollo y la protección de un sector autóctono de actividades eco-
nómicas basadas en el Medio Ambiente.

Proceso de
microfiltración.
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La ciudad del futuro es inteligente, eficiente, sostenible y más habitable

‘Smart Street’, mejora
de la calidad de vida
con la optimización
de recursos

El pasado miércoles 23 de noviembre, a las
19:30h, se puso en marcha la primera
calle inteligente de Cataluña, en la locali-

dad barcelonesa de Sant Cugat del Vallès. La
prueba piloto de la calle de Cèsar Martinell ha
empezado a funcionar después de un año del
acto de la rúbrica del convenio que se estable-
ció entre el ayuntamiento y las empresas Aber-
tis e Indra. En el proyecto también han partici-
pado empresas de tecnología punta y aplica-
ciones específicas como Worldsensing, Park-
help, Moba, BibBelly Solar, Bit Carrier y Sinapse.

La tecnología
Los sensores son los objetos estrella de la
‘Smart Street’, ya que mediante sus instalacio-
nes en dispositivos de iluminación, de recogi-
da de escombros, de movilidad viaria y de
reciclaje, envían información sobre su estado
a la central de datos para poder optimizar
cada uno de estos servicios ofrecidos al ciu-
dadano. Un total de siete plataformas tecno-
lógicas conforman y ponen en funcionamien-
to el concepto de espacio innovador, donde
el ciudadano es el centro de interés. Todas las
medidas y apuestas tecnológicas llevadas a
cabo, se han implantado con el objetivo de
mejorar la calidad de vida de los habitantes
de la localidad:

• Parkhelp, sistema guiado de aparcamiento.
Debido a los sensores establecidos en cada
una de las plazas de aparcamiento, el ciuda-
dano conoce de antemano las plazas libres
existentes gracias a la información ofrecida
en unos paneles, ubicados antes de llegar a
la calle. De este modo se ahorra el tráfico de
la zona, la contaminación del aire y el tiempo
y el coste del trayecto. Y, también, el sistema
de aparcamiento Fastpark, que ofrece bene-
ficios ambientales, de tráfico, de tiempo y
económicos a la ciudad y a sus habitantes.

• Sinapse, sistema de control y gestión del
alumbrado. Con la implantación del sistema
de reducción energética, cuatro farolas del
parque Ramon Barnils controlan la intensi-
dad de las luces y regulan la luminosidad
dependiendo de la franja horaria. En fase de
pruebas se encuentra la viabilidad de la

Con la voluntad de convertirse en una ciudad inteligente (Smart City), la localidad de
Sant Cugat del Vallès (Barcelona) ha llevado a cabo la primera calle inteligente integral
en Cataluña. La calle Cèsar Martinell ha sido la escogida como la prueba piloto de esta
‘Smart Street’, un escaparate de la innovación y de la aplicación de las TIC en la ciudad,
que cuenta con un sistema de gestión integrado que permitirá un mayor ahorro y hacer
de la ciudad un lugar más habitable y sostenible.
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Laura Sopeña
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El proyecto surgió debido
al momento de dificultad económica en
el que se encuentran los ayuntamientos
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implantación de un sistema de detección
de presencia, el cual permitirá regular la
intensidad en función de las necesidades
del momento, dependiendo de la frecuen-
cia de paso de los viandantes.

• CitySolver, gestión de flujos de tráfico. Este
sistema proporciona una gestión inteligen-
te del tráfico en la ciudad a tiempo real. Con
él se detectan las intensidades del tráfico,
accidentes y congestiones, y se crea una
plataforma de consulta ciudadana, donde
se podrá analizar el tiempo del recorrido y
escoger las alternativas adecuadas de rutas
o transporte.

• Urbiotica y Moba, sistema de control am -
biental y gestión de residuos. La plataforma
de control ambiental contempla sensores de
humedad de la tierra que permiten realizar
un riego más eficiente. Por otro lado, el sen-

sor de nivel de capacidad de los contenedo-
res permite optimizar el tiempo de recogida
y la gestión de las rutas eficientes de los
recursos del Ayuntamiento de Sant Cugat
del Vallès.

• Worldsensing, sistema de aparcamiento.
Solución integral para la gestión del aparca-
miento en la ciudad a tiempo real, a través
de un Smart Phone o paneles de visualiza-
ción, donde se facilita una comunicación
sin hilos y de bajo consumo.

• BigBelly, sistema de compactación solar
sin cables. Reduce los costes operativos, el
consumo de combustible y las emisiones
de gases invernadero asociados al proceso
de recogida de los residuos, hasta un 80 por
ciento, gracias a la compactación de los
desechos. El sistema informa, en todo
momento, de cómo está de lleno el conte-

Parkhelp, sistema de guiado de aparcamiento.

Sinapse, sistema de control y gestión del alumbrado.Sensores bajo tierra que permiten realizar un riego inteligente.

BigBelly, sistema de compactación solar sin cables.
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nedor, funciona a través de alimentación
solar y se puede acceder a todos los datos
mediante cualquier navegador.

Con todas estas aplicaciones, la calle dispone
de sistemas de captación para medir la realidad
en tiempo real, de manera continua, una red de
comunicaciones para transmitir la información
minuto a minuto y aplicaciones de gestión
integrada para analizar la información, tomar

¿Cómo y cuándo surgió la idea
de llevar a cabo el proyecto
‘Smart Street’ en Sant Cugat del
Vallès (Barcelona)?
El proyecto arrancó hace un año y
medio. La idea surgió debido al
momento en el que se encuentran los
ayuntamientos, donde se hacen bien
presentes las dificultades económicas
en todos los sentidos. Esta necesidad
hace que tengamos que gestionar
mucho mejor lo que disponemos y así
poder ahorrar dinero en las grandes
facturas que tiene un ayuntamiento.
‘Smart City’ aparece como una oportu-
nidad para gestionar mejor nuestra ciu-
dad, gracias a la introducción de las
nuevas tecnologías. Este es un proyecto
clave para el futuro de la ciudad. En un
futuro muy próximo, todas las ciudades del mundo van a
querer ser ‘Smart’ porque la que no lo sea, significará que
no estará gestionando correctamente los recursos de los
que dispone.

¿Por qué en la localidad de Sant Cugat del
Vallès?
En Sant Cugat del Vallès siempre hemos querido destacar
por ser una ciudad puntera y que gestione bien, desde el
punto de vista tecnológico. Por lo tanto, nos tomamos estos
temas con seriedad y prioridad, ante otros. También, existe
una voluntad política por parte de la actual alcaldesa. Por
eso es un proyecto estratégico de mandato.

¿Existe algún precedente en Europa o EE UU?
Existen muy pocas ciudades en el mundo que estén apos-
tando tan fuerte como nosotros, es por esto que no tene-
mos un modelo referente. Sí que, por ejemplo, hay ciuda-
des como Yokohama (Japón), que hacen apuestas tecnoló-
gicas muy importantes en la gestión de la ciudad. Pero no
hay que olvidar que nosotros somos una ciudad media a
nivel de Cataluña, y a nivel del mundo, pequeña. Hemos
desarrollado el plan estratégico de ‘Smart City’ para nuestra
ciudad y a partir de aquí lo estamos desarrollando, pero no
tenemos un modelo en el que nos hemos guiado o basado,
porque creo que no lo hay.

¿Cómo y en cuánto tiempo se
ha llevado a cabo la ejecución e
implantación de la tecnología
en dicha calle?
A partir de un plan estratégico de
‘Smart City’ en Sant Cugat surgió la
prueba piloto de la ‘Smart Street’ dota-
da de diferentes tipos de tecnología
que permiten gestionar mejor los
recursos (agua, luz, movilidad, etc).
Con el objetivo de ver cómo funciona
y qué ahorramos con ella, hemos rea-
lizado en una calle lo que deseamos
ejecutar en toda la ciudad. La informa-
ción recibida nos sirve para la poste-
rior gestión de los recursos estableci-
dos y así poder ahorrar en actitudes
cotidianas del día a día. Así podremos
tener una ciudad más eficaz y más efi-

ciente. En definitiva, hacer que ahorre dinero el contribu-
yente, como por ejemplo hasta un 20% en la factura del
agua.

¿Qué instituciones u organizaciones han hecho
posible que la ‘Smart Street’ de Sant Cugat del
Vallès viera la luz?
La forma de financiación de este proyecto ha venido dada
de una colaboración público-privada. El impulsor del pro-
yecto ha sido el ayuntamiento, que ha trabajado con
empresas privadas catalanas que han cedido la tecnología
de forma gratuita y nosotros les hemos ofrecido el espacio.
De este modo fomentamos la innovación y actividad eco-
nómica de estas empresas y ha sido todo un éxito, ya que
hemos tenido una mayor oferta de empresas para la parti-
cipación. Por tanto, el proyecto no ha costado nada econó-
micamente, sólo horas de la gente trabajando; y las empre-
sas, aportando la tecnología. Hemos conseguido la iniciati-
va del ‘Win Win’ (todos ganamos).

¿Cómo ha reaccionado y reacciona la ciudadanía
ante este proyecto?
El mayor número de ciudadanos ha reaccionado de un mo -
do muy positivo, aunque siempre hay gente reacia al cam-
bio tecnológico, actitud que es muy normal, como con
cualquier otra novedad.

decisiones, actuar y analizar los resultados.
Según el Ayuntamiento de Sant Cugat del
Vallès, "la ciudad inteligente (Smart City) es
aquella que aplica las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación (TIC) a la ciudad
para proveerse de una infraestructura que sea
garantía de un desarrollo sostenible, de un
incremento de la calidad de vida de la ciuda-
danía, de una mayor eficiencia de sus recursos
y de una mayor participación ciudadana".�

Entrevista a Jordi Puigneró, teniente alcalde de Governació,
Seguretat, Mobilitat i Tecnologia del Ayuntamiento de Sant Cugat del Vallès
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El tranvía de hidrógeno entrará en circulación en 2012

El Fabiolo, 
a punto de empezar su
segunda andadura

El tranvía de hidrógeno H2-Serie 3400 es
un prototipo de material móvil ferrovia-
rio construido en Asturias, que funciona

propulsado mediante pilas de combustible
de hidrógeno. Se trata de un proyecto pione-
ro y único en Europa en el que Feve (Ferroca-
rriles de Vía Estrecha) ha trabajado durante
casi dos años en sus talleres de Pravia (Astu-
rias) con la intención de afianzar su apuesta
por la investigación y el desarrollo en el terre-
no de las tecnologías sostenibles, cuyo uso
permite la limitación de emisiones contami-
nantes y fomenta el ahorro energético, tal
como marcan las directrices de la Unión Euro-
pea y refleja el Plan Estratégico de Feve. Se
calcula que este alternativo vehículo ferrovia-
rio con tracción mediante pilas de hidrógeno
circule transportando viajeros este año 2012,
en aquellos tramos que por sus características
sean idóneos para la circulación, principal-
mente en Asturias.
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Se le ha bautizado como 'H2-Serie 3400' y fue presentado en la Esta-
ción de Pravia el pasado 23 de septiembre, después de dos años de tra-
bajo. Se trata de un proyecto de I+D+i único en Europa que permite la
circulación de un vehículo ferroviario propulsado por pilas de hidró-
geno, al que Feve ha destinado un millón de euros en innovación y
fomento de las energías renovables. Ahora ya está listo y este mismo
año estará circulando: el futuro ya está aquí.
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El tranvía funciona propulsado
mediante pilas de combustible de
hidrógeno. Foto: Xurde Margaride.

Mónica Rodríguez,
departamento de Relaciones
con los Medios
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La presentación
El tranvía de hidrógeno realizó su primer
recorrido por el tramo de vías que discurre
entre los talleres de Feve en Pravia y la esta-
ción de esta localidad, donde los invitados al
acto de presentación esperaron la entrada
del convoy tras su primer desplazamiento
por el trazado métrico de Feve. Durante el
recibimiento al tren, estuvieron acompañan-
do a Ángel Villalba, presidente de Feve, los
representantes de las empresas que han par-
ticipado en el proyecto. Tras una explicación
de Ángel Buitrago, gerente de Desarrollo
Estratégico de Feve, acerca del funciona-
miento del vehículo, cuyas fases de trabajo se
mostraron en unos paneles informativos, el
Tranvía hizo su aparición en la playa de vías
de la estación de Pravia, dejando así patente
el éxito de la fase de pruebas de este prototi-
po tecnológico. El presidente de la compañía
aseguró ante los numerosos medios de
comunicación convocados que “empezará a
circular en 2012 por ciudades con trazado de
red tranviaria, donde la velocidad que alcan-
za este vehículo, de unos 20 kilómetros por
hora, compite en trayectos urbanos con cual-
quier otro vehículo ferroviario”.

El convoy
El tranvía H2-Serie 3400 tiene capacidad para
transportar a unos 20 o 30 viajeros a una
velocidad de 15-20 km/h. Sus principales
componentes son 4 motores, 2 pilas de com-
bustible de 12 kW cada una, baterías de ion-
litio, supercondensadores y un ‘rack’ de 12
botellas de hidrógeno. Su funcionamiento se
basa en la pila de combustible de hidrógeno,
que es el elemento que aporta toda la ener-
gía al sistema. Su potencia de trabajo es
constante o con transiciones lentas, y son las

El tranvía de hidrógeno H2-Serie 3400 es
conocido popularmente como “Fabiolo” debido al

nombre de la reina de Bélgica, país donde se
construyó la serie 3400
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El acondicionamiento para las 12 botellas de hidrógeno. Foto: Xurde Margaride.

Interior del tranvía.
Foto: Xurde
Margaride.
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Su construcción ha
supuesto una inversión
de un millón de euros.
Foto: Xurde Margaride.
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baterías y los supercondensadores los encar-
gados de aportar la potencia cuando se
requiera más de la que puede aportar la pila
de combustible (principalmente durante las
aceleraciones). Además, los supercondensa-
dores proporcionan y almacenan la poten-
cia y energía producida en las aceleraciones
y frenadas de los vehículos. El tranvía de
hidrógeno H2-Serie 3400, como se ha deno-
minado a esta unidad experimental que
consta de un solo coche, es conocido popu-
larmente como 'Fabiolo' debido al nombre
de la reina de Bélgica, país donde se cons-
truyó la serie 3400.

La financiación
Su construcción ha supuesto una inversión
de un millón de euros destinados a la trans-
formación de un coche de la serie 3400 en
un prototipo ferroviario impulsado con
hidrógeno que pone de relevancia una tec-
nología que sin duda será observada por
otras empresas del sector ferroviario, si bien,
como apuntó Villalba, “hay aspectos que
aún necesitan ser mejorados, como un
aumento de la autonomía, en la actualidad
de unos 100 kilómetros, y la comodidad de
los pasajeros”. La iniciativa que Feve ha
abordado durante estos dos años persigue
experimentar con alternativas limpias y
baratas a las tradicionales tracciones eléctri-
ca y diesel, y para ello se ha profundizado en
el diseño del tipo de transporte ferroviario
denominado “sistema tranviario de reduci-
das dimensiones” y se han tratado aspectos
como la dinámica del vehículo, la optimiza-
ción de los consumos y rendimientos del sis-
tema, los posibles trayectos y su orografía,
los sistemas de frenado generador de ener-

Puesto de mando del tranvía.
Foto: Xurde Margaride.

gía, las necesidades energéticas de tracción
y accionamiento de auxiliares, etc.
En la financiación del proyecto ha colabora-
do la Consejería de Educación y Ciencia del
Principado de Asturias con una subvención
asignada a Feve mediante una convocatoria
destinada a la ejecución de proyectos de
I+D+i durante el periodo 2008-2010. En la
parte técnica, FenitRaíl se ha ocupado de la
modificación de la unidad 3400 y de su
adaptación a los nuevos sistemas instala-
dos, mientras que CIDAUT, centro tecnológi-
co privado experto en tecnologías, ha dise-
ñado el sistema de potencia del Tranvía y su
parte conceptual. En la investigación tam-
bién ha participado el CSIC a través del
INCAR (Instituto del Carbón). �
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Tras la reciente inauguración del punto limpio de Camargo, la red cántabra
está conformada ya por 36 instalaciones

Cantabria, una referencia
en la gestión de
puntos limpios

El presidente de Cantabria, Ignacio Diego, el alcalde de Camargo, Diego Movellán, y el consejero de Medio Ambiente, Ordenación del Territorio y Urbanismo,
Javier Fernández, durante la reciente inauguración del punto limpio de Camargo.

El Gobierno de Cantabria presta los servicios de gestión de residuos urbanos, a través de
Medio Ambiente, Agua, Residuos y Energía de Cantabria, S.A. (MARE), empresa pública ads-
crita a la Consejería de Medio Ambiente, Ordenación del Territorio y Urbanismo, y cuyo
capital pertenece en su totalidad al Gobierno de Cantabria, por lo que actúa a estos efectos
como servicio técnico propio de la Comunidad Autónoma.
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En octubre de 2011, se inauguró el punto
limpio de Camargo, y en 2012 está prevista
la inauguración de un nuevo punto limpio
en el municipio de Val de San Vicente.
La apertura de puntos limpios se realiza de
acuerdo al Plan Sectorial de Residuos Muni-
cipales que se deriva de la Estrategia Regio-
nal de Residuos y que tiene como horizonte
temporal el periodo 2010-2014. De acuerdo
a la previsión de instalaciones realizadas en
este Plan Sectorial, el número de puntos
limpios pendientes para alcanzar las 40 ins-
talaciones previstas son: Santa Cruz de
Bezana, Laredo, Piélagos y Arnuero.
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El 21 de marzo de 1991, el Gobierno de
Cantabria aprobó por Decreto 31/1991
la autorización para la constitución de

una sociedad regional con la denominación
de Empresa de Residuos de Cantabria S.A.
Posteriormente, el 7 de julio de 2005, el
Decreto 81/2005 autorizó el cambio de
denominación por el actual de MARE. El
citado Decreto fija como objeto social de
esta empresa “actuaciones relativas a los
residuos urbanos e industriales” y “cuales-
quiera otras actividades relacionadas con la
gestión de residuos y con el ciclo del agua
que le encomiende el Gobierno de Canta-
bria, las entidades locales y, en general, las
personas físicas y jurídicas”.
De acuerdo a este objeto social, los princi-
pales trabajos que se canalizan a través de
MARE son: el saneamiento y depuración de
aguas residuales urbanas, la gestión de resi-
duos urbanos e industriales, los procesos de
mantenimiento y rehabilitación del territo-
rio, la producción energética derivada del
aprovechamiento de las actividades ante-
riores y de las energías alternativas en gene-
ral y cualquiera otras actividades relaciona-
das con la gestión de residuos y con el ciclo
del agua.

Red de puntos limpios
Actualmente la red de puntos limpios de
Cantabria está conformada por 36 instala-
ciones, que son: Islares, Liendo, Ramales de
la Victoria, Santoña, Suesa, Arenas de Iguña,
Cieza, Los Corrales de Buelna, Pesquera,
Polientes, Reinosa, San Felices de Buelna,
Astillero, Camargo, Ciriego, Cueto, Marina
del Cantábrico, Polanco, Reocín, Santillana
del Mar, Suances, Torrelavega, Castañeda,
Corvera de Toranzo, Liérganes, Selaya, Santa
María de Cayon, Villacarriedo, Alfoz de Llore-
do, Cabezón de la Sal, Camaleño, Herrerías,
Potes, Ruente, Ruiloba y Valdáliga.

En 2012 está prevista la inauguración 
de un nuevo punto limpio en el municipio de 

Val de San Vicente

Particularmente, en relación a la gestión de residuos urbanos, los servicios que se gestionan son:

• Recogida de residuos urbanos y recogida selectiva de envases ligeros y papel cartón en aquellos municipios que, por sus carac-
terísticas, no disponen de los recursos necesarios y han solicitado este servicio al Gobierno de Cantabria.

• En la actividad de recogida de residuos urbanos, se dispone de una red de estaciones de transferencia con el objeto de optimi-
zar el transporte a los destinos de tratamiento.

• Para los residuos de origen domiciliario, que por sus características de peligrosidad o tamaño, no pueden ser gestionados a tra-
vés de las recogidas anteriores, se dispone de una red de puntos limpios, formada por instalaciones y servicios de logística
(punto limpio móvil, recogida de voluminosos y escombros).

• Los servicios anteriores se completan con otras recogidas como son los puntos limpios playeros en la época estival o activida-
des resultantes de la firma de Convenios de Colaboración como son el proyecto Botuni (recogida de envases metálicos en cen-
tros escolares) o la recogida puerta a puerta de cartón comercial en municipios semiurbanos y urbanos.

• Los residuos urbanos domiciliarios llegan a la Planta de Tratamiento Integral de Residuos Urbanos de Meruelo, donde se lleva
a cabo la selección de los componentes reciclables (papel-cartón, envases ligeros y vidrio), así como de la materia orgánica, que
se destina a la producción de compostaje.

• El rechazo combustible del proceso se aprovecha para generar energía eléctrica.
• Tanto los envases ligeros como el papel-cartón de los contenedores amarillo y azul, respectivamente, son transportados hasta
alguno de los Centros de Recuperación y Reciclaje (CRR) existentes, situados en Santander, El Mazo (Torrelavega).

• El rechazo no combustible de la Planta de Tratamiento se envía a vertedero para su depósito, junto con otros residuos asimi-
lables a urbanos.

• El biogás formado en la fermentación del residuo es captado por medio de una red de tuberías, y se emplea para generar ener-
gía eléctrica, evitando además, su emisión a la atmósfera.

Punto Limpio de
Camargo, inaugurado el
pasado 19 de octubre.

EM15_046_049_Cantabria  27/02/12  09:14  Página 47



P
U

N
T
O

S
 V

E
R
D

E
S

La construcción de los puntos limpios pen-
dientes está condicionada a la cesión de los
terrenos por parte del Ayuntamiento en
donde se vaya a ubicar el mismo, que el
terreno cedido sea adecuado para la ubica-
ción de un punto limpio y que haya partida
presupuestaria para la ejecución del
mismo.

Elementos diferenciales
De acuerdo con lo establecido en el artículo
12.3 de la Ley 10/98, de 21 de abril, de resi-
duos en Cantabria, se declaró la recogida
selectiva de residuos urbanos mediante el
establecimiento de puntos limpios, servicio
público de titularidad autonómica, por su
carácter supramunicipal. Sin perjuicio de que
las entidades locales puedan implantar sus
propios puntos limpios en el ejercicio de sus
competencias en materia de protección del
medio ambiente y recogida de residuos. Por
lo tanto, la gestión de los puntos limpios es
de competencia autonómica y su gestión
está encomendada por el Gobierno de Can-
tabria a MARE.
Precisamente por ser competencia autonó-
mica, el diseño de la gestión de la red de pun-
tos limpios se ha realizado teniendo en cuen-
ta el principio de universalidad de servicio en
toda la Comunidad: los horarios de apertura
son semejantes en todas las instalaciones y
los residuos admisibles (tipología y cantidad)
que se pueden depositar en las instalaciones,
son los mismos.
La red de puntos limpios, está conformada
por las instalaciones mencionadas anterior-
mente y un servicio de puntos limpios móvi-
les que prestan un servicio complementario
a las instalaciones fijas.
De acuerdo al Plan Sectorial de Residuos
Municipales, se estableció una red de instala-
ciones que debía estar distribuida de forma
que los usuarios no tuvieran que desplazarse
más de 10 minutos en coche para hacer uso
de la misma. Además de este criterio, se tuvo
en cuenta el de la población a la que daría
servicio cada una de las posibles instalacio-
nes, que se obtenían teniendo en cuenta el
criterio anterior. Cruzando ambos criterios, se
determinaron las instalaciones fijas que debí-
an ponerse en marcha y en donde, por pobla-

ción, no correspondía una instalación fija, se
complementó el servicio con paradas de
puntos limpios móviles.
Los puntos limpios móviles recogen selecti-
vamente residuos peligrosos y residuos no
adaptados para la recogida en acera, en loca-
lidades superiores a 50 habitantes de dere-
cho y que no están incluidas en el área de
influencia de un punto limpio.
En el Plan Sectorial de Residuos Municipales
se ha considerado el uso de los puntos lim-
pios móviles con el objeto de racionalizar la
inversión a realizar en instalaciones, adaptan-
do el diseño de los servicios de recogida a las
características del entorno donde van a pres-
tar el servicio.

Evolución histórica
A falta de poder disponer de la información
definitiva correspondiente al año 2011, la
evolución de los últimos años en toneladas
de residuos gestionadas y usuarios de la red
de puntos limpios fijos ha sido la que se refle-
ja en el cuadro adjunto.

Año Toneladas Variación Usuarios Variación

2006 36.358 6,05% 154.580 12,34%

2007 37.860 4,13% 164.512 7,06%

2008 39.835 5,22% 190.058 15,82%

2009 42.917 7,74% 227.365 19,57%

2010 44.512 3,71% 249.929 9,81%

Evolución, en Cantabria, de residuos en toneladas gestionadas y de usuarios de la red de puntos
limpios fijos.

De los residuos que se recogen en la red
de puntos limpios, cabría destacar que los

residuos peligrosos son los que mayor porcentaje
de crecimiento han experimentado

en los últimos años

Año Gestión
No peligrosos Peligrosos Total

kg Variación kg Variación kg Variación

2006 36.055.599 5,97% 302.606 16,56% 36.358.205 6,05%

2007 37.459.206 3,89% 401.333 32,62% 37.860.539 4,13%

2008 39.366.874 5,09% 467.861 16,57% 39.834.735 5,22%

2009 42.375.487 7,64% 541.465 15,73% 42.916.952 7,74%

2010 43.835.559 3,44% 676.211 24,88% 44.511.770 3,70%

Residuos recogidos en la red de puntos limpios de Cantabria (peligrosos / no peligrosos).
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Se aprecia un crecimiento progresivo de usua-
rios y cantidades gestionadas. No obstante, la
información disponible hasta noviembre de
2011, muestra, respecto a 2010, un cambio de
tendencia, puesto que supone una reducción
tanto del número de usuarios como de las canti-
dades totales gestionadas.
En la medida en que se ha ido incrementando
el número de usuarios y las cantidades gestio-
nadas, también se puede concluir que hay una
mayor concienciación entre los cántabros
sobre la importancia del reciclaje.
De los residuos que se recogen en la red de
puntos limpios, cabría destacar, que los resi-
duos peligrosos son los que mayor porcentaje
de crecimiento han experimentado en los últi-
mos años.
Los residuos peligrosos, de origen domiciliario
que se admiten en la Red de Puntos Limpios
son: aceite mineral, aparatos electrónicos, bate-
rías de plomo, envases contaminados, pilas,
fluorescentes, filtros de aceite, trapos contami-
nados, radiografías, pesticidas, teléfonos móvi-
les y aerosoles.

Proyecto WEEE-Trace
Por las características de la gestión de la red
de puntos limpios (un número elevado de ins-
talaciones ubicadas por todo el territorio de
Cantabria y un número elevado de usuarios),
desde MARE se ha impulsado en los últimos
años el diseño de un sistema de control de la
actividad que permita disponer de informa-
ción fiable de la gestión y ser una herramienta
que ayude a realizar las operaciones de ges-
tión de los residuos depositados.
Las funcionalidades de la herramienta diseña-
da por MARE permite disponer de información
de los residuos que se depositan en las instala-
ciones (datos relacionados con el origen, tipo-
logía y entidad/ particular que realiza el depó-
sito) y la trazabilidad de la gestión que se reali-
za con los mismos de acuerdo a su característi-
cas y obligaciones legales. Así mismo la aplica-
ción está dotada de otras funcionalidades
como son: módulo de fichaje, módulo de inci-
dencias/ peticiones, módulo de inspecciones...,
que permiten una gestión eficaz de la activi-
dad.
El sistema implantado por MARE ha sido utiliza-
do como base por el SIG Ecolec para el desarro-
llo del Proyecto WEEE-Trace relacionado con la
correcta gestión de los residuos de aparatos
eléctricos y electrónicos.
Respecto al futuro, a corto y medio plazo, los
proyectos en los que MARE está trabajando
están centrados en la valorización de los resi-
duos que se depositan en la red de puntos lim-
pios, entendiendo por valorización dotar a los
residuos de la correcta gestión que determina
la legislación medioambiental y encontrar
sinergias con otros sectores industriales que
permitan dotar a los residuos de un valor eco-
nómico que ayuden a reducir los altos costes
que actualmente tiene la Red de Puntos Lim-
pios de Cantabria.�
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Este encuentro de referencia en la gestión y el tratamiento de residuos,
contó con más de 360 participantes y expertos de 13 países

Reinnova
hace balance de su
segunda edición

Ante las dificultades extraordinarias del
momento actual y los elevados costes
que se derivan de un modelo de ges-

tión de residuos exigente, se impone explorar
nuevas vías que mejoren la eficiencia a través
de la innovación, la investigación y el diálogo
entre el sector público y privado como facto-
res que se tienen que poner en valor sobre los
que se debe orientar el modelo.
En este sentido, en Reinnova, las principales
líneas que se expusieron fueron las siguientes:
- Se debe promover la obtención, el uso y el

mercado de combustible alternativo a partir

del rechazo de las plantas de tratamiento.
- El uso de combustible alternativo mitiga las

emisiones de efecto invernadero, ahorra
combustibles fósiles para generaciones
futuras, recupera energía de los residuos,
reduce la necesidad de los vertederos y
reduce el coste de tratamiento.

- Es necesario ampliar los usos y el mercado
del material estabilizado obtenido de las
plantas de tratamiento de la fracción resto.
Las restricciones impuestas a la nueva ley
de residuos limitan su reciclaje a usos mar-
ginales.

El II Congreso Internacional de Innovación en la Gestión y Tratamiento de los Resi-
duos Municipales (Reinnova), celebrado los días 17 y 18 de noviembre de la mano de
ponentes expertos del sector residuos de 13 nacionalidades diferentes, se ha reali-
zado bajo el marco de debate de los retos para la gestión de residuos urbanos en una
economía globalizada.
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Zona de exposición del
Congreso Reinnova.
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- Se debe avanzar en la monitorización del
funcionamiento de las plantas de trata-
miento como factor de eficiencia y de
reducción de coste de las mismas.

- Es necesario avanzar en la cuantificación
económica de la emisión de gases de
efecto invernadero evitadas con una
correcta gestión de residuos. Estos impor-
tes se deberían traducir en fuentes de
financiación destinadas a los responsa-
bles directos, ayuntamientos y comunida-
des autónomas.

- Están emergiendo nuevas perspectivas
para la recuperación de residuos. Un pro-
yecto de futuro es el estudio sobre la via-
bilidad de extraer los recursos enterrados
en los antiguos vertederos para su apro-
vechamiento energético, acogido bajo el
concepto ‘Urban mining’. En este sentido,
se parte de dos retos claves: la investiga-
ción aplicada a la tecnología y las condi-
ciones para la implementación y la inves-
tigación teórica de modelos de negocio y
factores de organización.

Nuevos mercados
La amplia presencia de representantes de los
diferentes países de América Latina ha per-
mitido un intercambio de experiencias basa-
do en la exposición de la situación en rela-
ción a la gestión de residuos de cada país,
destacando que “hay un largo camino por
recorrer”.
Promover el desarrollo del sector de los resi-
duos en mercados emergentes ayuda a redu-
cir costes y a que sea más competitivo. En
América Latina hay progresos significativos
en la gestión integral de residuos sólidos
para el establecimiento de políticas de plani-
ficación y legislación. No obstante, el desa-
rrollo se ha dado en grandes ciudades, mien-
tras que el resto se encuentran mucho más
atrasadas.

Los aspectos clave recaen en incluir una pla-
nificación estratégica a nivel nacional y local
buscando la agrupación de localidades, forta-
leciendo las instituciones responsables,
ampliando la cobertura de actuación e inclu-
yendo la responsabilidad social.
Desde los mercados internacionales se recla-
ma que las soluciones que se presenten se
adapten a las condiciones socioeconómicas
del país de destino y a las realidades locales
de manera sostenible y que contribuyan al
desarrollo tecnológico del mismo.

Sistema de financiación para el sector
Cuando se habla de los sistemas de financia-
ción para el sector residuos se llega a la con-
clusión de que se dispone de fondos para
invertir en países emergentes a través de
entidades como el Banco Mundial, el Banco
Interamericano de Desarrollo (BID) o el Insti-
tuto Catalán de Finanzas (ICF). Deben existir
fondos de financiación adecuados y flexibles
a las necesidades de los principales responsa-
bles de la ejecución real y efectiva de la ges-
tión integral de los residuos.
El Instituto Catalán de Finanzas (ICF) va a ofre-
cer su soporte en la transacción a los gobier-
nos locales y municipales de los mercados
emergentes para implementar una colabora-
ción público-privada sostenible que mejore
los estándares y promueva un crecimiento
económico a largo plazo. Se trata de una res-
ponsabilidad compartida entre los gobier-
nos, el sector privado y el sector financiero.
El Banco Interamericano de Desarrollo (BID)
hizo una radiografía de la situación de los
residuos en América Latina, destacando las
vastas oportunidades que ofrece la región e
instó a las empresas a asociarse para acceder
a los fondos disponibles y conseguir financia-
ción para el desarrollo del sector. �

Promover el
desarrollo del

sector de los
residuos en

mercados
emergentes

ayuda a reducir
costes y a que

sea más
competitivo

Premio WAF de arquitectura

El Centre de Tractament de Residus
del Vallès Occidental, ubicado en
Vacarisses y que presta sus servicios a
toda la comarca, ha sido galardonado
dentro del certamen World Architec-
ture Festival 2011 en la categoría ‘Pro-
ducción, Energía y Reciclaje’. Este
galardón de arquitectura supone un
reconocimiento internacional a esta
planta de tratamiento que, integrada al
entorno y bajo criterios de sostenibili-
dad, da servicio al Vallès Occidental.
El arquitecto del proyecto, Enric Batlle,
del despacho de arquitectos Batlle i
Roig, asistió a Reinnova con el fin de
compartir el galardón con los repre-
sentantes del consorcio y de los ayun-
tamientos de la comarca.

El Congreso Reinnova contó con la asistencia de más de 360 participantes y expertos de 13 países.
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Impulso a las redes
de climatización
urbanas (2ª parte)

El proyecto Ecoheat4EU pretende analizar el estado de estas
infraestructuras en todo el territorio europeo

Departamento
técnico de Aiguasol

En los últimos años se está produciendo un incremento en el número de redes de climati-
zación urbanas en todo el territorio español. Ante este inminente aumento del uso de esta
tecnología se hace necesario el estudio del marco legislativo en el que se engloba para, de
esta forma, poder estudiar el alcance de la misma, las limitaciones y las oportunidades de
desarrollo. Es en este ámbito de estudio en el que se enmarca el proyecto europeo Eco-
heat4EU, en el que Aiguasol ha participado en representación de España.

El proyecto nace en junio del 2009
como producto de la necesidad de
la realización de un estudio del

actual estado del arte de las redes de
climatización urbanas en el ámbito
europeo, centralizando el estudio en la
legislación referente a las mismas.
Como resultado del proyecto se preten-
den obtener una serie de recomenda-
ciones y hojas de ruta en función del
país y nivel de desarrollo de la tecnolo-
gía así como un barómetro de las redes
de climatización urbanas en los países
participantes. La finalización del mismo
se dio en junio del 2011.
En el proyecto hay 14 países participan-
tes clasificados según el estado de esta
tecnología como países de nuevo desa-
rrollo, renovación, expansión y consoli-
dación de la tecnología, España se
encuentra dentro de los países de
nuevo desarrollo de la tecnología.

Dentro del marco de trabajo se encuen-
tran dos fases claramente diferencia-
das. La primera se define como una fase
de recogida de información y análisis
de la misma de forma individual dentro
de cada país y de forma conjunta por el
total de los países participantes. La
segunda fase del proyecto consiste en
la realización de documentos de reco-
mendaciones en función del resultado
del trabajo del proyecto.
Dentro de la primera fase del proyecto,
consistente en el estudio y análisis de la
legislación relativa tanto de forma
directa como de forma indirecta a las
redes de climatización de distrito, y
dado que no existe actualmente legis-
lación alguna referente a las redes de
climatización de distrito a excepción de
su aparición en las líneas de subvencio-
nes de eficiencia energética de algunas
comunidades autónomas, se realiza un
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estudio del estado del arte de las mis-
mas en España, resultado del cual se
extrae que hay únicamente 16 redes de
climatización urbanas en todo el terri-
torio estatal lo que explica claramente
la falta de legislación al respecto pero
se denota una tendencia al alza, dado el
actual número de redes en desarrollo a
10 años vista.
El objetivo del proyecto es incentivar el
desarrollo de redes de climatización
urbanas. Por tanto, es necesario detec-
tar las principales necesidades existen-
tes. Se identifican éstas como cambios
en la actual legislación, siendo necesa-
rio de igual forma un cambio social en la
visión de este tipo de sistemas, apelan-
do al sentimiento de propiedad comu-
nitaria y tomando como lecciones
aprendidas los casos fallidos que ha
habido actualmente mediante una difu-
sión de la tecnología dado el comproba-
do funcionamiento de la tecnología.
Un punto fundamental que actúa como
barrera en la realización de las redes de
climatización urbanas es la elevada inver-
sión de la instalación producida princi-
palmente por las obras de distribución
de la red hacia los puntos de consumo.
Así pues, la finalidad de la hoja de ruta
realizada para España es la de marcar
una pautas para intentar superar estas
barreras a corto, medio y largo plazo
distinguiendo tres puntos principales
sobre los que actuar.
En primera instancia se pretende supe-
rar la barrera social implantada por el
desconocimiento de las mismas dando
a conocer, en primer lugar, los sistemas
a la población para adquirir de esta
forma un sólido conocimiento de los
mismos implementando formación
sobre este tipo de sistemas en progra-
mas oficiales de educación, cursos y/o
postgrados para finalmente asentar los
beneficios de los sistemas tanto a nivel
energético como económico.

En segundo lugar, y relacionado con el
aspecto social, es necesario un recono-
cimiento de las redes de climatización
de distrito mediante la realización de
documentos reconocidos para la certifi-
cación de edificios conectados a la red y
la inclusión dentro de los planes ener-
géticos y urbanísticos considerando

estos sistemas como una infraestructu-
ra más.
Para conseguir estos dos objetivos es
siempre necesaria una implicación
política positiva dando apoyo a los sis-
temas desde los centros de desarrollo
urbanístico y legislativo, de esta
forma, se facilitaría por un lado, la tra-
mitación legal de los sistemas consi-
derando las redes como una medida
de eficiencia energética aplicando
también, por otro lado, reducciones
fiscales en las diferentes fases del sis-
tema, realizando, siempre que sea
posible, nuevos sistema así como op -
timizando los existentes.
Como conclusión del trabajo realizado
en el proyecto, se define como la prin-
cipal estrategia para incentivar la rea-
lización de redes de climatización
urbanas, la implicación política en el
desarrollo y difusión de este tipo de
proyectos dada la elevada involucra-
ción del suelo urbano, infraestructura,
licencias y programas de desarrollo de
energías renovables y eficiencia ener-
gética. Así pues, el principal motor
para la inclusión de esta tecnología en
el panorama energético estatal sería
el definirlo dentro de un plan energé-
tico nacional dando las pautas para la
valorización de la viabilidad de los sis-
temas a nivel económico y energético
lo que daría pie a la instauración de
los sistemas de climatización urbana
como una infraestructura más alla-
nando así el camino hacia un futuro
energéticamente sostenible.�
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El objetivo del proyecto Ecoheat4EU es incentivar el desarrollo de redes de climatización urbanas.

Lo que permitiría
incluir esta

tecnología en el
panorama

energético estatal
sería definirlo

dentro de un plan
energético

nacional
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FER y SGS organizan una jornada técnica sobre la aplicación del
Reglamento (UE) 333/2011

¿Cuándo la chatarra
deja de ser residuo?

Así planteó que “es necesario conocer bien el
origen del material para poder solicitar la
exención de aplicación de la normativa
REACH”.
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Centro de tratamiento de chatarra.

La nueva legislación puede suscitar cier-
tas dudas a la hora de su aplicación, por
ello, en enero se celebró en Madrid una

jornada divulgativa en la que se trató este
tema desde distintos puntos de vista. El pro-
grama de la jornada incluyó ponentes de pri-
mer orden.
Así, María Gamo (SGS) y Laura Zamora (PIR)
hablaron del fundamento del Reglamento
333/2011 y sus implicaciones (REACH/CLP).
A lo largo de su exposición pormenorizaron
los requisitos que han de cumplir las chata-
rras férricas y de aluminio que pretendan ser
desclasificadas como residuos. Una de las
cuestiones importantes es que se lleve a
cabo un control radiológico para asegurar
que los materiales no se encuentran conta-
minados.
Además, como planteaba Gamo, “si la chata-
rra deja de ser residuo, será producto y por lo
tanto, tendrá que estar bajo el control de la
normativa REACH (este reglamento regula el
registro, la evaluación, la autorización y la
restricción de las sustancias y los preparados
químicos, con el objetivo de garantizar un
elevado nivel de protección de la salud
humana y del medio ambiente, así como la
libre circulación de sustancias en el mercado
interior)."
Por su parte Zamora explicó en profundidad
lo relativo al REACH y al CLP (reglamento
europeo sobre clasificación, etiquetado y
envasado de sustancias y mezclas químicas).

Hasta ahora no había unos criterios claros que delimitaran cuándo un
material deja de ser considerado chatarra para convertirse de nuevo
en un producto. Sin embargo, esto ha empezado a cambiar en la Unión
Europea para dos metales: el acero y el aluminio. A partir de ahora,
cumpliendo ciertas pautas de calidad y determinados requisitos esta-
blecidos por el Reglamento (UE) 333/2011, queda claro a partir de qué
momento las chatarras de estos materiales dejan de ser consideradas
residuo para pasar a ser productos.
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Requisitos
Alicia García-Franco, directora general de
FER (Federación Española de Recupera-
ción y Reciclaje), analizó el tema desde el
punto de vista del sector productor/reci-
clador y las iniciativas que se están
poniendo en marcha. Su ponencia fue
especialmente clarificadora y tranquiliza-
dora ya que fue explicando en términos
comunes del sector qué requisitos hay
que cumplir para que las chatarras se des-
clasifiquen como residuos. En palabras de
García-Franco, “en realidad, el sector ya
cumple con la mayoría de los requisitos
exigidos, dados los altos niveles de cali-
dad de los procesos de recuperación”.
Además precisó que “aunque el material
se desclasifique como producto, seguirá
estando bajo la inversión del sujeto pasi-
vo en todo lo relativo al IVA”.
“FER ha preparado un dossier a disposi-
ción de sus socios para demostrar que las
chatarras férricas y de aluminio ya han
sido registradas, de manera que puedan
hacer uso de ella sin coste en caso de que
quiera que su chatarra deje de ser resi-
duo”, concluyó García-Franco.
Y, finalmente, Santiago Oliver, director de
Medio Ambiente de Unesid (Unión de
Empresas Siderúrgicas) enfocó el asunto
desde el punto de vista del sector consu-
midor. Oliver narró cómo vivió el sector
siderúrgico el registro de las sustancias: “el
sector siderúrgico decidió jugar con dos
raquetas para consumir chatarra tanto si
la misma había sido desclasificada como
residuo como si mantenía esta considera-
ción”.
Al finalizar la jornada, tuvo lugar un inte-
resante coloquio, en el que los asistentes
pudieron realizar preguntas a los ponen-
tes y aclarar sus dudas. Con una nutrida
asistencia que superó las 80 personas,
esta jornada vino a arrojar luz sobre un
tema tan complejo como revolucionario
para el sector del reciclado. �

Alicia García-Franco, directora general de la Federación Española de Recuperación y
Reciclaje (FER).

Santiago Oliver, director de Medio Ambiente de Unesid, durante su ponencia.

La Federación Española de la Recu-
peración y el Reciclaje (FER), que en
este 2012 celebra su 30 aniversario
es una asociación creada con el fin
de agrupar y defender los intereses
de las empresas dedicadas al reci-
claje de residuos en los distintos
ámbitos económicos y sociales. La
FER, integrada por más de 270
socios, actúa en nombre del sector
recuperador (‘lobby’) ante las
Administraciones Públicas y los
sindicatos, así como ante otras aso-
ciaciones empresariales o sectoria-
les, ya sean autonómicas, naciona-
les o internacionales.

De izquierda a derecha: Alicia García-Franco (FER), Emilio García (SGS), María Gamo (SGS) y
Laura Zamora (PIR).
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La Asociación Española de Fabricantes de Iluminación (Anfalum) ha celebrado
su Asamblea General Ordinaria

El sector de 
la iluminación
hace frente a la crisis
con resultados positivos
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El pasado 15 de diciembre, Anfalum (Asociación
Española de Fabricantes de Iluminación) celebró
su Asamblea General Ordinaria en el recinto de

Feria de Madrid (Ifema), con el fin de compartir con
sus asociados la situación en la que se encuentra el
sector.
Rafael Barón, presidente de la asociación, destacó en
primer lugar que “desde Anfalum se están haciendo

Pese a la caída de la demanda nacional, el sector de la iluminación ha experi-
mentado crecimiento gracias a la exportación y a las nuevas tecnologías rela-
cionadas con la eficiencia energética y los LED, que permitió mantener en el
año 2011 la cifra de negocios en alrededor de 1.375 millones de euros.

De izquierda a derecha: Alfredo Berges, director general de Anfalum; Rafael
Barón, presidente de Anfalum; Pilar Vázquez, tesorera de Anfalum; y Benito

Rodríguez, vicepresidente de Anfalum.

56|

grandes esfuerzos para apoyar al sector en estos
tiempos de crisis y que, pese a las perspectivas de
continuidad, estamos contentos con los resultados
de estos últimos meses”.
En concreto, como portavoz de la Comisión de Rela-
ciones Institucionales, Barón señaló la importancia
que sigue cobrando Anfalum en los diferentes foros
asociativos y empresariales, como por ejemplo, su
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Se estima que el sector de la iluminación
en 2011 alcanzó una cifra de facturación

de 1.375 millones de euros,
manteniéndose prácticamente en los

mismos niveles del año 2010
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Rafael Barón, presidente de Anfalum, durante la Asamblea General Ordinaria.

Beatriz Álvarez, responsable de Comunicación e Imagen de Anfalum.

papel fundamental en la Plataforma Multisectorial
contra la Morosidad, de la que él mismo es presiden-
te, y de la que se han obtenido grandes éxitos en
los últimos meses (www.pmcm.es).
Asimismo, Anfalum ha impulsado la creación de un
Consejo del Sector Eléctrico en Confemetal, absor-
biendo además los objetivos de Prie.
Especial relevancia ha tenido estos últimos meses
la campaña de comunicación que se ha impulsado
con el fin de mantener informados a los medios
generalistas de los grandes avances en el sector, y
estrechar relaciones institucionales a través de reu-
niones con líderes de opinión como la OCU, la CNC
o la Asociación Española de la Carretera, entre
otros.
Además, se ha creado recientemente la Asociación
Española de Fabricantes de Reguladores y Estabili-
zadores de Flujo y se continúa estrechando lazos
tanto a nivel nacional con la CEOE, como interna-
cional con los compañeros europeos, a través de
Celma y el ELC.
También han adquirido protagonismo las últimas
reuniones con el Ministerio de Industria y con el de
Fomento, así como con la Comunidad de Madrid.
Concretamente con esta última ha entrado en vigor
el acuerdo sobre el Plan Renove de Alumbrado
Público el 1 de enero de 2012.
En cuanto a las cifras del sector, Fabrizio Damiani,
presidente de la Comisión de Marketing y Comer-
cio Exterior, expuso las estadísticas del mercado. Se
estima que el sector de la iluminación en 2011
alcanzó una cifra de facturación de 1.375 millones
de euros manteniéndose prácticamente en los mis-
mos niveles del año 2010.
Pese a la caída de la demanda nacional, el sector ha
experimentado fuertes crecimientos gracias a la
exportación y a las nuevas tecnologías relaciona-
das con la eficiencia energética y los Leds, que han
permitido mantener la cifra de negocios.
“Desde Anfalum, –apuntó Damiani– vemos el resul-
tado muy positivo, sobre todo en la perspectiva de
que tanto la exportación como las eficiencia ener-
gética se consolidan como los ejes de crecimiento
de un mercado que, como otros, sufre la dura situa-
ción de la demanda interna, que lamentablemente
ha decrecido respecto al 2010 y cuya tendencia en
2012 es la de seguir estancada”. �

Anfalum es la Asociación Española de Fabri-
cantes de Iluminación y representa a 90 com-
pañías de la industria de la iluminación a nivel
nacional, que aglutinan el 0,16% del PIB espa-
ñol. Entre sus asociados se encuentran las
principales empresas de luminarias (interior,
exterior y emergencias), fuentes de luz, com-
ponentes, regulación y control y soportes y
columnas de alumbrado.
Anfalum es el miembro español, tanto de
Celma (Federación de Asociaciones Naciona-
les de Fabricantes de Luminarias y Compo-
nentes Electrotécnicos para Luminarias en la
Unión Europea), como del ELC, (European
Lamps Companies Federation), con las que
mantiene una estrecha colaboración.

EM15_056_057_Anfalum  27/02/12  10:00  Página 57



Arraiolos es un pueblo de 7.352 habitantes en
el corazón del Alentejo, mundialmente cono-
cido por su tapicería. Desde hace poco, es

conocido también por otro éxito. En 2011, Arraiolos

adquirió el envidiable estatuto de primer pueblo
portugués completamente alumbrado por LED. Esta
realización, notable en muchos sentidos, se inscribe
en un amplio plan de renovación del centro históri-
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La entrega del Premio Auroralia ha tenido lugar en Lyon en una ceremonia oficial
que tuvo como marco la 'Fête des Lumières'

El pueblo luso de
Arraiolos, premiado
como el mejor alumbrado
urbano sostenible

Por tercer año consecutivo, el Premio Auroralia, organizado conjuntamente por
Luci y Schréder, ha premiado las mejores iniciativas en materia de alumbrado
urbano sostenible. El jurado independiente compuesto de representantes de la
prensa especializada ha decidido premiar a Arraiolos (Portugal), Nivelles (Bél-
gica) y St Helens (Reino Unido), así como conceder una mención especial a Rem-
chingen (Alemania).

Foto de grupo de los galardonados en el Premio Auroralia.
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var el aspecto abierto del espacio que bordea
la Colegiata, Nivelles descartó las luminarias
sobre columnas para dar prioridad a las bor-
nas y a las luminarias empotrables en las que
su integración discreta facilita el respeto al
patrimonio. Jugando con diferentes niveles
de iluminación, la instalación estructura el
espacio y resalta los tesoros arquitectónicos
del centro de la ciudad. La nueva instalación
genera un 73% de ahorro de energía y evita
que la ciudad emita anualmente más de 26
toneladas de CO2 en la atmósfera.
A través de diferentes operaciones de “Nive-
lles, corazón de Luz”, la ciudad promociona
un enfoque social y medioambiental de la
luz. ¡Un compromiso que no podía desagra-
dar a los miembros del jurado de Auroralia!

Tercer Premio
St Helens es una ciudad de 175.000 habitan-
tes situada en los alrededores de Liverpool
del Condado de Merseyside densamente

Primer premio: Arraiolos.

co del pueblo. La antigua instalación de
alumbrado, compuesta por un disparatado
conjunto de luminarias convencionales
equipadas con lámparas de descarga, fue
completamente renovada. El objetivo era
triple: aumentar el nivel de iluminación,
ofrecer una luz de mejor calidad y reducir
radicalmente el consumo de energía y las
emisiones de CO2. Para lograrlo, las autori-
dades locales trabajaron con los diseñado-
res de iluminación Eduardo Gonçalves y
Rogério Oliveira del estudio Eclipz. Estos
concibieron, en colaboración con Schréder
Iluminação, una luminaria dotada de 36 LED
ideal para su proyecto.
Han sido instaladas 401 Rivara, que con su
luz blanca cálida (cuyo nombre es un home-
naje a un ilustre ciudadano del pueblo,
escritor y hombre de Estado del siglo XIX)
ofrecen una excelente reproducción cromá-
tica y un excelente confort visual.
Con no menos del 50% de ahorro de energía
por luminaria, la nueva instalación de LED
reduce considerablemente los costes de
explotación y de mantenimiento. Las lumi-
narias están equipadas con un sistema de
telegestión que adapta los niveles de alum-
brado durante el ciclo nocturno. Cada lumi-
naria es así controlada individualmente por
una unidad central. Este sistema puede
generar un ahorro suplementario de ener-
gía del orden del 30%. Varios monumentos
han sido también iluminados por proyecto-
res LED en un tono blanco neutro para ofre-
cer un contraste con el alumbrado de las
calles.
El jurado del Premio Auroralia quedó impre-
sionado con la calidad de esta instalación
que logra conciliar la revalorización del
patrimonio, la mejora del alumbrado públi-
co en términos de confort y de eficacia, una
perfecta integración estética en el corazón
histórico del pueblo y un importante ahorro
de energía.

Segundo Premio
Nivelles es una ciudad belga de 26.000 habi-
tantes situada a 25 km de Bruselas. Muy afec-
tada por los bombardeos durante la segunda
guerra mundial, la ciudad había sido recons-
truida según una visión urbanística funcional
dedicada ante todo a los vehículos motoriza-
dos. La Colegiata del siglo XI, auténtico cora-
zón histórico de la ciudad, había quedado en
medio de una gran rotonda. A mediados de
los años 2000, las autoridades locales quisie-
ron devolver este espacio al ciudadano.
Varias calles y explanadas adyacentes a la
Colegiata fueron así prohibidas a la circula-
ción para transformarse en amplias zonas
peatonales. Esta renovación urbanística se
apoyó en un nuevo plan de iluminación que
pretendía reemplazar un conjunto de lumi-
narias equipadas con lámparas de descarga
por una instalación moderna que utiliza
mayoritariamente LED. Con el fin de preser-
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Segundo premio:
Nivelles.

Terecer premio:
St Helens.

urbanizado. Su college fue completamente
renovado con el fin de modernizar sus infra-
estructuras y aumentar su capacidad para
albergar hasta 15.000 estudiantes. En parale-
lo a la construcción de nuevos edificios, la
ciudad lanzó un proyecto de renovación de
las instalaciones de iluminación alrededor
del campus. Situado en el mismo corazón de
la ciudad, allí donde la actividad comercial es
más importante, el campus no sólo dispone
de infraestructuras pedagógicas, sino tam-
bién de un polideportivo, restaurantes y
espacios públicos. En sustitución de las lám-
paras de sodio, se instaló un nuevo sistema
de iluminación equipado con LED en el colle-

ge y en las cuatro principales calles que lo
rodean. El objetivo era aumentar el nivel y la
calidad de la iluminación reduciendo sensi-
blemente al mismo tiempo el consumo de
energía.
La nueva instalación genera un ahorro ener-
gético del 21% y cubre perfectamente varias
misiones: alumbrar el espacio de manera
confortable y eficaz, reducir la criminalidad,
dar seguridad al tráfico y estimular la activi-
dad económica. Con ese premio a St Helens,
el jurado de Auroralia quiso resaltar la positi-
va incidencia de esta realización en los aspec-
tos sociales, económicos y medioambienta-
les de la vida urbana y estudiantil.
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Mención Especial
Con un poco menos de 12.000 habitantes,
Remchingen (una ciudad de tamaño medio
del distrito de Karlsruhe) ha asumido un sig-
nificativo compromiso hacia las futuras gene-
raciones convirtiendo el conjunto de su par-
que de luminarias equipadas con lámparas
de sodio de 150 W en luminarias de 28 LED
de 34 W. La intervención ha permitido tener
no menos de un millar de puntos luminosos
diseminados por las cuatro esquinas de la
ciudad. Con el fin de reducir la inversión y el
tiempo necesario para la instalación de las
nuevas luminarias, las autoridades conserva-
ron las columnas existentes. La nueva instala-
ción proporciona una luz blanca cálida y per-
mite a la ciudad reducir en un 78% su factura
de energía. Anualmente, Remchingen reduce
así sus emisiones de CO2 a la atmósfera en
146 toneladas.
Concediendo una mención especial a la ciu-
dad alemana, el jurado del Premio Auroralia
quiso subrayar el enorme impacto económi-
co y medioambiental de una conversión glo-
bal a la fuente de luz LED, tal como la ha rea-
lizado Remchingen dentro de su proyecto
“relighting”. �

Mención especial: 
Remchingen
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El uso energético sostenible en paradas de autobús y ‘guaguas’, el BiciBox y el
‘ePark’ adquiere una mayor presencia en distintas ciudades españolas

Los equipos
municipales
apuestan por la
eficiencia energética

Muchas de las ciudades españolas se
están aclimatando y adaptando a la
presencia de sus nuevos inquilinos,

aquellos equipos municipales que ofrecen
un servicio al ciudadano haciendo gala de su
característica primordial: el uso energético
sostenible. Las paradas de autobús y de ‘gua-
guas’, el Bicibox, las farolas y las motocicletas
eléctricas son unos elementos en auge en el
día a día de las ciudades, que facilitan la vida
de sus usuarios y se abastecen con energía
renovable solar.

Marquesinas de autobús
Ciudades como Barcelona, Girona, Palma de
Mallorca, Valencia, Molins de Rei, Sant Vicenç
dels Horts, Terrassa y en los 22 municipios
que conforman el área metropolitana de
Barcelona, han acondicionado sus calles con
marquesinas de autobús sostenibles. El cam-
bio de las paradas antiguas por las nuevas,
denominadas paradas solares de informa-
ción (Psi) y creadas por Capmar, se está lle-

No hace ni tan sólo una década que el uso primordial de la energía fotovol-
taica era el de abastecer de electricidad los diferentes hogares de una ciudad.
Hoy en día, con los ojos puestos en conseguir un mayor ahorro de energía y
de costes de obtención y una mayor prevención del medio ambiente, evitando
la emisión de gases contaminantes, se han llevado a cabo proyectos que apues-
tan por dicha eficiencia energética.
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Laura Sopeña
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La Psi funciona mediante una conexión Gprs y está compuesta de un software, un servidor de
gestión de datos y los paneles de información al usuario. Foto: Capmar.
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“el dispositivo consta de una placa fotovol-
taica y un transformador conectado a una
batería que, una vez cargada, permite abas-
tecer de energía a la iluminación de la mar-
quesina”. Dicho sistema cuenta con una
autonomía de entre uno y tres días de fun-
cionamiento, a 12 voltios, dependiendo de
las condiciones que ofrece el astro.

Bicibox, un nuevo concepto de 
aparcamiento para bicicletas
Con el objetivo de facilitar y potenciar el uso
de la bicicleta como medio de transporte
cotidiano en el marco de una movilidad sos-
tenible dentro de las ciudades, la Àrea
Metropolitana de Barcelona (AMB) y la
empresa Emovity-Icnita han llevado a cabo,
desde el pasado mes de abril, la implanta-
ción del Bicibox, una nueva red pública de
aparcamientos seguros para bicicletas que
se abastecen de energía mediante una placa
solar y un sistema de baterías. Las pruebas
del proyecto se llevaron a cabo durante el
mes de abril y hasta final de año se ha insta-
lado este servicio en los municipios de Sant
Joan Despí, de Cornellà de Llobregat, de

Placa fotovoltaica marquesina Playa Blanca. Foto: Cabildo de Fuerteventura.

El Àrea Metropolitana de Barcelona implantó,
durante el 2009, 100 paradas solares de

información dinámica sobre los transportes
públicos (Psi) en dieciocho municipios

|63

vando a cabo de un modo gradual. Cada
marquesina está compuesta de una pantalla
de tinta digital que permite al usuario saber
cuándo llega su autobús. Este nuevo equi-
pamiento urbano se ha realizado con la co -
laboración de AMB (Àrea Metropolitana de
Barcelona) y el Instituto Europeo del diseño.
Las Psi cuentan con un diseño ligero, inno-
vador y funcional, optimizando el uso de los
materiales, recursos y espacio. Las pantallas
de las paradas solares son similares a las que
se utilizan en los libros electrónicos y mues-
tran una información útil, enviada a través
de los sistemas de gestión y de calidad crea-
dos por Capmar. Dichos paneles informati-
vos consumen energía sólo cuando se
actualiza la información (72W/día), dispo-
nen de un ángulo de visibilidad de 180 gra-
dos, son legibles bajo iluminación tenue y
con la luz solar, ofrecen una información
simultanea de seis líneas diferentes y se
actualizan cada treinta segundos.

Placas fotovoltaicas para 
las guaguas
La Consejería de Transportes del Cabildo de
Fuerteventura puso en marcha el pasado
año, un proyecto para estudiar la posible
instalación de placas fotovoltaicas en mar-
quesinas y paradas de guaguas de la isla,
para el alumbrado nocturno. El primer dis-
positivo implantado fue en la parada de
guaguas de Playa Blanca, en Puerto del
Rosario. Según el cabildo de Fuerteventura
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Sant Boi de Llobregat, de Esplugues de Llo-
bregat y de Sant Just Desvern. Con estos
nuevos aparcamientos se proporciona al
usuario un lugar seguro donde estacionar
su bicicleta, sin estar expuesta a actos van-
dálicos.

El ‘ePark’, la estación de recarga solar
para vehículos eléctricos
Electric Mobility Solutions (EMS) ha creado
el ‘ePark’, un nuevo sistema para recargar las
baterías de las bicicletas y motocicletas
eléctricas. Esta innovación no necesita estar
en conexión con cualquier otro aparato para
su uso, ya que se abastece de la energía
solar y la almacena en las baterías que dis-
pone en su interior. Se puede hacer uso de
estas estaciones en cualquier momento del
día. La electricidad suministrada por el
‘ePark’ es transferida al vehículo mediante
una toma de corriente estándar de 220V y
puede llegar a suministrar hasta 1500W AC.
En la última década, el concepto de eficien-
cia energética ha ido adquiriendo más
importancia, y no sólo en el ámbito domés-
tico, sino también en lugares públicos
donde todo ciudadano puede gozar de ellos
y beneficiarse de sus utilidades. El trabajo
de concienciación del usuario sobre este
aspecto va adquiriendo más fuerza y ya
tiene integrado en su rutina habitual cual-
quier equipamiento municipal que fomente
la eficiencia energética. �

Bicibox cuenta con
1.600 plazas de
aparcamiento,
distribuidas en

15 municipios del
área metropolitana

de Barcelona y
están operativas

las 24 horas
del día los 365 días

del año

El coste de este servicio es de 35 euros, con los que se
puede estacionar el vehículo durante un máximo de 12
horas para facilitar una mayor rotación de éstas.

A parte de conseguir un buen rendimiento
a bajo coste, su diseño también facilita la
posibilidad de insertar un panel
publicitario para cualquier promoción
empresarial o de la ciudad.
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La escasez general de nuevas obras de instalaciones depor-
tivas se compensa con la mejora de los recintos en uso. En
este sentido, cada vez se acometen más remodelaciones en
los graderíos existentes, lo que para el especialista Daplast
supone una oportunidad para contribuir con la mejor solu-
ción técnica en cada caso. Estas son algunas de sus últimas
aportaciones más significativas.

Daplast aporta su experiencia en la remodelación de instalaciones
deportivas y de ocio

Graderíos
acondicionados
para acoger grandes
acontecimientos
deportivos

Instalación de asientos en las
gradas de la Plaza de Toros de
Córdoba, para las semifinales
de la Copa Davis.
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Estadio Los Cármenes, del Granada CF, que ha
necesitado una ampliación de su aforo.
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La plaza de toros de Córdoba ofrece una
imagen nueva y moderna gracias a las
remodelaciones que se han realizado

con motivo de su designación como sede de
las semifinales de la Copa Davis entre Espa-
ña y Francia, que se celebraron entre el 16 y
el 18 de septiembre.
Una de las actuaciones que se han llevado a
cabo es la instalación de asientos de plásti-
co en los tendidos, debido a que la normati-
va de la federación exige que existan asien-
tos con respaldo para los espectadores.
Anteriormente, la plaza disponía en las gra-
das de unas losas que marcaban el aforo,
cada una con un azulejo que indicaba la
numeración.
La instalación de los casi 7.900 asientos de
plástico de Daplast, en color granate, supo-
ne una renovación estética y una mejora en
la comodidad muy importante en la plaza,
que data del año 1965.
Los asientos en color granate mantienen el
estilo e imagen inherentes a la plaza de
toros, y a la vez, confieren un nuevo aspecto
al graderío de la plaza, que gana en colorido
y se transforma en una instalación multiu-
sos, preparada para albergar una amplia
variedad de espectáculos culturales y de
ocio.

Ampliación de aforo
A raíz del ascenso a 2º división del Deporti-
vo Guadalajara, surgió la necesidad de
ampliar el aforo existente de forma econó-
mica y en un breve plazo de tiempo. La solu-
ción elegida fue adquirir una tribuna des-
montable metálica, que no necesita ni la
inversión ni el tiempo que puede exigir rea-
lizar un graderío de hormigón.
La instalación se realizó a mitad del mes de
agosto, y se estrenó el sábado 27 de ese
mes, con el primer partido de liga para el
Deportivo como equipo de 2ª división. En
total, se sumaron 2.800 plazas de aforo al
Estadio Pedro Escartín, con la tribuna mode-
lo HC72/25 de Daplast.

Estadio Los Cármenes
El ascenso del Granada CF a primera división
avivó aún más el proyecto de remodelación
del estadio y la necesidad de ampliar el
aforo existente en los graderíos. Como resul-
tado, se estudiaron las mejores alternativas
y finalmente se suministraron e instalaron
3.346 asientos en el color beige especial,
encargado por el Granada desde su primer
pedido de sillería.
En los últimos años se suceden las mejoras
de recintos deportivos, como ya ocurrió con
la remodelación entre los años 2009 y 2010
del Estadio El Molinón del Sporting de
Gijón, proyecto en el que Daplast suministró
más de 26.900 asientos entre plazas de gra-
derío y zonas de palcos y prensa.

Se han instalado casi 7.900 asientos de
plástico de Daplast en la plaza de toros

de Córdoba

Presencia internacional
A nivel internacional, la remodelación más
importante por su aforo y por su condición
de edificio histórico, es la que Daplast está
realizando en el Estadio Olímpico de Áms-
terdam, en la que los graderíos cuentan por
primera vez con asientos de plástico para
sustituir los bancos con superficie de made-
ra, existentes desde su construcción para los
Juegos Olímpicos de 1928.
En todos los casos señalados, Daplast ha
añadido valor mediante los servicios que
realiza: replanteo previo de la grada, medi-
ciones previas de la instalación, y posterior
montaje de los asientos, muchas veces
adaptando los productos a cada perfil de
grada y a los requerimientos del cliente.
El resultado es la mejora de la comodidad y
accesibilidad en muchas instalaciones, sin
olvidar la aportación estética que supone
renovar los asientos en un graderío, que es
el sector por excelencia más visible en el
conjunto de un recinto deportivo. �
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Una pista francesa afectada por raíces de acacias emplea
DuPont Plantex Racibloc

Solución ecológica
anti-raíces en una vía
verde en Angulema

La ‘Vía Verde’ se ha desarrollado sobre el
recorrido de una antigua línea férrea
construida en la segunda mitad del siglo

XIX, que había quedado en desuso por la Sncf
(Société Nationale des Chemins de Fer
Français) en 2004. En el siglo pasado, se plan-
taron acacias para estabilizar los márgenes de
la vía férrea. Con el tiempo, sus raíces han ido
invadiendo la pista, afectando a los márgenes
y al centro. Con la solución DuPont Plantex
Racibloc, la zona de circulación queda prote-
gida de raíces por completo, incluidos los
márgenes laterales.
La zona de circulación tiene una anchura
media de tres metros y está asfaltada sobre
una capa de gravilla. El producto anti-raíces se
ha depositado en plano sobre todo el ancho,
rebosando sobre los bordes hasta la superficie,
con un desnivel de 30 cm. Las raíces se han
retirado así de la capa recubierta. El manteni-
miento de esta vía se reduce a partir de ahora
a un control anual, arrancando de forma mecá-
nica las raíces de los bordes de la vía.
La 'Vía Verde' de Baignes es una pista de 21 km
habilitada sobre una antigua vía férrea a la que
se denominaba “Galope Chopine”. Forma parte
de un proyecto ambicioso que permitirá en un
momento determinado recorrer desde el Cabo
Norte hasta Gibraltar en bicicleta.
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La 'Voie Verte' ('Vía Verde') de Baignes, una
pista reservada a peatones, ciclistas, patina-
dores y jinetes cerca de Angulema (Charente,
Francia), ha utilizado la solución anti-raíces
DuPont Plantex Racibloc, que permite evitar
la invasión de raíces que ocasionan grietas y
resquebrajaduras, afectando al confort y la
seguridad de los usuarios. Esta solución eco-
lógica no utiliza herbicidas químicos. 

Las grietas y resquebrajaduras debidas a las raíces
invasivas de las acacias reducían el confort y la
seguridad de los usuarios.Foto: DuPont.
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DuPont Plantex Racibloc es una estructura no
tejida de DuPont, con un recubrimiento liso e
impermeable, ideal para impedir la prolifera-
ción de raices y rizomas de plantas invasivas,
como el bambú, y para evitar los perjuicios
que podrian ocasionar. Este producto se ha
concebido específicamente para proteger las
canalizaciones, sistemas de drenaje subterrá-
neo y evacuación de aguas, así como los
cables eléctricos, al controlar el crecimiento
de las raíces de plantas invasivas. DuPont
Plantex Racibloc está recomendado igual-
mente para terrazas, zonas pavimentadas y
superficies recubiertas de asfalto.

Este material termoligado, resistente y quími-
camente inerte limita el crecimiento galo-
pante de las raíces, sin perjudicar a las plan-
tas ni al entorno inmediato. Fácil de utilizar,
DuPont Plantex Racibloc precisa poca prepa-
ración previa y, una vez instalado, esta barre-
ra no requiere mantenimiento durante
años.�

DuPont, alto compromiso con
la sociedad
Desde 1802, DuPont está a la vanguardia
mundial en ciencia e ingeniería, apor-
tando al mercado productos, materiales
y servicios innovadores. “Estamos con-
vencidos de que colaborando con clien-
tes, gobiernos, ONG’s y líderes de opi-
nión, podemos ayudar a encontrar solu-
ciones a desafíos tales como el abasteci-
miento de alimentos saludables a la cre-
ciente población mundial, la reducción
de la actual dependencia de combusti-
bles fósiles o la protección de las perso-
nas y el medio ambiente”, señalan desde
la compañía. 

La “Vía Verde” de Baignes es una pista de
21 km para peatones, ciclistas, patinadores
y jinetes cerca de Angulema.Foto:DuPont.
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“El grafiti es el grado más artístico del van-
dalismo o el lado más vandálico del arte”,
podríamos decir. La mayoría de los grafite-
ros no guarda respeto por la propiedad pri-
vada y asume la ilegalidad como parte del
placer de pintar. Toda superficie supone un
lienzo donde los grafiteros pintan, rayan y
marcan, dejando constancia de su paso,

Análisis de la presencia de los grafitis en los entornos urbanos y de algunos
métodos para eliminarlos

Grafitis, el lado 
más vandálico del arte
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Para algunos, es parte de un estilo de vida. Para otros muchos, no es más que
una pintada molesta que va en contra de la belleza de las ciudades. Lo cierto
es que los grafitis forman parte desde hace años del paisaje de muchas urbes
y que su eliminación de paredes y otras superficies conlleva cierta dificultad.
El laboratorio químico industrial Wadix, S.L., que elabora varias soluciones
de limpieza, disecciona en este artículo el curioso mundo de los grafitis.

Eliminación de
grafitis de una pared

con productos de
limpieza Wadix.

Sergio Benito Cabañas, director técnico de Wadix, S.L.

El grafiti es, en la mayoría de los casos,
producto del vandalismo. Siempre va
acompañado de su condición transgre-

sora, destructiva y combativa. Es éste el carác-
ter que constituye su esencia: la ilegalidad.
Pretender aceptar el grafiti sin su esencia de
ilegalidad es no entender una de sus causas
básicas de producción.
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aportando una visión estética muy parti-
cular y subjetiva.
El ‘tagger’ o grafitero hace del grafiti parte
de su modo de vida y establece desde su
óptica una relación con la urbe y el mundo
que lo rodea. El reto cotidiano es desarro-
llar una mayor destreza, un mejor manejo
del color y de las herramientas de las que
depende y una mayor rapidez en la ejecu-
ción tomando cualquier superficie ajena
en un cuaderno de ‘prácticas grafiteras’.
Así, el “artista de la noche” va forjando su
estilo, que lo identificará entre miles de
grafiteros que como él comparten el gusto
por el ‘placazo’. Con la actitud de un profe-
sional, el ‘tagger’ imagina la figura, calcula
el trazo y con sorprendente habilidad des-
pliega su mejor estilo sobre multitud de
superficies como ladrillo, hormigón o
mobiliario urbano. Puede simplemente
pintar su ‘tag’ (firma), hacer una ‘bomba’
(letras estilizadas rellenas de color) o crear
una ‘pieza’ (figuras y letras combinadas).

Variedades de grafitis
Se puede hablar de cuatro formas, de menor
a mayor complejidad, que realiza el grafitero,
dependiendo de su práctica o pericia: el ‘tag’
(firma), ‘pota’, ‘grafiti’ y ‘pieza’. En un principio
el grafitero bombardea la ciudad con sus
‘tags’ simples y pequeñas, generalmente rea-
lizadas con rotulador, en las que aparece su
apodo. En este primer estado inicial lo impor-
tante es “hacerse un nombre” y se antepone
la cantidad a la calidad, dando un valor aña-
dido que la zona sea de difícil acceso.
Después se pasa a realizar ‘potas’, grafitis
todavía muy simples y de escasa o nula cali-
dad. Luego se llega a los grafitis, donde la
calidad prima sobre la cantidad. Y por últi-
mo, las ‘piezas’ que son grafitis de mayor
complejidad en la ejecución, utilización de
combinaciones de colores y de mayor
tamaño.
Llegados a este punto sería bueno establecer
coincidencias y diferencias entre lo que es un
grafiti y una pintada. Tanto los grafitis como
las pintadas tienen en común que son mani-
festaciones escritas con aerosol o rotulador,
en lugares públicos, en su mayoría ilegales,
que persiguen el objetivo de ser vistas. Sin
embargo la intención de cada uno de ellos es
diferente. Mientras que el autor de la pintada
persigue poner de manifiesto una idea de
denuncia, de reflexión, de amor o de espe-
ranza, con el grafiti se persigue el reconoci-
miento de su obra, darse a conocer y conse-
guir el respeto dentro de su entorno.
La elección de la ubicación de la pintada o
grafiti también nos ayuda a presuponer el
tipo de receptores a los que va destinado el
mensaje. Para los grafiteros cualquier muro
de ladrillo u hormigón, una fachada, los cie-
rres de los comercios e incluso vehículos de
transporte urbano, son superficies útiles o
lienzos urbanos sobre los que realizar su ‘arte’,

sin tener en cuenta el daño que ocasionan a
los afectados con su irresponsable acción.
Ahora el debate debe centrarse en dos ban-
dos, los que consideran que los grafitis son
una forma de ‘arte’ dentro de lo que se podría
denominar ‘arte callejero’ y otro, creo que el
mayoritario, que creen que ‘grafitear’ no es
más que un acto vandálico.

Debate social
En cualquier caso, el ‘grafiti’ como movimien-
to urbano, tiene más detractores que perso-
nas afines. Lo cierto es que al ciudadano
común encontrarse con un grafiti en la facha-
da de su edificio, en las puertas de acceso al
garaje o en los cierres de su negocio, le supo-
ne un grave problema, principalmente de
imagen.
Quizás estamos lejos del modelo americano,
como en el caso de la ciudad de Phoenix que
para combatir el grafiti de espacios públicos,
ha aplicado medidas que califica de ‘toleran-
cia cero’, consistentes, por un lado, en prohi-
bir la venta de pinturas en aerosol a cualquier
menor de 18 años, y por otro lado, en incen-
tivar la denuncia de los vándalos, incluso
mediante recompensa pública.
Ya en Europa, también distamos de Dinamar-
ca, que castiga tales acciones con 4.000 euros
de multa y un mes de prisión (con ocho horas
de trabajo efectiva). En Alemania, esta mani-
festación cultural es considerada un delito
que, cuando afecta a edificios públicos, se
castiga con elevadas multas y hasta dos años
de prisión, y provoca, en ciudades como Ber-
lín o Colonia, daños que llegan a los 50 millo-
nes de euros al año.
Y en España, la pionera ha sido Barcelona,
con su ‘Ordenanza de Civismo’ que contem-
pla fuertes sanciones contra los grafiteros, y
la misma está siendo aplicada en todo el
Estado.

Sergio Benito Cabañas, director técnico de Wadix, S.L., y Vanesa Heredero Gómez, 
responsable de laboratorio.

Se puede
hablar de

cuatro formas,
de menor a

mayor
complejidad,
que realiza el

grafitero,
dependiendo

de su práctica o
pericia: ‘tag’,

‘pota’, ‘grafiti’ y
‘pieza’
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Quizás la solución no sea poner impuestos
sobre la venta de aerosoles, ni crear una bri-
gada de inspección en los espacios públicos,
ni ofrecer una recompensa a los informantes,
ni meter en prisión a los grafiteros…
La cultura del grafiti no tiene por qué ser un
acto vandálico. De hecho, mediante un ade-
cuado ‘Plan Urbano’ se han hecho murales
que permiten redecorar ciertas zonas que,
por diversas razones, se encuentran en peo-
res condiciones. Este tipo de actividades
demuestra que los grafiteros pueden enseñar
su arte siempre que se persiga el fin de
embellecer la ciudad.
Los grafitis deberían de plantearse como una
alternativa laboral. Las fachadas de las tien-
das y sus cierres sobre la vía pública, deberí-
an de pasar de ser objeto de agresión a con-

vertirse en un lienzo lícito que los comercian-
tes ofrecen a estos ‘artistas’. Lo más sensato es
“si no puedes con tu enemigo, únete a él",
sería una perfecta reconversión de tanta
energía y pasión por el grafiti.
Sería conveniente acercar posturas para que
fuese el arte de decorar la ciudad, con espa-
cios definidos y las autorizaciones correspon-
dientes. Crear una conciencia cívica entre
todos.

Operativa de la limpieza y protección
en Wadix
Aunque ya hemos diferenciado el concepto de
pintada y grafiti, en lo sucesivo hablaremos
siempre de pintada, debido a que la motiva-
ción que condiciona a ambas para nosotros no
es importante. Sólo el hecho en sí.

Antes y después de la fachada de una sucursal bancaria, con el uso de los productos Wadix.

En Phoenix, para
combatir el grafiti

en espacios
públicos, se han

aplicado medidas
de ‘tolerancia cero’,
consistentes, entre

otras, en prohibir
la venta de

pinturas en aerosol
a cualquier menor

de 18 años

Los productos de limpieza Wadix dejan la superficie como si nunca hubiera tenido un grafiti.
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La presencia de pintadas produce en el ciu-
dadano una imagen negativa que asocia a un
lugar de falta de limpieza, de dejadez e inclu-
so de cierta inseguridad. Cuando se pretende
erradicar de raíz el problema de las pintadas
es necesario proceder a un ‘Asesoramiento
Técnico’ que no sólo garantice la eliminación
puntual de la pintada, sino que conlleve un
conjunto de acciones que nos permitan
alcanzar aquellos objetivos que nos hemos
marcado en el tiempo.
Para ello el estudio del limpiador a emplear
para la eliminación de la pintada, tendrá que
contemplar:
- Tipo de soporte (mineral, metálico, plásti-
co) y su ubicación (interior o exterior).

- Características químicas del propio pro-
ducto.

- Naturaleza de la pintada (rotulador o
aerosol).

La limpieza debe ser lo más compatible y res-
petuosa con el soporte, limitando cualquier
agresión a la mínima posible. En esta fase
también debe estudiarse la eliminación de
carteles y pegatinas.
En Wadix creemos que cuando se produce
una pintada debe de limpiarse de forma
inmediata, y la explicación es sencilla. El gra-
fitero necesita que su obra perdure en el tiem-
po debido a que es su manera de llamar la
atención (buscar la fama de forma anónima).
Si se borra rápidamente, probablemente el
autor vuelva. Pero llegará un momento en que
la persistencia del equipo de limpieza elimi-
nando la pintada, provocará al sentido común
del artista, que cesará en sus pintadas.
A continuación se estudiará la protección
que se va a emplear una vez realizada la lim-
pieza. La protección no sólo facilitará las
labores de limpieza del personal, sino que
evitará que otras pintadas dañen la superfi-
cie. Esta protección contribuirá frente a facto-
res ambientales (penetración del agua de llu-
via, nieve, sol) y a la suciedad que se acumu-
la por efecto de la polución.
Para poder elegir qué sistema de protección
antigrafiti es el más adecuado deberemos
tener en cuenta:
- Tipo de soporte: compatibilidad, aspecto
final, adherencia y precio.

- Incidencia de pintadas y sistema de mante-
nimiento.

Productos disponibles
Si se quiere utilizar productos de bajo impac-
to ambiental y reducir al mínimo la repercu-
sión con el equipo que se encarga de las
labores de limpieza, Wadix dispone de los
siguientes limpiadores de grafitis: Wadixcle-
an-A (limpiador) y Wadixclean-SH (se utiliza a
continuación, eliminando las sombras que
pudiesen quedar). Existen versiones en gel
de estos dos productos (Wadixclean-AG y
Wadixclean-SHG).
Si se nos plantea el problema de una pintada
en un soporte delicado (plástico, señal de trá-

fico, carrocería de un coche o camión, pane-
les…), Wadix cuenta con el limpiador Wadix-
clean-S.
Y para los profesionales que buscan rapidez y
eficacia en soportes minerales generalmente
en el exterior, Wadix cuenta con las solucio-
nes Wadixclean-T Professional (limpiador) y
Wadixclean-W Professional (se utiliza a conti-
nuación, eliminando las sombras que pudie-
sen quedar).
Para superficies que presenten protección
antigrafiti del tipo poliuretano alifático de 2
componentes, está disponible el Wadixclean-
PM, y para la eliminación de carteles y eti-
quetas, el LPG-2000.
Wadix, dispone además de dos sistemas de
protección antigrafiti: Wadixprotect OneUse
(a base de microceras) y Wadixprotect Perma-
nent (en acabados brillo y mate, y la impri-
mación para soportes porosos Wadixprimer).
En la actualidad el Departamento de I+D+i se
encuentra en la fase de desarrollo y pruebas
de un producto destinado a las lunas de los
escaparates de comercios, concesionarios y
bancos que sea capaz de rellenar el hueco
producido por la agresión ácida, que lo reem-
place y le devuelva su aspecto original. �

Glosario de términos:

– Beef: procedimiento de delimitación empleado por los grupos de
grafiteros para tapar o cubrir con su firma o grafiti la 'pieza' de los
otros.

– Bomba: es la 'firma' o 'tag' realizado con spray, básicamente de
dos colores, aunque pueden utilizar hasta cuatro. Son de dimensio-
nes más grandes que los 'tag', pueden ocupar una pared completa.

– Bombardeo: esparcir 'bombas' por toda la ciudad.
– Crew: no son bandas asociadas a un lugar, sino agrupaciones que

buscan el prestigio individual de la 'placa', a través de un estilo
propio en las pintadas. Para integrarse a un crew es necesario que
el aspirante cambie de 'placa' y prometa, si es que se retira, no vol-
ver a usarla, como gesto de lealtad a la 'tripulación'.

– End to End y Whole Car: denominaciones del valor de un grafiti
en un tren, dependiendo del grado de dificultad de acceso y del tipo
de tren (desde un mercancías hasta un AVE).

– Grafiti: sello de identificación y de diferenciación. Es una pro-
puesta estética mediante la cual se construyen lenguajes.

– Misión: término que se usa entre grafiteros con el significado de ir
a pintar.

– Placa: producción simbólica de carácter individual, con la cual los
'taggers' compiten y rivalizan. Son muy importantes el estilo y la
complejidad de la elaboración, porque con ello se obtiene prestigio
y se sellan alianzas dentro de la 'crew'.

– Point: lugar escogido para realizar una pieza, ya sea bomba, ‘tag’ o
‘wild’.

– Tag/Tagger: es la firma del grafitero, rúbrica que marca el espacio
urbano y que permite reconocer al individuo dentro de su comuni-
dad.

– Toy: grafitero sin experiencia o incompetente con un estilo dema-
siado malo.

– Wild: letras entrecruzadas cargadas de color y de difícil legibilidad.
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El medio ambiente y la sostenibilidad son dos conceptos cada día
más implantados en nuestra sociedad. En Nutcreatives son cons-
cientes de ello y por esta razón han creado la gama Relaja de mobi-
liario urbano, en la que precisamente su misión es aprovechar los
restos pétreos de la zona donde se instala.

Más que seguir tendencias, apostaron por
crearla, con una filosofía muy determinada
“Nut es una nuez, una semilla, el embrión de
algo con vida y que crece. Algo bello tanto en
su forma como en su contenido. Un elemento
natural símbolo de desarrollo, de esencia y de
síntesis. Con esta premisa nace Nutcreatives,
con la intención de que los valores asociados
a esta nuez se reflejen en cada uno de nues-
tros trabajos”.
De hecho, este concepto llega al punto de
que “en el diseño tenemos en cuenta no sólo
el producto en sí, sino todo lo que éste impli-
ca: desde los materiales que son extraídos del
medio, hasta la muerte del objeto, pasando
por el momento en que la persona lo disfruta
o lo utiliza. Nos inspiramos en la naturaleza y

Para conocer las últimas tendencias en
mobiliario urbano hay que conocer el
mercado a fondo. Àlex Jiménez y Jon M.

Marín, fundadores en 2008 de Nutcreatives,
se conocieron en El Prat de Llobregat, que
como explica Àlex Jiménez, “es la ciudad
donde crecimos los dos socios de Nutcreati-
ves, conocíamos sus proyectos de espacio
público y espacio natural (la zona del Delta,
los accesos a la playa, la ribera del río, etc.) y
nos parecían muy interesantes. Además dis-
ponían de una escuela taller y de una peque-
ña empresa de mármoles y granitos, por lo
que era un sitio ideal para aplicar el proyecto
Relaja. Se lo propusimos, les gustó la idea y
aceptaron hacer una pequeña serie de ban-
cos como prueba piloto”.

El sistema Relaja se construye mediante restos de lajas de granito o mármol

Mobiliario urbano
modular y sostenible

EM15_076_077_Utimas ten  27/02/12  11:10  Página 76



La colección Relaja de Nutcreatives valoriza los
residuos pétreos, alejándose de los sistemas

convencionales de mobiliario urbano

do en el sector materiales que hasta ahora
eran infrautilizados, y estamos obteniendo
resultados muy interesantes”.
“Además, —añade Jiménez— estamos em -
pe zando a desarrollar una línea de mobiliario
de interior destinado a una vivienda ecológi-
ca, trabajando con productores locales,
materiales certificados, etc”.

Diversidad de opciones
Nutcreatives no es una empresa con clientes
exclusivos, de hecho, comenta Álex Jiménez,
“estamos enfocados en trabajar tanto para
empresas privadas como para administracio-
nes públicas, ya que hemos realizado proyec-
tos que van desde el mobiliario urbano o la
intervención en entornos naturales, al mobi-
liario de interior”.
A pesar de ser jóvenes, no descartan partici-
par en jornadas de formación, “ya que cree-
mos que es necesario compartir nuestro
punto de vista sobre el diseño con los dise-
ñadores que empiezan, por lo que estamos
desarrollando una línea de cursos y talleres
destinados a universidades y escuelas de
todo tipo”.
Nutcreatives no vive sólo del proyecto Rela-
ja, ya que, como podemos ver en su web,
trabaja en los proyectos Bones, Passa’l o
Minos, con la misma filosofía de creatividad
en el diseño. En este sentido, la evolución de
la empresa “ha sido lenta pero constante.
Nuestro interés más inmediato es consolidar
un equipo de trabajo sólido que nos permi-
ta afrontar proyectos más ambiciosos sin
perder nunca la atención por los pequeños
detalles”.�

aspiramos a abstraer de ella lo necesario para
completar cada una de nuestras propuestas,
pero no dejamos de tener en cuenta al ser
humano en todos sus aspectos, ya que es el
centro de gravedad alrededor del cual gira
cualquier objeto”.
Pero el proyecto Relaja está en proceso de
consolidación, recientemente han llegado a
un acuerdo con el ayuntamiento de El Prat,
pero “se trata de una pequeña serie de ban-
cos, por lo que su duración será breve. Inicia-
remos la producción en menos de un mes, y
ésta será corta. Lo que nos interesa hoy por
hoy es comprobar el funcionamiento del pro-
yecto en un entorno como el del Prat, para a
partir de ahí, continuar aplicándolo en otras
zonas del municipio y alrededores”.

Algo más que sostenibilidad
El diseño, la innovación o la sostenibilidad
son factores importantes, pero no definitivos
en el mobiliario urbano. Àlex Jiménez descri-
be sus ventajas afirmando que “hablamos de
un beneficio doble. Por un lado siempre
intentamos que la calidad intrínseca del pro-
ducto sea la mejor posible, los mejores mate-
riales, un diseño que esté adaptado perfecta-
mente a las necesidades de cada sitio y usua-
rio concretos, y por el otro está el ofrecer un
producto fabricado con responsabilidad,
tanto hacia el entorno como hacia la socie-
dad, que mejore economías locales de proxi-
midad”.
Por otro lado, Nutcreatives tiene otros pro-
yectos entre manos porque, como comenta
Jiménez, “estamos trabajando desde hace ya
más de un año para una microempresa de
mobiliario urbano de Gandesa, Grisverd, que
comparte nuestra misma filosofía de mejorar
los impactos ambientales y sociales a través
del diseño de producto, y de la producción
en su caso. Junto con ellos hemos implanta-
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El proyecto Relaja usa residuos pétreos para vestir de
forma original el mobiliario urbano creado por

Nutcreatives.

El Prat de Llobregat es la primera localidad que ha apostado por el proyecto Relaja.
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Un pequeño municipio de la provincia de Barcelona se convierte en el
primer ‘pueblo digital’ catalán

Callús, pueblo pionero
en la fibra óptica
en los hogares

Ante estos factores adversos han conflui-
do una serie de ‘energías positivas’ que
han conseguido revertir las dificultades

y que finalmente han permitido hacer reali-
dad un proyecto que toda Cataluña ha toma-
do como referente de implantación de servi-
cios avanzados de telecomunicaciones. El pri-
mero de estos factores ha sido el impulso de
todo un pueblo en la misma dirección, desde
la dirección política del Ayuntamiento de
Callús y sus técnicos municipales, hasta una
ciudadanía muy militante del proyecto del
pueblo digital. Sin duda, este factor se
encuentra en la raíz que ha permitido catali-
zar las dificultades y necesidades que un pro-
yecto como éste necesitaba articular.

El proyecto de Xarxa Oberta de Catalunya ha
sido el segundo factor importante. El hecho
que el CTTI de la Generalitat de Catalunya
impulsara la llegada de las líneas trocales a
diferentes puntos del territorio que tradicio-
nalmente habían estado marginados por los
grandes operadores, se ha revelado como
definitivo para poder permitir la conexión de
Callús a las grandes redes de banda ancha.
Esta red impulsada por la Generalitat llega a
otras poblaciones de Cataluña, pero en pocas
se ha encontrado una infraestructura previa
como la de Callús, donde el Ayuntamiento
había trabajado para hacer lo más difícil, que
la red llegara a cada rincón, un hecho insólito
en municipios de este tamaño.

Vista de Callús, municipio
de la comarca del Bages
(Barcelona). Foto: Joan. El impulso que desde hace tiempo Callús (Barcelona) ha dado a las tecnologías

de la información y las telecomunicaciones ha llegado a un hito muy impor-
tante: la llegada de la fibra óptica a los hogares. Este hecho es altamente signi-
ficativo, especialmente teniendo en cuenta el tamaño y la ubicación del muni-
cipio, ya que por el tamaño no tiene suficientes usuarios potenciales que lo
hagan atractivo para los grandes operadores, y, por ubicación, se sitúa fuera
del alcance de las grandes líneas de telecomunicaciones.
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David Andreu, Anxanet
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Finalmente ha sido la empresa Anxanet el operador
de telecomunicaciones que ha permitido la llegada
de la banda ancha, iluminando la fibra óptica con el
caudal de Internet necesario para que los clientes
de Callús puedan contratarlo. Este operador catalán
es quien finalmente ofrece el servicio a los vecinos,
las instituciones y las empresas de Callús, de mane-
ra que finalmente se hace realidad el sueño que
hace años tuvo un pueblo pequeño alejado de la
gran ciudad. Gracias a la fibra óptica y a su ancho de
banda, los habitantes de Callús pueden disfrutar
hoy de Internet de alta velocidad, televisión en alta
definición, teléfono IP de calidad, servicios telemá-
ticos avanzados, y en el futuro, de todo aquello que
requiera una conexión a Internet de banda ancha.

Hoy Callús es un modelo de distribución de fibra
óptica en los hogares, pero por encima de esto, es
un modelo de tenacidad de sus habitantes y de su
convicción que las tecnologías de la información y
las comunicaciones suponen una ventaja competi-
tiva y un tren que no se puede dejar pasar. Lo cre-
yeron hace años, y ahora es más cierto que nunca.�

Fo
to

: O
pt

ra
l, 

S.
A

.

EM15_078_079_Anxanet  27/02/12  11:12  Página 79



El municipio de Arona tiene 80.000 habi-
tantes y en la temporada de verano hace
frente a un aumento de visitantes cercano

a las 40.000 personas, que ocupan su amplia
oferta hotelera. Su ayuntamiento ha concedi-
do a Sacyr (SUFI), en unión con la empresa
local Santana Cazorla, un contrato de ocho
años de duración para la recogida de basuras y
limpieza del municipio.
A raíz de esta colaboración se ha creado un
consorcio denominado ‘UTE Valoriza Servicios
Medioambientales-Hermanos’ para gestionar
estos servicios, durante estos ocho años, por
un valor de 12,7 millones de euros anuales,
existiendo la posibilidad de extender este
contrato durante ocho años más.

Servicios de recogida de basura y 
limpieza urbana
El servicio de recogida de basuras se realiza
en Los Cristianos y en Arona entre la media-
noche y las 2 de la madrugada, lo que reduce
la congestión del tráfico en esta popular zona
turística de Tenerife, al igual que disminuye el
riesgo de accidentes tanto para los operado-
res como para los ciudadanos.
El actual servicio de recogida emplea euro-
contenedores de 660 y 1.100 litros para resi-
duos domésticos, y es gestionado, en ciertos
distritos de Los Cristianos y Arona, por la ‘UTE
Valoriza Servicios Medioambientales – Her-
manos’. Para mejorar en eficiencia, esta UTE
ha necesitado adquirir a Geesink Norba Spain
seis vehículos de recogida, entre los que se

Arona, en la isla de Tenerife, cuenta con una nueva flota de equipos de recogida de basu-
ras y de vehículos de limpieza urbana. Este municipio es conocido por cubrir los servi-
cios del famoso destino turístico de Los Cristianos, localizado en el sur de la isla. Los
nuevos vehículos han sido suministrados por Geesink Norba, que ve así reforzada su
presencia en las Islas Canarias.
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Entrega de un importante lote de vehículos de recogida de residuos y de limpieza
urbana

Geesink Norba
contribuye a dar
lustre a la zona turística
de Los Cristianos

incluyen dos unidades mini GPM para áreas
estrechas y cuatro unidades GPM de 17 m3.
Para facilitar el mantenimiento, estos equipos
incorporan un sistema de elevación de conte-
nedores fabricado por la propia Geesink
Norba.
El nuevo equipamiento de compactación es
montado sobre chasis Mercedes Atego 15, de
15 toneladas, y chasis Scania P94, de 18 tonela-
das en configuración de dos ejes. Los vehículos
incorporan sistema de atenuación de ruido
para trabajos nocturnos.

Uno de los vehículos de recogida de basuras suministrado por
Geesink Norba en Arona (Tenerife).
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Cuando llegan los vehículos de recogida, las
cargas son pesadas y, posteriormente, son redi-
rigidos a uno de los dos compactadores estáti-
cos de residuos, donde descargan todo el
material.
Una vez que los contenedores están llenos, los
vehículos de transferencia operados por Ver-
tresa (Urbaser) los recogen y los llevan a su
planta de Arico, en la zona oeste de la isla,
donde el material reciclable es almacenado
para su posterior transporte a la sede principal
de la compañía, mientras que el resto de resi-
duos es enterrado en el vertedero sanitario
localizado en Arico. Allí se entierra y se obtiene
metano de forma natural, que se pasa como
electricidad a la red nacional para generar calor
y luz a las casas e industrias de la zona.
En resumen, la inversión realizada por la ‘UTE
Valoriza Servicios Medioambientales-Herma-
nos’ para Los Cristianos y la región de Arona
supondrá grandes beneficios para el turismo
de la zona. Con el uso de los contenedores
soterrados, se mejora la imagen de los resorts y
se contribuye a la preservación del entorno.
La inversión realizada en esta nueva flota de
vehículos no sólo proporcionará una mayor efi-
ciencia sino que también reducirá los tiempos
muertos de las flotas y, sobre todo, disminuirá
sus costes operativos durante todo el ciclo de
vida útil. �

Parte del nuevo lote que ha incorporado va a ir
destinado a los contenedores soterrados que son
suministrados desde Francia por Nord Engineering.

Los vehículos
suministrados

por Geesink
Norba

incorporan
sistema de

atenuación de
ruido para

poder trabajar
en horario

nocturno

Además de estos vehículos, Geesink Norba ha
suministrado tres compactadores desmonta-
bles Kiggen, que van a ser usados para la reco-
gida de basuras en hoteles y grandes centros
comerciales.
Parte del nuevo lote que ha incorporado esta
UTE va a ir destinado a los contenedores sote-
rrados que son suministrados desde Francia
por Nord Engineering. Estos contenedores
están ubicados bajo tierra para evitar deterio-
rar la belleza de los resorts que hay en la zona
así como posibles derrames que puedan origi-
nar riesgos para la salud y contaminación del
entorno.
Se ha decidido implementar este sistema de
basuras subterráneas a lo largo de la playa de
Los Cristianos y en las áreas edificadas más
turísticas, colocando estos contenedores en
puntos de recogida comunales, donde tam-
bién habrá contenedores para papel y cartón,
para plásticos, para material orgánico y para
desperdicios residuales.
La abertura de los contenedores es similar a la
de una papelera. Los residentes depositan sus
residuos dentro de estas estructuras, donde
directamente caen en el contenedor subterrá-
neo. Para vaciar éste, un vehículo equipado con
el compactador Geesink Norba Kiggen llega
hasta el punto comunal y allí, gracias a un
brazo de elevación fabricado por Nord Engine-
ering, se eleva el contenedor desde la zona
subterránea hasta el compactador. Después, el
vehículo de recogida se desplaza hasta el
siguiente punto para proceder igualmente a su
vaciado.
Además, como complemento a esta infraes-
tructura, la ‘UTE Valoriza Servicios Medioam-
bientales – Hermano’, está también desplegan-
do una nueva flota de vehículos de limpieza
urbana, que comprende desde pequeños
modelos hidrostáticos de barrido hasta gran-
des camiones de limpieza, siendo del tipo
Johnston y habiendo sido suministrados por
Geesink Norba Spain, el agente de Johnston
para España (incluida Canarias) y Portugal.
Estas nuevas barredoras serán empleadas para
la limpieza de los pavimentos y carreteras en el
centro turístico de Los Cristianos, así como en
otras zonas de Arona.
La UTE también es la responsable de la limpie-
za y mantenimiento de las playas presentes en
la costa de Los Cristianos y Arona, asegurando
que aquellas mantienen sus banderas azules
como algunas de las más limpias de España.

Tratamiento de residuos
Una vez que el material reciclable, orgánico y
residual es recogido en Los Cristianos y en el
municipio de Arona, éste es llevado a la esta-
ción de transferencia de residuos de Buzanada,
cerca de Los Cristianos. Esta instalación es una
de las cuatro operadas por Vertresa, una subsi-
diaria de Urbaser, para la isla de Tenerife. Abre a
las 2 de la mañana y recibe todo el material, no
sólo de Arona, sino también de Costa Adeje,
Guía De Isora y Santiago Del Teide.
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Las alarmas BBS han logrado diversos reconocimientos de carácter
internacional tan prestigiosos como el Premio Excelencia Medioam-
biental en Transporte de la Society of Automotive Engineers-SAE
(Sociedad de Ingenieros de la Automoción), o el Premio de Innovación
de la Noise Abatement Society, (Sociedad para la Reducción del Ruido),
entre otros.

Cespa aplica en Murcia la última innovación en alar-
mas de aviso de la marcha atrás BBS a sus vehículos de
limpieza y de recogida de residuos. Esta medida sos-
tenible forma parte del plan de renovación y mejora
de la flota de vehículos de Cespa en Murcia, empresa
adjudicataria de los servicios de limpieza urbana y ges-
tión de residuos de la ciudad. El objetivo de esta acción
es la mejora ambiental de la urbe, ya que las nuevas
alarmas acústicas BBS emplean un sonido de banda
ancha que minimiza la contaminación acústica.

Cespa ha incorporado a su flota de vehí-
culos en Murcia, este nuevo tipo de alar-
mas de marcha atrás BBS de la empresa

vitoriana Prevent-Eurosealand, que emplean
un sonido innovador diferente al pitido con-
vencional (beep, beep, beep) que todos cono-
cemos. Las nuevas alarmas suenan más como
un susurro (shh, shh, shh), que como un pitido.
Resultan más suaves y menos molestas para
vecinos y operarios. Aúnan advertencia acústi-
ca y respeto medioamiental. Son la solución a
la contaminación acústica que producen las
alarmas de marcha atrás en las ciudades, ya
que muchos vehículos de servicios urbanos
han de utilizar, por motivos de seguridad y pre-
vención de atropellos, dispositivos que alerten
durante la maniobra de la marcha atrás. Hay
que destacar que el recorrido que efectúa la
flota de vehículos de Cespa en Murcia al día
puede equivaler a 4.000 kilómetros. Con sus
paradas y continuas maniobras de marcha
atrás, el uso de los nuevos dispositivos acústi-
cos BBS ayuda a reducir considerablemente la
carga acústica de la ciudad.

La alarma BBS
Estas nuevas alarmas concentran el impacto
sonoro en la parte trasera del vehículo donde
ha de cumplir la misión de alerta, mientras que
en el resto del ambiente se disipa evitando
molestias a los vecinos. Es decir, el operario o

Las alarmas BBS contribuyen a un
entorno de trabajo más seguro y a un

entorno habitable sin ruidos

Flota de vehículos de Cespa en Murcia.
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viandante que pudiera encontrarse detrás del
camión de basura o del vehículo de limpieza
urbana recibiría el impacto del aviso acústico,
pero no los vecinos de los edificios cercanos.
Alerta donde ha de advertir. Por tanto, el nuevo
sonido shh...shh... de las alarmas bbs-tek es un
sonido de banda ancha que destaca por ser
direccional lo que las hace más eficaces en pre-
vención de riesgos ya que la fuente del sonido
se localiza de forma inmediata, y a la vez, son
más respetuosas con el entorno. Este nuevo
sonido de la marcha atrás también cuenta con
recomendaciones institucionales como la del
Ayuntamiento de Londres, New York, o la
Comisión de la Lucha contra el Ruido del
Gobierno de Holanda, entre otras. �

Iniciativa pionera en Murcia para la limpieza urbana y recogida silenciosa de
residuos

Un susurro, el nuevo
sonido ecológico del
aviso de la marcha atrás
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Jornadas sobre Normalización, Ordenación y Regulación de la Movilidad en
Entornos Urbanos e Interurbanos

Normalización, 
un paso más en 
la óptima gestión 
del tráfico
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De izquierda a derecha: Federico Fernández, subdirector general de Tráfico y Movilidad de la
DGT, Miguel Mª Muñoz, presidente de AEC, y Enrique Belda, subdirector general adjunto de
Circulación de la DGT.

Las tecnologías más modernas están a disposición de la gestión del trá-
fico para ofrecer a los usuarios de las carreteras el mejor servicio posible.
Sin embargo, no basta con disponer de los sistemas más avanzados, ya
que tan importante como el equipamiento resulta la normalización de
éste, que permite estandarizar y unificar metodologías y equipos. Para
profundizar en este asunto, la Asociación Española de la Carretera (AEC),
en colaboración con la Dirección General de Tráfico (DGT), organizó
recientemente un interesante encuentro sectorial.

David Muñoz

Las Jornadas sobre Normalización, Orde-
nación y Regulación de la Movilidad en
Entornos Urbanos e Interurbanos, cele-

bradas los días 29 y 30 de noviembre, en el
Instituto de la Ingeniería de España, en
Madrid, supusieron un importante foro para
profundizar en esta faceta tan destacada en la
gestión viaria.
En España, con una red de carreteras de más
de 165.000 km por la que circulan 30 millones
de vehículos y que canaliza el 85% del trans-
porte de mercancías y el 90% del transporte
de viajeros, la normalización cobra una gran
importancia. Más aún teniendo en cuenta
que la gestión de estas vías está a cargo de
tres administraciones: central, autonómica y
provincial-local.
El presidente de la AEC, Miguel Mª Muñoz,
encargado de inaugurar las Jornadas, además
de alabar la gran proyección internacional de
la que disfrutan las empresas españolas del
sector, confirmaba la necesidad de seguir
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Vista general con los asistentes a estas Jornadas sobre Normalización.

España cuenta con una red de carreteras de
más de 165.000 km por la que circulan 30

millones de vehículos

cifra ya había bajado a 54 fallecidos por cada
millón de habitantes, estando incluso por
debajo de la media de la Unión Europea (62).
Para la consecución de esta menor tasa de
siniestralidad, ha sido primordial respaldar
las nuevas normativas que han ido surgien-
do para mejorar la seguridad vial, con avan-
zadas tecnologías que permitan velar por el
cumplimiento de esas normas, y que facili-
ten la penalización para aquellos que las
incumplan.

Federico Fernández, subdirector general de Tráfico y Movilidad de la DGT.

avanzando en el campo de la normalización.
“Este concepto es fundamental para lograr
una óptima gestión del tráfico. Las carreteras
no pueden concebirse únicamente como
unas cintas de asfalto u hormigón, sino que
también comprenden equipamientos, siste-
mas y tecnologías que requieren una norma-
lización”.
En la misma línea se manifestaba el subdirec-
tor general de Tráfico y Movilidad de la DGT,
Federico Fernández, para quien la normaliza-
ción supone un factor decisivo a la hora de
“lograr una movilidad más segura, más
cómoda, más eficiente y más sostenible”.
La introducción de las Jornadas fue comple-
tada por su ponente general, Enrique Belda,
subdirector general adjunto de Circulación
de la DGT, quien ponía el énfasis en que
ante la compleja situación económica de
nuestro país, que hace muy difícil la cons-
trucción de nuevas carreteras, la buena ges-
tión de las ya existentes seguirá ganando
protagonismo.

Visión de la DGT
Uno de los puntos fuertes de estas Jornadas
fue la conferencia sobre “el futuro del tráfico
y la importancia del proceso normalizador”,
impartida por el propio Federico Fernández
para quien la normalización tiene un papel
prioritario a la hora de poder cumplir con el
objetivo número uno de la Dirección Gene-
ral de Tráfico, la reducción del número de
víctimas y de accidentes en la carretera. El
esfuerzo realizado en este sentido ha permi-
tido, según las cifras aportadas por la DGT,
reducir el número de fallecidos en más de
un 50% en menos de diez años. Mientras
que en 2003 fueron 123 las personas que
fallecieron en España en accidente de tráfico
por cada millón de habitantes, en 2010 esta
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“La tecnología ha permitido que los
cambios normativos se hayan convertido

realmente en cambios de comportamiento”,
señala Federico Fernández

Alfonso Novo Belenguer, concejal delegado de Circulación, Transportes e Infraestructuras del
Transporte Público del Ayuntamiento de Valencia.

“La tecnología ha permitido que los cambios
normativos se hayan convertido realmente
en cambios de comportamiento”, manifesta-
ba Federico Fernández, quien aportaba
como muestra un gráfico en el que se apre-
ciaba cómo ha disminuido sustancialmente
la velocidad media de los vehículos que cir-
culan por los diferentes tipos de carreteras
que conforman la red viaria española desde
que se extendió el uso de los radares o cine-
mómetros. Por ejemplo, en las vías “serie 1” se
ha pasado de una velocidad media en 2005
de 128,6 km/h a 112,2 km/h en 2011.
Las nuevas tecnologías también están siendo
decisivas a la hora de mejorar la movilidad
desde los centros de gestión de tráfico, agili-
zando la toma de decisiones ante cualquier
imprevisto. Y también resultan básicas en los
Sistemas Inteligentes de Transporte (ITS), que
se ven ahora condicionados por la nueva
directiva europea 2010/40/UE que, entre
otros puntos destacados, introduce el con-
cepto de especificación como medida vincu-
lante. Eso significa que desde su entrada en
vigor, Europa puede imponer las condiciones
para todos los países miembros.
Para garantizar que la administración, princi-
pal cliente de este tipo de tecnologías, no sea
cautiva de un determinado sistema o de un
único proveedor, así como para garantizar la
compatibilidad y calidad de los servicios, el
camino a seguir, como se señalaba desde la
DGT, es la normalización.
Y ésta pasa por el cumplimiento de cinco cri-
terios: flexibilidad (sistemas con diseño
modular de forma que puedan sustituirse sin
penalizar la funcionalidad, como por ejemplo
los radares), calidad (diseño de partes o
módulos que puedan emplearse en distintos
sistemas, como los lectores de matrículas),
rendimiento (integración de operaciones de
distintos sistemas evitando tareas repetiti-
vas), economía (ahorros en mantenimiento y
explotación) y facilidad para comparar pro-
ductos y servicios.
“La normalización aporta coherencia, mejora
la calidad de los servicios y permite obtener
unos costes más competitivos”, aseguraba, a
modo de conclusión, Federico Fernández.

Normalización en el tráfico urbano
Otra ponencia que suscitó un interés entre
los asistentes fue la impartida por Alfonso
Novo Belenguer, concejal delegado de Circu-
lación, Transportes e Infraestructuras del
Transporte Público del Ayuntamiento de
Valencia, quien señaló una serie de aspectos
en los que la normalización, es decir la estan-
darización de ciertos criterios, facilitaría la
labor de los organismos que gestionan el trá-
fico urbano. Entre las principales solicitudes
de normalización se encuentran todas éstas:
– Criterios de instalación de semáforos,
bajo factores técnicos y no por otras moti-
vaciones como, por ejemplo, presiones
vecinales.

– Establecimiento de tiempos y velocidades
para cruzar las calzadas, identificando las
variables que hay que considerar para
garantizar un tránsito seguro.

– Velocidades en vías urbanas especiales,
zonas 30, bulevares…, creando criterios
uniformes para mejorar su comprensión
por parte del automovilista.

– Señalización e interacción con las bicicletas.
– Indicadores de tiempos de verde y rojo en
los semáforos, con descontadores de
tiempo.

– Significado de los mensajes informativos
en paneles.

– Señalización horizontal (dados en extre-
mos o pasos de cebra).

– Resaltes y obstáculos para calmar el tráfico…

Otro de los puntos destacados de las Jorna-
das fue una mesa redonda dedicada al papel
de la administración como agente impulsor
de los procesos normalizadores en materia
de tráfico, en la que tomaron parte represen-
tantes del Gobierno Vasco, de la Generalitat
de Cataluña, del Ayuntamiento de Madrid, de
la Federación Española de Municipios y Pro-
vincias y del Ministerio de Industria.
El día 30, las Jornadas se cerraron con varias
ponencias y comunicaciones técnicas, tras las
que se abrió un turno en el que las empresas
del sector de la gestión del tráfico y las comu-
nicaciones tuvieron la oportunidad de expo-
ner sus últimos avances. �
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Iluminación
y seguridad
en túneles

Señalización
en pasos para 
peatones

www.simonlighting.es

Cargador de 
vehículos eléctricos
Plug&Drive

Una amplia gama de 
soluciones urbanas
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Contenedor

Convivir cada día más y mejor con el reciclaje

El resucitar de 
la materia orgánica
desechada

Los restos de comida y de los jardines que depositamos en el contenedor
marrón son transportados a las plantas de compostaje para que su
descomposición siga su curso. En las instalaciones especializadas se
estabiliza la materia orgánica y se obtiene compuesto, fertilizante para
plantas de jardín, huertos y campos. Pero, ¿conocemos las diferentes
fases de la planta de compostaje? A continuación, conocemos el proceso
que se lleva a cabo en la planta de compostaje de l’Urgellet (Lleida).

Laura Sopeña

Vista general de la
planta de compostaje.
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La localidad de Benavarre (Llei-
da), bajo el control de la Man-
comunidad d’Escrombraries de

l’Urgellet, acoge desde el 2000, la
recogida de materia orgánica de la
comarca del Alt Urgell (Lleida) y La
Cerdanya (Alta Cerdanya). Según
informa Jordi Vilaró i Aresté, geren-
te de la Mancomunidad “cada año,
desde la creación de la planta de
compostaje, la cantidad de materia
orgánica recogida ha ido en aumen-
to, hasta sobrepasar las 1.800 t en
2011”. Cada día, la planta de com-
postaje recibe un camión lleno de
materia orgánica, recogida en los
diferentes contenedores marrones
de las localidades cercanas a La Seu
d’Urgell. Una vez depositada en las
instalaciones, empieza el proceso
en la planta de compostaje.

Recepción, preparación previa y
mezcla
Los restos vegetales son triturados
previamente antes de mezclarlos
con pequeñas ramas de árboles
mediante una volteadora, que hace
girar sus palas para un mayor mez-
clado. Dicha máquina también sirve
para abrir las bolsas donde deposi-
tamos la materia orgánica, garanti-
zando así que el oxígeno, promovi-
do por las ramas de los árboles, sea
accesible a todos los residuos para
una mejor descomposición provo-
cada por los millones de microorga-
nismos existentes. Después, se for-
man unas hileras con los residuos
de un metro de altura y 50 metros
de longitud.

Descomposición
La duración de esta fase es de 2 a 3
semanas y en ella es necesario una
pasada diaria de la voltadora para
garantizar el oxígeno suficiente
para que los microorganismos de
la materia orgánica lo vayan consu-
miendo. 
Durante la realización de este pro-
ceso, las temperaturas pueden lle-
gar entre 50 – 70 grados, debido al
trabajo que realizan los microorga-
nismos. Al final de este proceso es
posible separar el residuo fino,
que tiene la mayor parte de frac-
ción orgánica y, el más grueso, for-
mado por plásticos, latas y otros
residuos, inadecuados para la crea-
ción del compuesto.

|89

Compuesto listo para su uso.

Los microorganismos llegan a generar temperaturas de entre 50-70 grados.

Maduración
La materia orgánica empieza a esta-
bilizarse y acaba de madurar hasta
que se obtiene un compuesto de
calidad. Las temperaturas y la nece-
sidad de oxígeno son mucho más
bajas. Esta fase dura entre 10-14 se -
manas y, en este caso, la volteadora
pasa una vez por semana. En esta
fase también es aconsejable regar
los residuos para garantizar la vida
de los microorganismos. Las pilas de
materia orgánica se pasan por un
colador de agujeros de 10 mm, que
filtra el compuesto del recirculado.
Los restos orgánicos que no se han
descompuesto al mismo ritmo son
de  positados a la primera fase para
volver a empezar todo el proceso.�

Hileras de
materia orgánica.
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mo área contamos con una mayor
oferta de sanitarios y optimizamos
los costes de nuestro servicio.

¿Han incorporado a su parque
de alquiler todos los sanitarios
que tenía Snet Rent?
Sí, de hecho hemos tomado la deci-
sión de mantener Snet Rent como
marca prioritaria para cubrir las
aplicaciones relacionadas con la
construcción, y dejar Toi Toi como
firma especializada en eventos. Con
la compra de Snet Rent nuestro par-
que de alquiler ha pasado a estar
conformado por unos 1.500 sanita-
rios y 12 camiones de servicio.

Francisco Vázquez,
gerente de Toi Toi
Sanitarios Móviles

¿Qué ha supuesto para Toi Toi
la reciente adquisición de la
empresa Snet Rent?
El principal objetivo que hemos
buscado con esta operación es
aumentar nuestra rentabilidad. Tal
y como está el mercado, sobre todo
el sector de la construcción, que
hubiera tres empresas de sanitarios
portátiles, entre ellas Toi Toi y Snet
Rent, para cubrir el área de Barce-
lona, hacía muy complicado obte-
ner una óptima rentabilidad. Al
incorporar Snet Rent hemos conse-
guido reducir nuestros costes
directos e indirectos, y maximizar
nuestras rutas. Cubriendo el mis -

El pasado mes de agosto, el sector de alquiler de
sanitarios portátil fue protagonista de una importante
operación estratégica con la compra de la empresa
Snet Rent por parte de Toi Toi Sanitarios Móviles, filial
española de la multinacional alemana Adco.
Interempresas ha tenido la oportunidad de entrevistar
al gerente de Toi Toi para profundizar en las claves de
esta adquisición y conocer, en su calidad también de
nuevo presidente de la asociación Aespe, las
perspectivas de crecimiento que ofrece el sector.
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un gran potencial de
crecimiento en España”

David Muñoz

90|

Imaginamos que para cerrar esta
operación ha sido fundamental
el respaldo de la multinacional a
la que pertenecen, Adco,
referencia mundial en el mundo
del sanitario portátil con
presencia en 33 países, una
facturación de 215 millones de
euros y un parque de 180.000
sanitarios portátiles y 1.100
vehículos de servicio.
Efectivamente, en este sentido
podemos decir que tenemos un
padre grande y, a la vez, generoso,
que cree en las posibilidades que
ofrece el mercado español. Es más,
en Alemania, que es donde está la
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central de Adco, no conciben que
aquí esté disminuyendo el volu-
men de baños alquilados, cuando
allí la demanda no para de crecer,
teniendo incluso problemas para
encontrar chóferes que puedan
realizar el servicio de limpieza.
Sólo Adco tiene hoy alquilados en
Alemania cerca de 80.000 sanitarios,
en un mercado total que debe
rozar las 110.000 unidades.

“En España el
sanitario portátil se

enfrenta a una
curiosa dualidad: un
mercado inmaduro

pero con un alto
nivel de exigencia”

Por desgracia, no es muy habitual
que hoy una empresa alemana
apueste por el mercado español.
En el caso de Adco, ha apreciado
perfectamente las sinergias que
obtendríamos adquiriendo Snet
Rent, sobre todo en materia de
reducción de costes y, por consi-
guiente, de mejora de nuestra
cuenta de resultados.

¿Considera que en el mercado
español existe aún un amplio
margen de crecimiento para el
sanitario portátil?
En España el sanitario portátil se
enfrenta a una curiosa dualidad.
Por un lado, está sujeto a un nivel
de exigencia muy alto en la calidad
del producto y del servicio, pero
por el otro se enmarca en un mer-
cado que aún está verde en su
madurez, en el que no se ve refle-
jado en el precio de alquiler esa
apuesta por la calidad.
En Alemania, por ejemplo, el 95%
de los sanitarios portátiles alquila-
dos son del tipo “caída libre”, es
decir versiones básicas que en su
interior apenas tiene un agujero
donde caen los desechos. En Espa-
ña, por el contrario, lo que se exige
para cualquier aplicación, incluidas
las relacionadas con la construc-
ción, son baños con sistemas de
recirculación y totalmente equipa-
dos (lavamanos incluido), que en
otros países pasarían como baños

VIP. Otro claro ejemplo de este alto
nivel de exigencia lo encontramos
en las playas, donde los sanitarios
portátiles que entran son de gama
alta, con acabados de gran calidad
que emplean materiales como la
madera.

¿Hay que realizar aún en España
una intensa labor de
concienciación de las ventajas
de los sanitarios portátiles entre
la sociedad?
Según mi punto de vista, este asun-
to se puede tratar desde dos ver-
tientes. Por un lado, perseverando
para que la administración ponga
medios que favorezcan el empleo
de los baños móviles; y por el otro,
concienciando a la sociedad. Perso-
nalmente apuesto por esta segun-
da vía porque cuando no se impo-
nen las cosas y se justifica la nece-
sidad de las mismas, es más factible
que las personas las acaten. Pero
también soy consciente de que
España es un país de reacción y que
muchas veces los hábitos no cam-
bian hasta que no hay una sanción.
¿Cuándo la gente ha comenzado a
ponerse el cinturón de seguridad
en el coche? Cuando la DGT y la
Guardia Civil comenzaron a multar
por no llevarlo. Eso no quiere decir
que antes no supiéramos que el

cinturón es un dispositivo bueno
para nuestra seguridad pero hasta
que no se obligó a usarlo, muchos
lo consideraron prescindible.

¿Les ponen muchas reticencias a
la hora de instalar los sanitarios
portátiles?
Desde la asociación Aespe se
intentó implantar el Día del Sanita-
rio Portátil para profundizar en el
conocimiento de este producto y
fomentar su uso, pero lo cierto es
que tradicionalmente nos hemos
encontrado con muchas barreras a
la hora de diversificar y de entrar
en nuevos ámbitos de trabajo dife-
rentes a los tradicionales de la
construcción y los eventos.
En muchas ocasiones nos señalan
que no necesitan los baños para
una determinada aplicación y
luego compruebas que no es así.
Hemos tenido casos de dejar un
sanitario portátil, a pesar de que el
cliente te indicaba que no lo nece-
sitaba, y regresar a la semana
siguiente con el baño completa-
mente lleno.
No hay más que acercarse a la
Sagrada Familia de Barcelona y
quedarse mirando durante cinco
minutos el comportamiento de los
miles de turistas que la visitan dia-
riamente. Lo primero que hacen
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El sanitario portátil ofrece un alto potencial de crecimiento en
aplicaciones diferentes a la tradicional construcción.
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muchos de ellos cuando bajan de
los autocares es un escáner de
reconocimiento para localizar ba -
res donde entrar para hacer sus
necesidades, ya que en la zona no
existe ni un baño público. Todo
esto se evitaría si se instalasen en
los aledaños sanitarios portátiles,
respaldados por un buen servicio
de limpieza. Además, hay que tener
en cuenta que la industria del sani-
tario cuenta ya con las tecnologías
necesarias para diseñar los equipos
de tal forma que supongan un
mínimo impacto sobre el entorno.

¿En qué campos de trabajo
aprecia Ud. que el sanitario
portátil disfruta hoy de un
mayor potencial de
crecimiento?
Son muchísimos. Por ejemplo, en
grandes bases logísticas o en polí-
gonos industriales, donde en mu -
chas ocasiones los camioneros tie-
nen que dormir y donde no en -
cuentran aseos donde ni siquiera
poder lavarse. También en celebra-
ciones particulares, cuando alguien
hace una fiesta en una casa y no
quiere que los 40, 50 ó más invita-
dos entren en su baño privado. O
en centros de jardinería, reformas
de calles, etc. Como señalaba, el
mercado del sanitario portátil está
aún muy verde en España y las posi-

bilidades de seguir creciendo son
enormes.
Además, hay que considerar que
estos baños se pueden poner
sobre un pequeño remolque y,
mediante un coche, se pueden
trasladar fácilmente de un sitio a
otro. El cliente únicamente nos
tiene que avisar de dónde se
encuentra exactamente el baño el
día de la semana que toque hacer
el servicio, y nosotros nos acerca-
mos con el camión para realizarlo.
Eso dota a estos equipos de una
gran flexibilidad.

¿Es habitual en otras partes del
mundo emplear los sanitarios
portátiles en las aplicaciones
alternativas que nos comenta?
Nosotros no distinguimos entre
obra y eventos, sino entre servicios
de larga duración y de corta dura-
ción, pero en líneas generales le
puedo señalar que las obras repre-
sentan el 60% de la facturación del
Grupo Adco y que el restante 40%
procede de aplicaciones de lo más
variado, desde sanitarios portátiles
destinados a áreas recreativas
donde tradicionalmente se realizan
barbacoas a aseos alquilados en
centros logísticos o en zonas por-
tuarias. En Alemania, por ejemplo,
es habitual tener sanitarios portáti-
les en los denominados “centros
de frankfurt”, es decir puestos
callejeros de salchichas, y esto es
perfectamente extrapolable a Espa-
ña para churrerías, quioscos de
prensa, paradas de autobuses, los
clásicos puestos de petardos de
San Juan, etc. Las posibles aplica-
ciones son infinitas. La necesidad
existe, sólo hay que despertarla.
En un país como Bélgica, que tiene
una superficie similar a la de Cata-
luña y una población de 10 millo-
nes de habitantes (frente a los 7,5
millones de Cataluña), Adco tiene
hoy más de 5.000 sanitarios portáti-
les alquilados. Es el país de los
grandes eventos, y de hecho allí se
celebra un macrofestival musical

para el que se requiere el alquiler
de cerca de 800 sanitarios portáti-
les. Es impresionante ver la logísti-
ca que hay detrás de esa organiza-
ción, constituyéndose en uno de
nuestros grandes referentes.

¿Desde Toi Toi Sanitarios
Móviles también cubren este
tipo de eventos en España?
Aunque hemos participado en
actos multitudinarios como la
reciente Jornada Mundial de la
Juventud, lo cierto es que nuestra
estrategia pasa por trabajar en otro
tipo de eventos que requieren
menos unidades y además una
gama más alta de acabados. Los
eventos nos encantan, pero mejor
los que cuidan a sus asistentes. Por
poner algunos ejemplos, hemos
estado presentes en el Maratón de
Barcelona, en el Triatlón, en la Feria
de Abril, el Rocío o el Campeonato
de Europa de Atletismo, todos cele-
brados en Barcelona, entre los más
multitudinarios. En cuanto a los de
gama más alta, destaca el torneo de
tenis Conde de Godó o el Concur-
so de Saltos Hípicos del Real Club
de Polo de Barcelona.

Por último y como resumen, ¿en
qué puntos habría que incidir a
nivel sectorial para mejorar la
situación que atraviesa el
sanitario portátil en España?
Principalmente hay que profundi-
zar en dos aspectos: en conciencia-
ción social y en mejorar las condi-
ciones de cobro. La lucha contra la
morosidad es uno de los asuntos
pendientes de este país porque,
ciertamente, trabajo sigue habien-
do (aunque menos que hace cua-
tro años) pero lo que es ilógico es
no cobrar por los servicios que
prestas.
A nosotros nos comparan con
alquiladores, y es cierto porque
arrendamos baños móviles, pero
en el fondo somos alquiladores de
servicios. El que haya un sanitario
en una obra supone que vayamos a
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Eventos de todo tipo confían ya en el
sanitario portátil para mejorar los servicios a

los asistentes.

Principalmente hay que profundizar en este
sector en dos aspectos: en concienciación

social y en mejorar las condiciones de cobro
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ella 4,33 veces al mes (1 por sema-
na) para hacer el servicio de limpie-
za y de reposición de materiales.
Eso implica desplazar un camión,
con los consiguientes gastos de
combustible y personal, limpiar en
profundidad el sanitario, emplear
desinfectantes, reponer el papel
higiénico, aspirar todos los dese-
chos, llevarlos a la depuradora… Y
todo eso supone un coste que hay
que repercutir en el precio de
alquiler y que choca con la tenden-
cia de alargar los plazos de cobro.
Fundamentalmente porque noso-
tros tenemos que hacer frente
mensualmente a pagos imprescin-
dibles para nuestra actividad, como
las propias nóminas de los trabaja-
dores o el gasoil, que se llevan más
de un 80% de nuestros costes varia-
bles. No podemos financiar eterna-
mente. O entendemos esto como
sector o nos seguirán comparando
con el alquilador generalista de
maquinaria, que quizás sí se pueda
permitir cobrar a 120 días porque,
al fin y cabo, hace una operación
financiera.�

El mundo del sanitario portátil ofrece también versiones de alta gama en las que
se cuida hasta el más mínimo detalle.
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Duplicar el volumen de Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos (RAEE) ges-
tionados, garantizar la trazabilidad por medio de dispositivos innovadores desde
el punto de vista tecnológico y aumentar la recogida de materias primas secun-
darias son algunos de los objetivos del proyecto europeo ‘Identis Weee’ (Sistema
Integrado de trazabilidad, determinación e identificación de residuos de aparatos
eléctricos y electrónicos) que está encabezado por una de las empresas de ges-
tión de residuos más importantes de Italia.

permite conocer los hábitos de los ciudada-
nos para ofrecerles un mejor servicio.
En este sentido, resulta fundamental destacar
la importancia de la correcta gestión de los
RAEE dado que, en ciertos casos, estamos
hablando de residuos peligrosos que deben
ser sometidos a un tratamiento especial para
evitar la emisión de sustancias contaminantes
al medio ambiente y para recuperar materia-
les como plástico, vidrio, hierro, aluminio y

Aesta iniciativa también se han sumado
varias organizaciones que trabajan en
este mismo ámbito, los Sistemas Inte-

grados de Gestión (SIG) EcolightConsortium
(Italia), Fundación Ecolum (España) y Asocia-
tia Environ (Rumanía).
El proyecto, que cuenta con un presupuesto
de 3,5 millones de euros, está cofinanciado
por la Unión Europea en el marco del progra-
ma ‘Life + Política y Gobernanza Medioam-
bientales’. Asimismo recibe el apoyo de otras
entidades italianas (ANCI, Federambiente e
Regione Emilia Romagna) e internacionales
como es el Ayuntamiento de Zaragoza en el
caso de España.

Un proyecto innovador
Existen dos aspectos que convierten a Identis
Weee en un proyecto único en Europa. En pri-
mer lugar, tiene como objetivo la recogida de
residuos eléctricos y electrónicos, especial-
mente de aparatos de pequeño tamaño y
lámparas de bajo consumo, por medio de
nuevos sistemas ‘inteligentes’ de recogida
que permitan identificar el RAEE depositado
favoreciendo la reducción de impropios. Y, en
segundo lugar, facilita el seguimiento de este
tipo de residuos desde su entrega por parte
del usuario hasta su tratamiento final apor-
tando una mayor seguridad para evitar el
robo de los mismos, cumpliendo, de esta
manera, las indicaciones dictadas por Estras-
burgo y creando un sistema innovador que

El objetivo es aumentar la recogida de residuos eléctricos y electrónicos

Ecolum participa
en el proyecto
europeo ‘Identis Weee’
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– En una segunda etapa, entre 2013 y 2014,
se pondrá en marcha una experiencia pilo-
to sobre el terreno para comprobar el fun-
cionamiento de este tipo de contenedores,
detectar incidencias, desarrollar mejoras y
recopilar información.
– Finalmente, en 2015, tras el análisis de los
datos obtenidos, se divulgarán los resultados.

Un reto para el medio ambiente
Teresa Mejía, directora de Operaciones de
Ecolum, afirma que “la gestión de los resi-
duos eléctricos y electrónicos representa
un importante reto para el sector del medio
ambiente. Comparado con otros tipos de
residuos, éstos aumentan a un ritmo tres
veces superior, por lo que debemos esfor-
zarnos en encontrar soluciones apropiadas.
Durante el año pasado, Ecolum intensificó
su actividad alcanzando las 542 toneladas
de aparatos de alumbrado gestionadas
conforme a la normativa”. Además, añade,
“con este proyecto nos situamos en primera
línea de acción junto con importantes cola-
boradores europeos, estimando, con los
objetivos que nos proponemos, superar
algunos requisitos establecidos en la direc-
tiva europea referente a esta materia”.�

metales preciosos (tungsteno y paladio) que
pueden ser introducidos de nuevo en ciclos
de producción como materias primas.

Etapas del proyecto
El proyecto ‘Identis Weee’ se puso en marcha
a finales de 2011 y se prevé que tenga una
duración de cinco años. Durante este periodo
se podrán distinguir tres fases:
– En 2012 se fabricarán los distintos tipos de
contenedores, diseñados por Hera y los
SIGs participantes, para el almacenamiento
de RAEE. Habría contenedores destinados a
la recogida de pequeños aparatos eléctri-
cos como teléfonos móviles y lámparas de
bajo consumo y contenedores para apara-
tos de mayor tamaño, como televisores y
ordenadores, entre otros, que se colocarán
en centros específicos donde exista un
potencial de recogida de este tipo de resi-
duos elevado. Para controlar la actividad de
cada contenedor se utilizará un sistema
digital que registrará información sobre el
usuario, el volumen de residuos entrega-
dos, los datos sobre el producto y su ciclo
de vida así como del material del que está
hecho, garantizando un proceso totalmen-
te transparente y en tiempo real.

LO MEJOR DE 
LA MADERA 

PARA LOS GRANDES ESPACIOS

Nuestra madera 

proviene de bosques 

sostenibles PEFC

Elige la calidad

  www.piveteaubois.com

Carretera C-17, Km 18,5  - 08403 GRANOLLERS - BARCELONA
Tél. (0034) 93 840 29 69  e-mail : barcelona@vivreenbois.com

Terrazas de madera maciza • Terrazas de madera composite 
Piscinas de madera • Casetas • Pergolas • Celosías • Vallas

Jardineras • Borduras • Postes • Estacas • Carpinterías • Laminado
encolado • Contrachapado • Revestimientos de fachada

Elige la nueva generación de revestimientos para suelos en madera tecnológica WEX. La madera tecnológica WEX está compuesta de 2/3 
de madera extraida de bosques explotados de forma sostenible y de 1/3 de Polipropileno reciclado. Con un aspecto cálido y garantizado 
contra la formación de astillas, resulta ideal para el entorno de las piscinas.
Para señalizar, proteger y delimitar, las barreras DURAPIN resultan esenciales en tus fincas, caminos de montaña o parques y jardines. 
Productos contemporáneos, funcionales y prácticos han sido concevidos para satisfacer tus necesidades respetando el medio ambiente.
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Benaguasil elige a
Qmatic para gestionar
mejor la afluencia de
ciudadanos

El Ayuntamiento valenciano de Bena-
guasil ha elegido a Qmatic, empresa de
referencia mundial en el desarrollo e
instalación de soluciones y sistemas de
gestión de colas de espera y direccio-
namiento de clientes, como proveedor
tecnológico en la instalación de siste-
mas para la óptima gestión de ciudada-
nos.
El proyecto ha consistido en la automa-
tización de la Oficina de Atención al
Ciudadano, con la instalación de un
sistema de gestión de esperas Qmatic
QSolo para 4 puestos de respuesta al
ciudadano.
Gracias a las soluciones QSolo de
Qmatic, los ciudadanos seleccionan
mediante una pulsación, en el dispen-
sador de ticket, el servicio demandado
para el que buscan asesoramiento. Éste
ofrece un ticket de turno que permite
gestionar y ordenar las peticiones de los
ciudadanos.
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Comsa Emte inicia actividad en Turquía con
la ampliación del metro de Ankara

El Ministerio de Transporte de Turquía, a través de la Dirección Gene-
ral de Trabajos de Infraestructura, ha adjudicado a Comsa dos contra-
tos para ampliar el metro de Ankara, en lo que supone sus primeros
proyectos en el país. La compañía finalizará la construcción de dos
nuevas líneas del suburbano de la capital, con un total de 32 kilóme-
tros de longitud y 22 estaciones.

Fagde firma un protocolo de colaboración con
Cicor Internacional

Dicho protocolo fue firmado por Juan de la Cruz, presidente de la Federación
de Asociaciones de Gestores del Deporte de España (Fagde), y por Miguel
Ángel Cortés Ramírez, gerente de Cicor Internacional, el pasado 26 de enero
en las oficinas de Fagde en Granada. 
Fagde es una asociación que tiene como fin crear un marco de relaciones en el
ámbito del territorio del Estado, para poder atender cuestiones relacionadas con
el desarrollo de la tarea del gestor deportivo. Entre sus prioridades está la de
fomentar la información y formación de las entidades asociadas, motivo por el
cual ha alcanzado el acuerdo con Cicor Internacional a nivel asegurador. 

Ros Roca defiende la gestión del proceso integral
de residuos 
Según el director general de Ros Roca, César Gil, “el éxito de Ros Roca viene
determinado por haber sido la única empresa a nivel mundial que ha aposta-
do por diseñar su producto en base a la cadena de valor de residuos, desde
la recogida y limpieza hasta su tratamiento y posterior reconversión en ener-
gía”. Estas declaraciones las ha realizado con motivo de la celebración de la
jornada Defendiendo a la industria, organizada por el IESE, y en la que se pre-
sentaban casos de éxito de diferentes compañías.
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Ruukki se suma al proyecto Vitoria
Green Capital
Ruukki Spain fortalece su apuesta por la preservación del
medio ambiente con la firma, el 9 de febrero, con el
Ayuntamiento de Vitoria, de su participación en el mece-
nazgo de la Capitalidad Verde Europea de la ciudad ala-
vesa. Así, se compromete con las labores de promoción
y actividades de la European Green Capital 2012. Su
apuesta por el medio ambiente se refleja en su Declara-
ción de Responsabilidad Corporativa, donde la compa-
ñía afirma que esta responsabilidad es parte integrante
de sus negocios para asegurar el equilibrio entre los
aspectos económicos, sociales y medioambientales.

Havells-Sylvania refuerza su equipo
directivo en España y Portugal
Havells-Sylvania ha
reforzado su equipo
directivo con el nom-
bramiento de Eduar-
do Fuentes como
director general co -
mercial, siendo el
máximo responsable
de la organización en
España y Portugal,
con el objetivo de
impulsar y desarro-
llar el crecimiento
del grupo en estos
mercados. Además,
se han incorporado
Javier Oneca como
director de Proyectos
de España y Portugal y José García como director
comercial para España. Por su parte, Francisco Azcona,
que hasta la fecha era VP Whosale EMEA y general
Manager Iberia, se traslada a Londres como vicepresi-
dente de Ventas y Marketing, formando parte del Comi-
té de Dirección Europeo.

Jardineras de oxicorte en el proyecto
de embellecimiento de la ciudad 
de Málaga

Representaciones Martín
Mena ha llevado a cabo
el proyecto de embelleci-
miento de la ciudad de
Málaga con sus jardineras
prismas cuadrangular de
600 x 600 x 800 mm.
Unas planchas plegadas
de acero de 3 mm de gro-
sor, tratadas y termoladas
al horno en oxicorte.
Pesan aproximadamente
58 kg y han sido incluidas
imprimación antióxido,
en el interior, así como 4
apoyos, so bre án gulos a
modo de patas que serán
debidamente soldadas
por ra zones estéticas y
estratégicamente coloca-
das, pa ra que no sean
visibles por el viandante.
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Telvent se adjudica
la gestión y conservación de los
semáforos de Madrid

Telvent GIT, SA, compañía de referencia en soluciones tec-
nológicas e información en tiempo real para un mundo
sostenible, ha anunciado que el Ayuntamiento de Madrid
le ha concedido la gestión, explotación y conservación de
los sistemas de control de la movilidad por instalaciones
de semáforos del interior de la M-30 y la zona este y norte
del exterior de esta radial, desde el distrito de Fuencarral -
El Pardo hasta el distrito de Puente de Vallecas, ambos
incluidos.

XNF Arquitectes escoge a LAMP para iluminar la
Plaza Torrassa de Hospitalet
Llegado el momento de escoger la iluminación de la Plaza Torrassa en Hospitalet
de Llobregat, Xavier Bustos, arquitecto socio del estudio XNF Arquitectes, tenía
claro que era muy importante apostar por el LED. 
El LED, debido a su equilibrio entre larga vida, eficiencia y reproducción cromáti-
ca, es una fuente de luz óptima para utilizar en espacios exteriores. Además, se
debe tener en cuenta que es la fuente de luz con más potencial, debido a la inves-
tigación continua que se realiza actualmente en este campo. 
Por este motivo, XNF Arquitectes eligieron la luminaria Bauline Air de LAMP para
incorporar en unas originales estructuras de hierro galvanizado, las cuales dan un
toque singular a la plaza.

El Ayuntamiento de Igualada
mejora la calidad del tráfico y
reduce las emisiones
Contribuir a la buena imagen del consistorio y
mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. Estas
son las razones que movieron al Ayuntamiento de
Igualada en Barcelona a convocar un concurso
público para implantar una solución de control de
tráfico eficaz y que ahorrara emisiones de CO2.
Argos, diseñado y desarrollado por bcSistemas, fue
la solución finalmente elegida.

Hiriko creará 800 puestos de
trabajo en Vitoria con su coche
eléctrico

Jesús Echave, presidente de Hiriko, el consorcio de
empresas vascas que promueven el coche eléctri-
co, ha anunciado que la fabricación del coche
eléctrico supondrá la creación de unos 800 puestos
de trabajo en Vitoria destinados a elaborar las rue-
das del vehículo, cuyas primeras unidades verán la
luz en otoño de 2012. Ello se producirá a causa del
convenio firmado entre Echave y el alcalde de Vito-
ria, Javier Maroto, un convenio de colaboración en
materia de divulgación y promoción de la movili-
dad sostenible, dentro del acto de inauguración de
la nueva sede de la 'Green Capital' en la capital
alavesa, ubicada en el palacio Zulueta. 

TecnoConverting gana el premio a la
'Innovación Tecnológica'

La empresa española TecnoConverting, referente en la instalación
y montaje de equipos para el tratamiento de aguas, ha sido pre-
miada con el reconocimiento a la 'Innovación Tecnológica' que
ofrece el comité organizativo del Salón Internacional Smagua
2012, por su sistema Manowar, una tecnología que, según sus
creadores, “está revolucionando el sector de los rascadores circu-
lares presentes en depuradoras y potabilizadoras de aguas”. Este
sistema es una patente mundial desarrollada íntegramente por el
departamento de I+D de la compañía.
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Veolia Water modernizará la mayor 
depuradora de Europa

La Empresa Pública de Servicios de Saneamiento de París
–SIAAP– ha adjudicado a Veolia Water Solutions & Tech-
nologies el liderazgo del consorcio de empresas encarga-
das de las obras de modernización de la estación depu-
radora de aguas residuales (EDAR) de Seine Aval (Aché-
res, Francia), la mayor depuradora de Europa y segunda
en el mundo. El contrato asciende a 776,7 millones de
euros, con una participación del 25% para Veolia que se
encargará de llevar a cabo el proyecto coordinando a las
empresas del consorcio, de realizar el diseño y la cons-
trucción de las obras de modernización y de suministrar
los procesos de tratamiento.

Gerdau Sidenor abre un
nuevo centro de reciclaje
de chatarra 

Gerdau Sidenor ha inaugurado reciente-
mente un centro de reciclaje de chata-
rra en Azuqueca de Henares, en la pro-
vincia de Guadalajara, con una exten-
sión de 24.000 metros cuadrados. Las
nuevas instalaciones permitirán acceder
a proveedores del centro y sur de Espa-
ña y aumentar el volumen de chatarra
recibido de esa zona. En estas nuevas
instalaciones, Gerdau Sidenor recibe,
clasifica, almacena y prepara la chatarra
para su posterior envío a las acerías de
la empresa siderúrgica, ubicadas en Ba -
sauri (Bizkaia) y Reinosa (Cantabria).
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Presentación del nuevo vehículo ligero contra incendios Lynx, equipado con caja
automática de Allison Transmission

El nuevo vehículo contra incendios
Lynx se presentó el pasado 16 de
noviembre a la prensa especiali-
zada y a los profesionales de los
Servicios de Emergencia y bombe-
ros de diferentes zonas de España.
Los invitados, que acudieron a las
instalaciones del Inta (Instituto
Nacional de Técnica Aeroespacial),
en la localidad madrileña de Torre-
jón de Ardoz, pudieron conocer de
primera mano y probar el nuevo
vehículo contra incendios, carro-
zado por Iturri sobre el chasis del
modelo T-Rex (Tiranosaurio Rex)
de Bremach, y equipado con caja
de cambios automática Allison.

Por su chasis estrecho, de 170 cm, el T-Rex es muy útil en labores de
rescate y ayuda en catástrofes naturales, como terremotos e inundaciones.

T E C N I R A M A

Un Tiranosaurio Rex
para luchar contra el fuego

Profesionales del sector asistie-
ron a la presentación y prue-
bas prácticas de la nueva

gama Lynx de vehículos todoterre-
no antiincendios y de emergencias,
desarrollada conjuntamente por el
Grupo Iturri y Bremach con el
apoyo de Allison Transmission.
El evento tuvo lugar en las instala-
ciones del Inta, en Torrejón de
Ardoz (Madrid), que dispone de
pistas diseñadas para realizar este
tipo de pruebas en las mejores
condiciones. El acto comenzó con
un desayuno de bienvenida, segui-
do de una breve presentación con-
junta de Grupo Iturri, Bremach y
Allison Transmission.

Grupo Iturri es una empresa fami-
liar creada en 1947 que cuenta con
una gran presencia nacional e
internacional (16 delegaciones
nacionales, 9 delegaciones interna-
cionales, 5 centros de producción
propios y venta en 35 países). Su
estructura comercial está divida en
cinco unidades de negocio: Indus-
tria, Emergencias, Defensa y Cuer-
pos de Seguridad, Sanidad y Nue-
vos Mercados.
Por su parte, Bremach es una empre-
sa italiana con una larga historia en
el sector 4x4 del automóvil, nacida a
finales de los años 50 en el norte de
Italia. Bremach lanzó inicialmente
un vehículo de tres ruedas con bajo

consumo, diseñado para transporte
en trayectos cortos, y en los años 70
desarrolló un vehículo 4x4 multiser-
vicio para un uso en condiciones
extremas, sector en el que fue cre-
ciendo progresivamente.
Por último, Allison Transmission
está considerado como “el mayor
fabricante mundial de cajas de
cambio totalmente automáticas
para vehículos comerciales media-
nos y pesados; vehículos militares
de EE UU medianos y pesados y sis-
temas híbridos de propulsión para
autobuses de tránsito". Fundada en
1915, tiene su sede en Indianápolis,
Indiana, EE.UU. y cuenta con cerca
de 2.750 empleados.
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Tras las presentaciones, el grupo de
invitados se dirigió a las pistas 4x4
para realizar las pruebas del vehí-
culo, pudiendo comprobar por si
mismos la rapidez y suavidad de los
cambios automáticos, y la potencia,
agilidad y ligereza del nuevo vehí-
culo, carrozado en la tecnología
EcoPolyFire, un innovador material
plástico 100% reciclable, respetuo-
so con el Medio Ambiente, y desa-
rrollado por el Grupo Iturri. Este
material es más ligero, resistente y
duradero e introduce un nuevo
concepto de carrocería monoblo-
que, que hace al vehículo más com-
pacto, ligero y maniobrable en
cualquier entorno. Además, en el
caso de vehículos antiincendios,
como el presentado, el carrozado
del Lynx permite una mayor capaci-
dad de la cisterna del agua.

Polivalencia
Este vehículo multiservicio lleva un
motor Fiat Powertrain de 3 litros
biturbo en paralelo de 170 CV-400
Nm, que cumple con la normativa
Euro 5, idóneo para trabajos fuera
de carretera y tiene una capacidad
de carga máxima de 6,5 toneladas.
El diseño de su estructura es el de
un auténtico multiservicio, capaz
de satisfacer las condiciones más
exigentes y en todo tipo de activi-
dades que requieran conducciones
extremas. Por tanto, resulta un
vehículo idóneo para los servicios

de ambulancias, bomberos y pro-
tección civil y militar. También es
perfecto para los servicios munici-
pales de recogida de residuos,
esparcimiento de sal y quitanieves,
en construcción como porta grúas,
distribución, etc. Precisamente por
su chasis estrecho, de 170 cm, el T-
Rex es insustituible en labores de
rescate y ayuda en catástrofes natu-
rales, como terremotos e inunda-
ciones. Es ágil y potente para
moverse entre escombros, en el
interior de túneles y otros lugares
de acceso complicado, e incluso
sobre las vías del tren. Puede ope-

rar a temperaturas que van de –25º
a +60º ofreciendo total seguridad,
rendimiento y fiabilidad.

Rapidez ante emergencias
Los cambios automáticos Allison
son elegidos por servicios de emer-
gencias de todo el mundo, ya que
dotan al vehículo de una mayor
capacidad de respuesta, lo que es
vital ante situaciones de emergen-
cia. En este caso, el Lynx equipa caja
automática Allison Serie 1000, de 5
velocidades, e incorpora una caja
transfer que duplica el número de
velocidades (high gear/low gear)
hasta ofrecer un total de 10 veloci-
dades. La transmisión Allison ofrece
una máxima capacidad de arranque
sobre cualquier terreno, con una
mayor y más rápida aceleración del
vehículo que con cajas manuales o
automatizadas. El convertidor de
par suministra potencia continuada
a las ruedas sin interrumpir la trac-
ción, haciendo que los vehículos
alcancen su máxima potencia rápi-
damente, lo que ahorra mucho
tiempo en las salidas.
En zonas urbanas, la mayor ventaja
de Allison es una mejora en la rapi-
dez de la repuesta. La conducción
con frecuentes arranques y frena-
das, característica en estos vehícu-
los, también es más fácil, gracias al
retardador integrado que aumenta
la eficacia de la frenada y alarga la
vida útil del freno. Los conductores
controlan el vehículo con las dos
manos puestas en el volante, y
sabiendo que aquel ajustará auto-
máticamente las marchas según lo
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El diseño del T-Rex es el de un auténtico
multiservicio, capaz de satisfacer las condiciones
más exigentes y una conducción extrema.

Representantes de Iturri, Allison Transmisión y Bremach presentes durante el evento.
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requiera el terreno o la situación.
Otras ventajas reconocidas que
aportan las cajas automáticas de Alli-
son a los vehículos de emergencia,
como ambulancias, antiincendios,
protección civil, etc. son su mayor
productividad, su menor tiempo de
inactividad por averías y un uso más
eficiente del combustible.

Vehículo innovador
Los Lynx son una perfecta combina-
ción de movilidad en todo terreno,
capacidad extintora y máximo espa-
cio para dotación. Esta nueva y
exclusiva gama ha sido desarrollada
para cubrir las necesidades de las
situaciones de emergencia en entor-
nos rurales y forestales, bajo cual-

quier condición climática. Supone
una alternativa innovadora a los
vehículos urbanos que intervienen
en entornos rurales complejos.
Las diferencias y ventajas de Lynx
respecto a otros vehículos antiin-
cendios quedaron patentes durante
su presentación ante la prensa,
antes de pasar a la pista de pruebas.
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Entrevista a Jorge Martín, 
Responsable de Ingeniería y 

Diseño para Vehículos Rurales y Forestales en Iturri

¿Qué perspectivas se marcan en Iturri con este
nuevo vehículo compacto?
Mediante un estudio realizado en Francia, aprecia-
mos que había un nicho de mercado en vehículos
rurales y forestales que estaba sin cubrir. Existía un
salto muy grande en la gama de vehículos VCI entre
las 3,5 t y las 10-12 t, que se hacía extensivo a la capa-
cidad de agua, a los tipos de chasis y al precio de los
propios vehículos. Para salvar ese vacío desarrollamos
en 2008 una primera versión de vehículo compacto
VIIT sobre Iveco Daily (5,5 t) y, como siguiente paso,
hemos introducido en nuestra gama esta innovadora
autobomba forestal sobre chasis T-Rex de Bremach.
Consideramos que el mercado francés puede absor-
ber alrededor de 30 de estas unidades al año, y en
España se puede llegar a cifras similares.

¿Es receptivo el cliente español a este tipo de
productos?
Con esta iniciativa hemos buscado dar a los clientes la
oportunidad de disponer de un nuevo concepto de
vehículo compacto, diferente al que estaban acos-
tumbrados con las versiones de 3,5 t (tipo Land Rover,
Nissan, Mitsubishi…), aumentando además notable-
mente la capacidad de almacenamiento de agua. En la
gama Lynx tienen a su disposición equipos más flexi-
bles, ágiles, potentes, sencillos de conducir, seguros y
económicos. Los clientes demandaban un vehículo
ligero y 4x4 que fuera capaz de contener la mayor
cantidad posible de litros de agua, elementos extinto-
res y otros materiales, y ésta ha sido nuestra solución.

Comenta como un factor a destacar, lo
económico que es este vehículo. Imagino que
esto supone un atractivo añadido para las
administraciones que ahora no pasan por una
buena situación financiera. ¿No es así?
Al ser un vehículo pequeño pero que al mismo tiem-
po ofrece grandes prestaciones de agua, supone una
opción muy interesante para los consorcios, ayunta-
mientos y demás administraciones, porque pueden
adquirir tres de estas unidades con el mismo presu-

puesto que tendrían para dos camiones más pesados
de 10 ó 12 toneladas.

¿Qué versión de la gama Lynx puede tener mejor
salida en el mercado nacional, la Autobomba
Rural Ligera (ARL) o la Autobomba Forestal
Ligera (AFL)?
En España se trabaja con ambos conceptos aunque
quizás, por la singular orografía de nuestro país, la
versión forestal ofrece mejores perspectivas, al ser un
equipo muy útil en la extinción de incendios en
media y alta montaña. Como es un vehículo muy ágil
puede llegar rápidamente al incendio para realizar las
primeras intervenciones de emergencia. Con la ven-
taja añadida de ofrecer una alta resistencia al fuego ya
que, según los estudios que hemos realizado, sopor-
ta 700°C en proximidad al fuego sin deformación
estructural.

¿Puede elegir el cliente el equipamiento o éste es
estándar para todas las unidades?
Lo configuramos de acuerdo a las necesidades espe-
cíficas del cliente, aunque hay equipamientos que
son comunes como la bomba de 1.000 l/min a 10 bar,
la carrocería de Ecopolyfire y la cisterna de 2.000 l de
capacidad máxima.
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El T-Rex ofrece una auténtica
capacidad todo terreno, pudiendo
transitar por las áreas más escarpadas.

Así, entre las ventajas que aporta la
carrocería de EcoPolyFire destaca el
incremento de la capacidad de agua
en un 15% respecto de vehículos
carrozados en otros materiales, sin
detrimento de la dotación del vehí-
culo. Otra ventaja es la mejora del
comportamiento TT del camión,

Allison Transmission
Tel. 916 699 759

E-mail: johansen.trond@transdiesel.es

Grupo Industrial Iturri
Tel. 902 181 051

E-mail: info@iturri.com

disminuyendo el riesgo de vuelco al
bajar el centro de gravedad e incre-
mentando el ángulo de vuelco
mínimo que marca la Normativa
Europea EN 1846. Por lo mismo,
mejora igualmente su comporta-
miento TT para escapar de situacio-
nes comprometidas y transitar por

zonas con relieves complicados.
Por último, el Lynx también resulta
más rentable, ya que el nuevo mate-
rial aumenta la vida útil de la carro-
cería, con una garantía anticorro-
sión y de resistencia mecánica
superior a lo máximo disponible
actualmente en el mercado. �
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Soluciones compactas Bobcat para el trabajo durante el invierno

Para mejorar el trabajo en la
nieve, Bobcat también ofrece
orugas de acero opcionales

para colocar sobre las ruedas en las
cargadoras de ruedas, así como
cadenas para la nieve para los neu-
máticos.
Los modelos de turbina quitanieves
de Bobcat ofrecen anchuras entre
1.220 y 2.134 mm y están disponi-
bles en la actualidad con diferentes
conjuntos de motor hidráulico, lo
que permite al cliente seleccionar
una óptima combinación entre la
turbina quitanieves y los dispositi-
vos hidráulicos de los modelos de
cargadora. Las turbinas quitanieves
tienen distancias de proyección
máximas de entre 7,6 y 13,7 metros
y cuentan con tubo de descarga y

Aliados perfectos para hacer
frente al hielo y a la nieve

deflector giratorios para enviar la
nieve en la dirección deseada.
La hoja quitanieves de Bobcat, dis-
ponible en seis anchuras entre
1.219 y 2.438 mm, está diseñada
para eliminar rápidamente cantida-
des de nieve pequeñas o modera-
das de pavimentos y caminos de
acceso para vehículos. Un kit
opcional de placa lateral convierte
los modelos de 2.134 y 2.743 mm en
palas quitanieves de alta producti-
vidad, ideales para utilizar en apar-
camientos y otras zonas de gran
tamaño.
La versátil hoja quitanieves en V de
Bobcat, que está disponible en
cinco anchuras diferentes, puede
utilizarse en cinco configuraciones:
como hoja en V, hoja en forma de

pala, hoja recta y hoja en ángulo de
30º a la izquierda o de 30º a la dere-
cha.
Hay disponibles cucharas para la
nieve con anchuras de entre 1.371 y
2.540 mm y capacidades de entre
0,36 y 1,53 m³. Cuentan con fondos
altos que sirven para empujar la
nieve y lados rectos que sirven para
penetrar pilas de nieve. La barredo-
ra orientable es un implemento
ideal para retirar pequeñas nevadas
de 100 mm o menos de profundi-
dad de caminos peatonales que
proporciona acceso rápido al reti-
rar la nieve en una sola pasada.
La esparcidora de sal y arena
hidráulica es ideal para trabajar en
áreas delimitadas, tales como apar-
camientos y zonas peatonales, en
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Bobcat ofrece una amplia gama de equipos para el trabajo invernal, combi-
nando implementos tales como turbinas quitanieves, hojas quitanieves, cucha-
ras y esparcidoras de sal y arena con la gama de cargadoras compactas Bob-
cat para proporcionar soluciones que permitan lidiar con cualquier tipo de
tiempo invernal.

Bobcat ofrece una
amplia gama de equipos
para el trabajo invernal.
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las que no puede utilizarse maqui-
naria grande. Este implemento
tiene una tolva de 250 litros de
capacidad. La tolva puede utilizarse
como cuchara para permitir que la
esparcidora se llene desde una pila.
Un motor hidráulico controla el
patrón de esparcido, que oscila
entre 5,6 y 8,7 metros dependiendo
del caudal del soporte.
El disco decapador de Bobcat, que
es altamente eficiente despren-
diendo de la nieve y el hielo com-
pactado, proporciona una alternati-
va respetuosa con el medio am -
biente al uso de productos quími-
cos o sal. El disco decapador elimi-
na fácilmente el barro, la nieve, el
hielo y otros materiales compacta-
dos, dejando tras su paso una
superficie lisa para caminar o con-
ducir.
La variedad de implementos y com-
binaciones de portadores propor-
ciona una muy amplia gama de
soluciones para casi cada aplica-
ción, incluyendo la retirada de
hielo y nieve en carreteras urbanas
y rurales, pavimentos, aparcamien-
tos, supermercados y otros lugares
fuera de las ciudades, caminos de
acceso para vehículos, parques,
patios infantiles, campos deporti-
vos y áreas similares.�
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Bobcat
Tel. 901 020 000

E-mail: evagenesis@terra.es

La gama de cargadoras compactas Bobcat proporciona soluciones que
permiten lidiar con cualquier tipo de tiempo invernal.
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Tuberías TOM de PVC-O de Molecor

Las tuberías TOM de PVC Orientado (PVC-O) que
fabrica Molecor son la opción más eficiente y ecoló-
gica del mercado para el transporte de agua potable.

Interior del tubo de 630 mm.

T E C N I R A M A

La solución más
eficiente para  
el agua potable
a presión

La tubería TOM de PVC Orien-
tado (PVC-O) es la canaliza-
ción para el transporte y dis-

tribución de aguas a presión que,
gracias a su innovador sistema de
fabricación y a su característica
estructura laminar, utiliza menor
cantidad de materia prima y de
energía durante su fabricación y
uso posterior, por lo que tiene una
mejor contribución a la sostenibi-
lidad que otros materiales plásti-
cos. Entre las características más
importantes de su calidad y efi-
ciencia están: 100% reciclable, quí-
micamente homogénea e inactiva,
resistente a la corrosión, absoluta
estanqueidad y larga vida útil.
Todas estas propiedades hacen de
las tuberías de Molecor la solución
perfecta para la gestión de los
recursos hídricos disponibles.

Material químicamente inactivo
El PVC-O es un material química-
mente inactivo frente a todas las
sustancias químicas de la naturale-
za, por lo que es posible enterrar
las tuberías en cualquier tipo de
suelo sin correr riesgos. Además
se evitan problemas de degrada-

ción del propio material, lo que
evita fugas de agua o la filtración
de sustancias al interior de la
misma que altearan la calidad y
pureza del agua.
Esta inercia química del PVC-O,

también logra que los desinfectan-
tes que contiene el agua, como el
dióxido de cloro, no ataquen a la
pared interior del tubo, lo que
mantiene inalterada su calidad y
su vida útil.

Alta flexibilidad que permite adaptarse al trazado.
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Molecor Tecnología, S.L.
Tel. 902 10 61 74

canalizaciones@molecor.com

Resistente a la corrosión
Gracias a que el material no se ve
alterado químicamente, permane-
ce intacto y es totalmente inmune
a la corrosión. El PVC-O es un
material homogéneo, que no lleva
ni recubrimientos ni protecciones
catódicas que sí podrían degradar-
se y reducir la vida útil de la tube-
ría en caso de desprendimiento o
mal funcionamiento.
Al contrario de lo que ocurre con
las tuberías de fundición dúctil,
para las de PVC-O no hay que ele-
gir recubrimientos especiales en
función del terreno donde vayan a
instalarse, puesto que ni tienen
ningún recubrimiento, ni sufren
desgaste del mortero de cemento
porque tampoco lo llevan. De esta
forma, se asegura que nunca se
produzcan puntos de corrosión
que alteren la calidad del agua, lo
que, en casos extremos, supondría
que se sobrepasaran los límites
establecidos en el RD 140/2003, y se
convirtiera en agua no apta para
consumo y un problema de salud
pública. La ventaja que presentan
frente a las tuberías de otros mate-
riales plásticos, es que no se degra-
dan por la acción de agentes quími-
cos existentes en la naturaleza y,
por tanto, su vida útil es más larga.

Caudal constante de circulación
del fluido
El carácter excepcionalmente liso
de la pared interior de las tuberías
de suministro de agua fabricadas
en PVC-O favorece el flujo y limita
los eventuales depósitos que lo
podrían obstaculizar.
Para el transporte de agua potable,
estas propiedades son indispensa-
bles para preservar la calidad, ya
que ésta podría verse alterada si
los depósitos incrustados fuesen
arrastrados por el fluido. Podrían
llegar incluso a provocar averías
en elementos de la red, como pue-
den ser las bombas o crear obtura-
ción en los mecanismos de funcio-
namiento. Esta mínima formación
de depósitos en las tuberías hace
que el diámetro interior apenas se
vea reducido, y, de esta forma, se
asegura el mantenimiento del cau-
dal del fluido para el que la tubería
ha sido diseñada durante toda su
vida útil.
Hay que tener en cuenta que el
proceso de orientación molecular

para la fabricación de estas tuberí-
as produce un aumento muy signi-
ficativo de la capacidad hidráulica
respecto a tuberías fabricadas con
otros materiales.

Total calidad del agua
Está comprobado que en las tube-
rías de PVC-O no se produce nin-
guna migración de los componen-
tes del conducto al agua que trans-
porta, por lo que se puede asegu-
rar que la calidad del fluido per-
manece intacta permanentemen-
te.
En el caso de la tuberías TOM de
PVC-O, la afirmación de la no
migración de sustancias desde la
tubería puede hacerse gracias al
cumplimiento de los ensayos reali-
zados en el producto, llevados a
cabo según los requerimientos de
los Reales Decretos 140/2003 y
866/2008 y de las leyes francesas
DGS/VS4 99/217 y DGS/VS4
2000/232.

Optimización de recursos
hídricos
La completa estanqueidad de la
uniones de los tubos es gracias a la
junta elástica de gran calidad utili-

zada y al perfecto diseño de las
copas de las tuberías TOM de PVC-
O. Además de facilitar el montaje
de los tubos y aumentar el rendi-
miento de instalación, evitan fugas
del agua canalizada.
También hay que tener en cuenta
que, debido a la inercia química
del material, no se van a producir
degradaciones que vayan a reducir
la vida útil de la conducción.
Con todo esto, la tubería de PVC-
O es el mejor aliado en el ahorro
de recursos hídricos. Y, a diferen-
cia de redes instaladas en otros
materiales, en los que por degra-
dación química pueden producir
fugas importantes del agua canali-
zada e incluso, provocar que haya
que realizar la reposición de la
canalización en pocos años, las
tuberías TOM son la herramienta
perfecta para la gestión de los
recursos hídricos disponibles
durante generaciones.�

Los productos Molecor disfrutan de una gran ligereza.
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Mesa de picnic 
Con estructura tubular de acero de gran
resistencia

La mesa de picnic Urbana con estructura tubular de
acero de gran resistencia, muy práctica y funcional, tiene
una capacidad para 6 personas y está diseñada tanto para
poder ser colocada en parajes rústicos como en zonas
verdes urbanas.
Los pies de la mesa son de perfil tubular redondo de 40 x
2 mm de acero no aleado, con pies curvados en frío y per-
files angulares para poder atornillar toda la estructura.
Los asientos y la mesa son una composición de un marco
metálico de perfil angular y tablas de madera tratada con
autoclave según normativa vigente.
Especialmente estudiada para facilitar su transporte, su
montaje es muy simple y rápido.

Metàl·lics Tordera, S.L.U.
Tel.: 937643320
info@metalicstordera.com 
www.interempresas.net/P69517

Fuentes para beber
Para patios de colegios

Representaciones Martín Mena ofrece al mercado la línea
de fuentes infantiles para beber agua, Parchís, adaptadas
para los más pequeños. Es ideal para los patios de colegios
de educación primaria, guarderías, parvularios o parques
infantiles. 
La fuente de doble pileta, en acero inoxidable AISI 304, con
cuerpo central y brazo termolacado al horno, dispone de
grifos temporizados normalizados de pulsación suave para
que lo niños pequeños puedan accionarla sin problemas.
Fabricadas íntegramente en España, disponen de un plazo
de suministro inmediato. 
Brindan, además, la opción de personalización realizable
entre 10 y 15 días hábiles. Se puede personalizar, sin
aumentar su coste, la altura de la pileta inferior, la cual se
recomienda 67 cm para niños de 3 a 6 años y 55 cm para
niños de hasta 3 años. También se puede modificar el sur-
tidor pileta superior a izquierda del desagüe o inferior a
derecha del mismo. El cliente puede seleccionar el color
del cuerpo central y brazo termmolacado al horno. Y por
último puede ser con o sin adorno en cuerpo central en
acero inoxidable.

Representaciones Martín Mena, S.L.
Tel.: 963577576
martin@martinmena.es
www.interempresas.net/P70400

Sistemas de
drenaje
Para todo tipo de
áreas pavimentadas
Gatic PaveSlot ofrece la solu-
ción perfecta de drenaje.
Proporciona un acabado de
superficie sencillo y discreto
que realza la apariencia del material del pavimento.
La altura del cuello del canal puede adaptarse a todos los
tipos de pavimentos de bloque estándar, y la pared lisa
del canal permite que el pavimento se coloque directa-
mente hasta el canal.
Está diseñado para tipos de carga D400KN, haciéndola
apropiada para todo tipo de áreas pavimentadas, inclu-
yendo aquellas áreas que habitualmente puedan ser
transmitidas por vehículos de servicio o incluso autobu-
ses.

Slotdrain Ibérica
Tel.: 934655731 • slotdrain@slotdrain.es
www.interempresas.net/P70472
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Extracción de carteles
publicitarios

Mediante el lavado a
presión y con vapor

Bisbal Casacuberta, S.L.
extrae todo tipo de publicidad
comercial electoral fijada
sobre cualquier superficie
mediante el lavado a presión y
con vapor.

Bisbal Casacuberta, S.L.
Tel.: 935729231
correu@bisbalcasacuberta.com
www.interempresas.net/P69103

Compactador lateral 
Puede recoger tanto por el lado 
derecho como izquierdo

El compactador lateral OMB Smart01 representa un
paso adelante en la evolución de los compactadores
laterales de OMB ya que el mismo vehículo podrá
recoger tanto por el lado derecho como izquierdo. 
La introducción del nuevo elevador, denominado
EULERO 0, garantiza en efecto y en total medida el
llamado ‘efecto pared’ y una mayor rotación del con-
tenedor dentro de la tolva en fase de descarga. La
caja y el grupo tolva/compactación han sido total-
mente rediseñados con un nuevo ‘look’ basado en
una solución ‘galbé’ ya introducida en la gama de
carga posterior. La gama se presenta muy completa
partiendo de la versión destinada a chasis de dos
ejes (14 m ) hasta versiones de 30 m  destinadas a
chasis de cuatro ejes y ofreciendo también versiones
de metano y soluciones específicas para la recogida
del vidrio.

OMB Sihu, S.A.
Tel.: 934801600 • juan.molina@ombes.com
www.interempresas.net/P68671
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C/ Duero, 34 28840
 Mejorada del Campo MADRID - SPAIN
tel.: +34 902 106 174  
fax: +34 902 106 273
www.molecor.com
canalizaciones@molecor.com

La nueva generación de tubería  
de PVC Orientado
  La solución más eficiente para conducción de agua a presión

  Producto certificado para conducción de agua potable

  Elevados rendimientos de instalación

  Presiones nominales de 12.5, 16, 20 y 25 atm

  Diámetros nominales de 90 a 630 mm

6 – 9 / marzo SMAGUA 

Visitemos en

PABELLÓN 6 H-I 15/18

Instalación completa
“llaves en mano”
Para el tratamiento de residuos de
aparatos eléctricos y electrónicos

Hevac fabrica y suministra una instalación completa
llaves en mano para el tratamiento de residuos de
aparatos eléctricos y electrónicos (RAEE). Con esta
instalación se consigue una alto rendimiento de paso y
producción para conseguir una pretrituración y sepa-
ración en diversas fases del material, como es el férri-
co, no férrico, plásticos etc. 

El cliente con una amplia expe-
riencia en la gestión de estos
materiales consigue optimizar de
forma considerable sus procesos
de tratamiento del RAEE. Esta
referencia es un ejemplo de pre-
tratamiento óptimo para minimi-
zar volúmenes y conseguir sub-
productos valorizables de calidad.

Hevac Ambient Group, S.L.
Tel.: 935642400
hector@hevacambient.com
www.interempresas.net/P67033

Peine de objetos voluminosos
Facilita la recogida de basura de gran tamaño

El peine de objetos
voluminosos Pi quer -
sa está disponible
para todos sus
modelos de barredo-
ras, que pretende
facilitar las ta reas de limpieza en áreas donde se generan basuras de gran
tamaño y que hasta ahora requería un tiempo y personal extras.
La limpieza de grandes superficies como mercados ambulantes, botellones,
mercados centrales, etc., suponía el empleo previo de una cuadrilla para reti-
rar los objetos de gran tamaño como son cajas, bolsas de basura, garrafas,
etc. Y posteriormente las máquinas de limpieza podían retirar los restos de
menor tamaño. Esto implica un gasto considerable en tiempo y mano de obra
que queda reducido con este implemento.
Con el peine de objetos voluminosos Piquersa, arrastrar y apilar todos estos
deshechos es mucho más rápido, facilitando enormemente su retirada y per-
mitiendo luego la limpieza mecánica con la misma barredora para obtener
una limpieza perfecta. El ahorro en personal y tiempo es notorio. Además, la
utilización de este implemento en barredoras de tolva abierta, permite cargar
la basura apilada dentro de la misma tolva y transportarla hasta su destino.

Piquersa Maquinaria, S.A.
Tel.: 950625060 •vcomercial@piquersa.es
www.interempresas.net/P70034
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Desbrozadora
lateral
Para cortar césped, hierbas,
arbustos y similares

La BRK desbrozadora lateral está dise-
ñadas para cortar césped, hierbas,
arbustos y similares, mientras que lim-
pia los arcenes y los senderos forestales
en los que ha crecido la maleza. Si es
necesario, estas máquinas podrían ser
usadas para desbrozar diques e instala-
ciones similares, como las de suminis-
tro de agua.
El recurso está pensado para el acopla-
miento a tractores pesados, con una
masa mínima de 4.000 kg, potencia del
motor sobre 60 kW, con toma de fuerza
exterior con 540 rpm y una distancia de
eje de 2.700 mm.
La máquina se caracteriza por su propia
unidad de motor hidráulico que provee
la fuerza mediante una toma de fuerza y
está situado en las palancas de los
hidráulicos traseros del tractor.
La desbrozadora está controlada por
medio de un panel de control situado en
la cabina del vehículo que regula tanto
las válvulas proporcionales hidráulicas
como los cilindros hidráulicos, y una
válvula electrohidráulica para el apaga-
do y el encendido.
El brazo hidráulico universal podría lle-
var varios acoplamientos.

Mycsa, Mulder y Co., S.A.
Tel.: 916600460 •
mycsa@mycsamulder.es
www.interempresas.net/P52312
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Cribas de estrellas
Para todo tipo de materiales orgánicos

La técnica de cribado de estrellas se perfecciona permanentemente en la firma alemana Backers, desde 1.989. En la
actualidad existe una amplia gama de equipos, móviles con ruedas, con orugas, con motores diesel o eléctricos, y versio-
nes estacionarias a medida para cada cliente, desde el cribado de 2 fracciones hasta las fracciones que cada cliente pre-
cise, habitualmente 3 - 4 fracciones.

Se emplean estrellas de un material elástico así como piezas separa-
doras duras con largos periodos de duración y reducida adherencia.
Las estrellas y los discos externos se fijan lateralmente con suma
exactitud, de lo que resulta una división muy exacta, siendo posible un
cribado de hasta 4 mm de corte de separación. A través de unos ras-
cadores se limpian permanentemente las estrellas y los espacios entre
ellas, para estar siempre en perfecto estado.
Las cribas de estrellas son ideales para todo tipo de materiales orgá-
nicos, con mayor o menor humedad (compost, biomasa, maderas, etc)
consiguiendo siempre grandes producciones.

Biometsa, S.L.
Tel.: 935405400
biometsa@biometsa.es
www.interempresas.net/P68786

Grúa hidráulica de pulpo
de acero
Con sistema electrónico antibalanceo
DynAPilot

Konecranes tiene instaladas unas grúas diseñadas específi-
camente para el tratamiento de residuos, especializadas en
este sector por toda Europa. Un ejemplo se encuentra en la
fábrica de Ekokem, situada en Riihimäki, en el sur de Fin-
landia, especializada en residuos peligrosos, recuperación

de residuos, producción de energía
y en la construcción de servicios
medioambientales. También tie-
nen instalada otra grúa de estas
características en Cataluña.
La instalación de una grúa hidráu-
lica de pulpo de acero, que puede
recoger hasta 5 toneladas de resi-
duos mediante movimientos de un
lado a lado, facilita la mezcla entre
los residuos haciendo así que sea
fácil y viable la quema de éstos. El
sistema de control de la grúa está
totalmente automatizado. Se trata
de una automatización inteligente,
que ha revolucionado la tecnología
en el tratamiento y la incineración
de los residuos.

Konecranes Ausió, S.L.U.
Tel.: 938860422
contacto@konecranes.com
www.interempresas.net/P68599

Trómeles de cribado
Adaptados a las necesidades del cliente

Los trómeles de cri-
bado son una parte
fundamental de las
instalaciones de tra-
tamiento de residuos,
ya que la mayor parte
de los pretratamien-
tos mecánicos a los
que son sometidos
los residuos depen-
den de su eficiencia
de separación. Los trómeles se utilizan en una gran variedad de
aplicaciones: para separar la materia orgánica en plantas de
residuos urbanos y envases, para eliminar del proceso materia-
les voluminosos o para separar inertes en plantas de afino de
compost.
Masias Recycling fabrica una amplia gama de trómeles de criba-
do, adaptándose a las necesidades del cliente en cuanto a: capa-
cidad de tratamiento, material a procesar, granulometrías desea-
das, etc. Su amplia gama ofrece distintos diámetros, longitudes de
cribado y espesores de chapa, dependiendo de la aplicación del
equipo: trómeles simples o dobles para plantas de residuos urba-
nos, trómeles de afino, trómeles para instalaciones de tratamien-
to de residuos de construcción y demolición, etc.

Raesma Work Line, S.A.
Tel.: 918701830
raesma@raesma.com
www.interempresas.net/P69680
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